
Китай поверил 
в будущее 
Urals
Подтвержден  
интерес к фьючерсам  
на российскую нефть

Китайские компании заинтере-
сованы в торгах поставочными 
фьючерсами на нефть Urals, этот 
механизм биржа СПбМТСБ рас-
считывает запустить осенью. Во-
прос планируется обсудить в ходе 
российско-китайской межправи-
тельственной комиссии в мае. 
Это первое официальное под-
тверждение интереса иностран-
цев к фьючерсу на Urals — инстру-
менту, на основе которого в РФ 
хотят создать независимый це-
новой бенчмарк на экспортную 
нефть. Но аналитики оценивают 
перспективы фьючерса осторож-
но, поскольку объемы будущих 
торгов неясны.

Китайские компании рассматри-
вают возможность участия в будущих 
торгах поставочными фьючерсами на 
Urals, говорится в проекте протоко-
ла российско-китайской межправи-
тельственной комиссии по энергети-
ке к заседанию, назначенному на ко-
нец мая. «Стороны пришли к соглаше-
нию, что рассмотрят возможные па-
раметры и объемы контрактов, меха-
низм ценообразования которых мо-
жет быть основан на результатах тор-
гов поставочными биржевыми кон-
трактами на экспортируемую нефть, 
заключенными на СПбМТСБ»,— го-
ворится в документе. Таким образом, 
речь идет не только об участии китай-
цев в торговле фьючерсами, но и об ис-
пользовании котировок для определе-
ния цены долгосрочных контрактов 
на закупку нефти. Несмотря на обтека-
емые формулировки, это первое под-
тверждение интереса иностранных 
покупателей российской нефти к но-
вому инструменту ее продаж.

Суть фьючерса на Urals — созда-
ние независимого инструмента опре-
деления цены на основной сорт рос-
сийской нефти. Сейчас экспортная 
котировка Urals определяется цено-
выми агентствами (в основном Platts) 
на основе расчета дифференциала 
(как правило, дисконта) к цене Brent.

Справедливость расчета диффе-
ренциала вызывает вопросы у участ-
ников рынка и регуляторов — осо-
бенно на фоне того, что Urals занима-
ет больше трети европейского рын-
ка нефти, тогда как объемы Brent 
резко сокращаются из-за истощения 
месторождений.

деловые новости — с8

Импортозамещение и наказание
Госзакупки иностранного ПО пытаются сдержать штрафами

Как стало известно ”Ъ“, по-
пытка правительства снизить 
использование  зарубежного 
 софта госорганами,  уменьшив 
сейчас подавляющую долю 
иностранцев на рынке объе-
мом почти 100 млрд руб. в год, 
 пока не увенчалась успехом. 
В  результате профильные ми-
нистерства и отраслевые лоб-
бисты предлагают ввести ад-
министративное наказание 
для чиновников, закупающих 
иностранный софт  вопреки 
законодательному  запрету. 
Впрочем, юристы не ждут се-
рьезных штрафов за  рамками 
 КоАП, то есть максимум нару-
шителям угрожают платежи 
до 30 тыс. руб.

Минэкономики совместно 
с Минкомсвязью, Минпромтор-
гом, Институтом развития интер-
нета (ИРИ) предлагают внести в за-
конодательство меры админист-
ративной ответственности для чи-
новников за нарушение уже уста-
новленного и готовящихся за-
претов на закупку иностранного 
программного обеспечения (ПО) 
и оборудования органами государ-
ственной власти, местного само-
управления, государственными 
корпорациями и компаниями с го-
сучастием. Об этом говорится в со-
гласованном ведомствами проекте 
доклада президенту РФ Владими-
ру Путину, который был направ-
лен заместителем министра эконо-
мического развития Алексеем Ве-
девым на рассмотрение вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу 19 мая 
(копия есть у 

”
Ъ“). «Тяжесть наказа-

ния будет соизмеряться с санкция-
ми за аналогичные по содержанию 
нарушения,— сообщила предста-
витель Минэкономики Елена Лаш-
кина.— Ответственность должна 
быть такой, чтобы исключала воз-
можность целенаправленных на-

рушений установленных правил 
закупок программного обеспече-
ния и оборудования». Поправки 
к КоАП пока не разрабатывались, 
добавила она: важнее обеспечить 
мониторинг закупок ПО и обору-
дования для выявления необосно-
ванных приобретений иностран-
ной продукции, а не определе-
ния размера штрафа или иного ви-
да наказания за данные наруше-
ния. В Минкомсвязи согласовали 
проект доклада, в Минпромторге 

не ответили на запрос 
”
Ъ“. Пресс-

секретарь Аркадия Дворковича 
Алия Самигуллина сообщила 

”
Ъ“, 

что в секретариате не успели озна-
комиться с предложением.

• По данным Минэкономики, 
в 2015 году объем закупок софта 
 госорганами составил 93,9  млрд 
руб., из которых 77% пришлись 
на импортное ПО.
С 1 января 2016 года запреще-

ны закупки иностранного соф-
та госорганами в случае наличия 
отечественных аналогов в реестре 
российского ПО. В конце января 
Владимир Путин поручил подго-
товить предложения по расшире-
нию запрета, что и сделали пред-
ставители ведомств. Помимо идеи 

об административном наказании 
чиновников в проекте доклада 
президенту содержатся предложе-
ния по распространению запре-
та на закупки не только иностран-
ного ПО, но и иностранного обо-
рудования. Эти ограничения мо-
гут быть введены и в компаниях 
с госучастием (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 12 мая).
Впрочем, госзакупки иностран-

ного софта продолжаются. К при-
меру, ФГБУ «Информационно-ана-
литический центр поддержки ГАС 

”
Правосудие“» и Росреестр про-

водили тендеры на закупку ПО 
Microsoft, что на минувшей неде-
ле обсуждалось в Совете федера-
ции. «В первом случае тендер был 

опубликован без обоснования вы-
бора иностранного ПО. Обосно-
вание было опубликовано через 
шесть дней и содержало инфор-
мацию об отсутствии в реестре ПО 
нужных классов, хотя такие про-
дукты в реестре были. Через не-
сколько дней были опубликова-
ны новые версии обоснований, 
в которых уже признавалось нали-
чие ПО в реестре, но было указано, 
что оно не подходит из-за требова-
ний API MS Office»,— приводит 
пример исполнительный дирек-
тор ассоциации «Отечественный 
софт» Евгения Василенко. В ходе 
обсуждения сенатор Людмила Бо-
кова обещала обратиться на этот 
счет в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС), но пока жа-
лоба не поступала, сказала 

”
Ъ“ на-

чальник управления регулирова-
ния связи и информационных тех-
нологий ФАС Елена  Заева.

Административное наказа-
ние за нарушение установлен-
ных правил закупок софта необ-
ходимо, уверен член набсовета 
ИРИ Илья Массух. «Как показыва-
ет практика, чиновники любят по-
своему трактовать законодательст-
во»,— говорит он. Старший юрист 
Herbert Smith Freehills Роман Чу-
раков считает, что предлагаемое 
наказание для чиновников бу-
дет аналогично тому, которое уже 
предусмотрено ч. 2 ст. 7.30 КоАП 
(нарушение порядка осуществле-
ния закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд). Это 
1% начальной (максимальной) це-
ны контракта, но не менее 5 тыс. 
руб. и не более 30 тыс. руб. Вряд ли 
наказание, существующее сейчас 
в законодательных актах, будет 
скорректировано, добавил юрист.

Мария Коломыченко;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Чиновники, предпочитающие 
иностранное программное 
обеспечение, могут попла-
титься за это штрафами   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Правительство  
возвращают в президиум
Госдуме предложено уменьшить число поводов  
для общих заседаний министров

Поправки к закону о  правительстве, 
 сокращающие перечень вопросов, 
 рассмотрение которых возможно толь-
ко в формате заседаний, поступили 
в Госдуму. Вне заседаний правитель-
ства можно будет рассматривать во-
просы о приватизации федеральной 
собственности, об объемах выпуска го-
сударственных ценных бумаг и о выде-
лении финансовой поддержки объемом 
до 100 млн руб. Эксперты отмечают, что 
дискуссии перейдут в более узкий и за-
крытый круг лиц, принимающих реше-
ния. Их оперативность вырастет — но 
вырастут и коррупционные риски при-
ватизационного процесса, как и риски 
принятия поспешных решений в целом. 
Напомним, в режиме президиума пра-
вительство де-факто работало в начале 
2000-го и в 2008–2012 годах.

В пятницу Белый дом внес в Госдуму про-
ект поправок к федеральному конституци-
онному закону (ФКЗ) «О правительстве», со-
кращающих перечень вопросов, которые 
могут быть решены исключительно на за-
седаниях правительства. Согласно поясни-

тельной записке, спустя 18 лет после при-
нятия этого ФКЗ «в силу определенных по-
литических преобразований и нововведе-
ний в системе государственного управле-
ния» полномочия и порядок организации 
деятельности правительства требуют уточ-
нения — содержательные причины правки 
конституционного закона в пояснительной 
записке к проекту не раскрываются.

Перечень вопросов, решение по кото-
рым может приниматься только на заседа-
ниях правительства, зафиксирован зако-
ном — в него входят представление Госду-
ме федерального бюджета и отчета о его ис-
полнении и рассмотрение программ эконо-
мического и социального развития, связан-
ных с созданием свободных экономических 
зон. Теперь в законе предлагается закрепить 
возможность принятия решений без созы-
ва заседания, вычеркнув из списка вопро-
сы о приватизации федеральной собствен-
ности, ратификации международных согла-
шений, а также об объемах выпуска государ-
ственных ценных бумаг.
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«Единая Россия»  
проверилась на конкуренцию
В партии довольны итогами  
предварительного голосования

«Единая Россия» провела вчера самое 
масштабное предварительное голосо-
вание по отбору кандидатов на думских 
выборах — впервые с 2007 года с уча-
стием избирателей. По оценке партий-
ного руководства, на участки пришла 
четверть тех, кто голосовал за «Единую 
Россию» на думских выборах в 2011 го-
ду. При этом многие действующие депу-
таты Госдумы стали лидерами прайме-
риз. Вне зависимости от того, удалось 
ли партии избежать заданности итогов 
праймериз, вчера единороссы прове-
ли масштабный соцопрос, дали «выпу-
стить пар» конкурирующим региональ-
ным элитам, а главное — первыми среди 
других партий начали агитацию.

После завершения голосования секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей Неверов зая-
вил, что явка по стране на праймериз составила 
8,5% (9,2 млн избирателей). Он подчеркнул, что 
на участки пришло 25% от тех избирателей, ко-
торые голосовали за «Единую Россию» на дум-
ских выборах в 2011 году (32 млн человек). «Это 
очень высокая явка»,— отметил он. В некото-
рых регионах явка оказалась выше, чем ожи-

дали организаторы,— 14–15%. В Ленинград-
ской области на некоторых участках закончи-
лись бюллетени, и пришедшие заполняли ан-
кету выборщика (она не влияет на окончатель-
ный расклад). Возможно, это связано с актив-
ностью команды спикера Госдумы Сергея На-
рышкина, который интенсивно вел агитацию 
(в 2011 году «Единая Россия» получила в обла-
сти 33,7%). Вместе с ним на вхождение в список 
в Ленинградской области претендует депутат 
Госдумы Елена Николаева, которую неудачно 
пытались снять с выборов за дискредитацию 
партии (см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

На момент подписания номера стали извест-
ны некоторые лидеры праймериз на Дальнем 
Востоке и в Сибири. По предварительным дан-
ным, среди них много действующих депутатов: 
Раиса Кармазина (Красноярский край), Алек-
сандр Карелин (Новосибирская область), Петр 
Пимашков (Красноярский край), Владимир 
Бурматов (Челябинская область) — в одноман-
датных округах; Иосиф Кобзон (Забайкалье), 
Сергей Брилка (Иркутская область), Николай 
 Герасименко (Алтайский край) — по спискам.
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07  Поставщиков уйдут   
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07  Коридоры уперлись 
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Средств на транспортные 
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Фонд страхования вкладов 
АСВ оценило  
дополнительные взносы
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Предприниматели настаивают на пере
воде части коммерческой документации 
(договоров с физлицами, заявлений о со
гласии на обработку персональных дан
ных и др.) в формат юридически значи
мых электронных дубликатов. Авторы 
представленного в РСПП законопроек
та по этой теме ссылаются на большие за
траты бизнеса на хранение бумажных до
кументов. Специалисты архивного дела 
на это отвечают, что хранение сканов до
кументов будет стоить еще дороже, обра
щая внимание на проблемы с электронной 
подписью дубликатов.

Инициатива предпринимателей по подго-
товке законопроекта об электронном дубликате 
бумажных документов организаций была пред-
ставлена на заседании круглого стола в РСПП. 
Смысл предложения — внести в действующий 
закон «Об электронной подписи» поправки, 
уравнивающие юридическую силу электронно-
го дубликата и подлинника на бумажном носи-

теле. Как пояснил один из разработчиков, пред-
ставитель компании «Вымпелком» Антон Лачи-
нов, в форму электронного дубликата предла-
гается перевести ограниченный перечень до-
кументов — договоры с физлицами, докумен-
ты, подтверждающие проведение идентифика-
ции граждан перед их заключением, заявления 
о согласии на обработку персональных данных 
и их отзывы. Также предлагается легализовать 
электронные дубликаты жалоб граждан в го-
сорганы и ответы на них. Отметим, что схожие 
идеи содержатся в ежегодном докладе бизнес-
омбудсмена Бориса Титова, который будет пред-
ставлен Владимиру Путину 26 мая.

Инициаторы ссылаются на большие издер-
жки на хранение и обработку бумажных доку-
ментов: расходы «большой четверки» опера-
торов мобильной связи на хранение догово-
ров об оказании услуг связи превышают 1 мл-
рд руб. в год, еще больше тратят на это банки 
и страховые компании. Совокупные расходы 
на хранение, обработку и уничтожение бумаж-

ных документов в целом по экономике авторы 
поправок оценили в 300 млрд руб. в год, при-
том что оригиналы бумажных документов биз-
нес использует редко, применяя вместо них 
электронные копии, и хранит их лишь для су-
дов, налоговых органов и Роскомнадзора.

Предприниматели и юристы идею в це-
лом поддержали, но сам проект назвали «сла-
бым» и «непроходным». Против выступила 
часть экспертов во главе с заместителем гла-
вы Росархива Олегом Наумовым. Он заявил, 
что хранить электронные документы затрат-
нее и хлопотнее, чем бумажные, и перевести в 
электронный формат и уничтожить бумагу, по 
его словам, тоже «не копеечное дело». «Бизнес 
получит дополнительную нагрузку»,— уверен 
чиновник. Эксперты указали также на пробле-
мы с признанием судами электронной подпи-
си на дубликатах.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Росархиве, стоимость 

хранения коробки с бумажными документа-
ми объемом 2,4–2,5 тыс. листов формата А4 со-

ставляет 180 руб. в год. При обслуживании (по-
иск, подбор, выдача владельцу и возврат в хра-
нилище) — вдвое дороже. Стоимость же хране-
ния в электронном виде такого объема отска-
нированных листов при использовании оте-
чественного облачного хранилища составит 
2,5–30 тыс. руб. в год.

«В законодательстве до сих пор не записа-
но, что электронный документ равен бумаж-
ному и имеет такую же юридическую силу. 
Нет единого понятия, что такое электронный 
документ,— у каждого ведомства и госоргана 
свое понимание»,— говорит директор ВНИИ 
документоведения и архивного дела Михаил 
Ларин. Он уточняет, что коммерческая доку-
ментация подлежит уничтожению, согласно 
перечню документов с указанием сроков хра-
нения, а предпринимателям и так постепен-
но делают поблажки: так, с 2015 года срок хра-
нения документов по личному составу был со-
кращен с 75 до 50 лет.

Дарья Николаева

Бизнес предлагает включить сканер
Предприниматели устали копить бумажные договоры с клиентами

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,6

процента составил рост цен производителей в апреле 2016 года по отношению к марту, сообщил в 
пятницу Росстат. К апрелю 2015 года индекс вырос на 0,9%. Этот показатель растет второй месяц подряд 
после снижения в период с ноября 2015-го по февраль 2016 года (максимально на минус 2,2% в декабре). И 
повышение, и прошлое снижение произошли в основном из-за скачков цен на полезные ископаемые: рост 
цен на них в апреле составил 13% к марту, в декабре — минус 6,9% к ноябрю. Согласно Росстату, в апреле 
цены на сырую нефть выросли на 23,5%, на природный газ и газовый конденсат — на 3,7%. Стоимость про-
изводства и распределения электроэнергии, воды и газа снизилась в апреле на 0,4% к предыдущему месяцу. –4
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ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Улучшать будут там,  
где хорошо

Консультации о создании зон сво-
бодной торговли ведутся РФ с Син-
гапуром, Камбоджей, Таиландом, 
Индонезией и Малайзией, сообщил 
глава Минэкономики Алексей 
Улюкаев на форуме Россия—АСЕАН 
в Сочи, не исключив создания и 
общей беспошлинной зоны ЕАЭС—
АСЕАН. Снижение пошлин должно 
способствовать росту несырьевого 
экспорта — по данным Российско-
го экспортного центра (РЭЦ), на 
АСЕАН приходится 2,8% несырь-
евого экспорта РФ ($5,2 млрд, 
на 33% меньше, чем годом ранее). 
Доля же сырья ($6,4 млрд) в общем 
объеме поставок в страны АСЕАН 
уже существенно ниже, чем в экс-
порте РФ в целом (19% против 
46%). По данным ФТС, ключевые 
партнеры РФ — Сингапур (несы-
рьевой экспорт — $2,24 млрд из 
$2,49 млрд), Вьетнам ($1,69 млрд 
из $1,84 млрд), Индонезия 
($408 млн из $1,52 млрд), Ма-
лайзия ($353 млн из $636 млн) 
и Таиланд ($341 млн из $562 млн). 

Заметная часть таких поставок 
(41%) — нефтепродукты и продукция 
ТЭКа ($2,2 млрд, спад на 57% за 
год, из них в Сингапур — $1,9 млрд), 
за ними следуют суда ($830 млн, 
рост на 33%, из них на $610 млн 
во Вьетнам и $215 млн в Сингапур), 
удобрения ($600 млн, рост на 5,4%, 
из них на $194 млн в Малайзию, на 
$171 млн в Индонезию, на $114 млн 
в Таиланд), летательные аппа-
раты (на $374 млн, рост на 60%, 
из них на $320 млн во Вьетнам), 
электрооборудование, в основ-
ном навигационная аппаратура 
($197 млн, рост на 78%, во Вьетнам 
на $156 млн, в Мьянму на $26 млн), 
черные металлы ($158 млн, минус 
38%, из них на $102 млн в Таиланд). 
Учитываются не только гражданские 
поставки техники.

В поставках сырой нефти и 
нефтепродуктов РФ занимает 6,1% 
и 4,7% рынка АСЕАН соответст-
венно (на $5,8 млрд и $6,8 млрд 
в 2014 году). «Идет замещение 
первичной переработки нефти 
вторичной переработкой нефтепро-
дуктов»,— поясняют в РЭЦе. Пер-
спективны и поставки зерна (нужна 
перевалка через Дальний Восток) 
и удобрений (хотя конкуренция в 
регионе растет), отмечают в РЭЦе.

В то же время Сингапур и 
Таиланд (с ними консультации 
идут активнее всего) по основным 
экспортным товарам РФ (металлы 
и нефтепродукты) уже имеют один 
из самых низких импортных тари-
фов среди стран АСЕАН, отмечает 
директор по экспортной политике 
и анализу РЭЦа Михаил Снег, 
снижение пошлин может стимулиро-
вать рост оборота в долгосрочной 
перспективе, о быстром же влиянии 
на торговлю говорить сложно.

Татьяна Едовина

ОБЪЕМ НЕСЫРЬЕВОГО ЭКСПОРТА 
В СТРАНЫ АСЕАН ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: ФТС, РЭЦ.

Экспорт РФ

Сингапур

Вьетнам

Малайзия

Таиланд

Индонезия

Филиппины

343 427

2492

1843

636

563

440

321

185 450

2242

1692

353

341

408

54

Общий объем
экспорта

Несырьевой 
экспорт

Кроме того, меняется порядок рассмотре-
ния вопросов о выделении финансовой по-
мощи. Сейчас предоставление дотаций, суб-
сидий или другой поддержки из бюджета на 
безвозвратной основе, а также оказание фи-
нансовой поддержки на возвратной основе, 
если срок возврата более двух лет, обсужда-
ются на заседаниях в Белом доме. По проек-
ту же в повестку будут включать лишь вопро-
сы о поддержке объемом более 100 млн руб.

Необходимые изменения в регламент пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев поручил 
подготовить Минюсту, который разработал 
основной проект и будет представлять его де-
путатам. Срок подготовки — к дате принятия 
депутатами поправок в третьем чтении. От-
метим, в президиум правительства часть его 
полномочий перевел премьер-министр Вла-
димир Путин с мая 2008 по апрель 2012 года, 
в 2013 году премьер-министр Дмитрий Медве-
дев возобновил еженедельные заседания пра-
вительства без изменения полномочий пре-
зидиума. Но нынешнее дополнительное рас-
ширение полномочий премьер-министра и 
президиума правительства не идет в сравне-
ние ни с широчайшими полномочиями пре-
мьер-министров до 1997 года (тогда был при-
нят закон «О правительстве», по сути, устано-
вивший более или менее точные эксклюзив-
ные полномочия заседания правительства), 
ни с широкими полномочиями президиума 
правительства в январе—мае 2000 года (пре-
мьер-министр Владимир Путин), которыми 
следующие премьеры — Михаил Касьянов и 
Михаил Фрадков — не пользовались.

Как отмечает профессор ВШЭ, член прав-
ления «Трансперенси Интернешнл — Россия» 
Юлий Нисневич, после исключения из по-
вестки общего заседания правительства эти 
вопросы смогут рассматривать либо специ-
ально созданные комиссии при премьер-ми-
нистре или вице-премьерах, либо президиум 
правительства. «Это переводит обсуждение в 
более узкий и закрытый круг лиц, принимаю-
щих решения, возможно, и с целью повыше-
ния оперативности их принятия»,— говорит 
эксперт. Заведующий кафедрой муниципаль-
ного и государственного управления РЭУ име-
ни Плеханова Руслан Абрамов считает, что 
«разговорами о повышении оперативности 
принятия решений в условиях экономиче-
ского кризиса оправдать подобную законода-
тельную инициативу нельзя» — поправки от-
крывают простор для принятия плохо проду-
манных, поспешных решений. Принятые на 
заседаниях решения становятся доступными 
широкой общественности, отмечает госпо-
дин Абрамов, в то время как решения, приня-
тые вне заседаний, получат огласку лишь спу-
стя некоторое время. «Это открывает новые 
коррупционные лазейки — например, те, кто 
сможет оперативно получать информацию о 
предстоящей приватизации наиболее лако-
мых кусочков, будут иметь серьезные преиму-
щества»,— поясняет эксперт.

Евгения Крючкова, Софья Окунь, 
Дмитрий Бутрин

Правительство 
возвращают 
в президиум

Накануне заседания Экономи
ческого совета при президенте 
25 мая Минэкономики обнаро
довало тезисы своих предло
жений по условиям среднес
рочного роста ВВП. Глава 
мини стерства Алексей Улю
каев будет одним из трех до
кладчиков на совете. Среди 
новых идей — реформа Трудо
вого кодекса, официально под
твержден также предлагаемый 
курс на ограничение потребле
ния. Тезисы второго претен
дента на формирование курса, 
Столыпинского клуба, изло
жены еще в марте и, по дан
ным ”Ъ“, радикально не изме
нились. Центр стратегических 
разработок (ЦСР) под руковод
ством Алексея Кудрина согла
сует свою программу сегодня. 
Результат дискуссии опреде
лен уже 17 мая — распоряжени
ем президента господин Куд
рин возглавил рабочую группу 
совета, в которой будут рабо
тать и часть его оппонентов.

Напомним, программа Мин-
экономики, которая в реальности 
является идеологическим консен-
сусом между ведомством, Минфи-
ном и ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 11 мая), де-фак-

то и в сжатом виде излагалась в 
комментариях к целевому сцена-
рию апрельской версии прогноза 
социально-экономического разви-
тия РФ до 2019 года. В пятницу ве-
домство обнародовало более ши-
рокие тезисы, которые, как пред-
полагается, Алексей Улюкаев бу-
дет представлять на Экономиче-
ском совете 25 мая.

В программе Минэкономики 
уже официально подтверждено, 
что основной предлагаемый ме-
ханизм усиления динамики ВВП 
в ближайшие годы (до 5% ВВП в 
год) — это стимулирование инве-
стиций при ограничении потре-
бления. «Оптимальное соотноше-
ние между текущим потреблени-
ем и инвестициями, согласно раз-
личным моделям, находится в ди-
апазоне 22–25% ВВП. Для того что-
бы выйти на это соотношение, ин-
вестиции в ближайшие годы долж-
ны расти на 7–8% в год при сохра-
нении тенденции стагнации те-
кущего потребления»,— говорит-
ся в тексте. В теории способы, ко-
торыми можно «сохранить тенден-
цию стагнации потребления», мо-
гут быть разными, но в практи-
ке РФ понятна лишь одна реали-
зация идеи — ограничение ро-
ста зарплат в бюджетозависимых 
структурах (на них в целом ориен-
тируются частные работодатели) и 
пенсионных выплат. В любом слу-
чае вариант с резким ростом нор-

мы сбережения без ограничения 
реальных зарплат (например, при 
высокой доходности частных сбе-
режений) не выглядит реалистич-
но. В этой части идеи Минэконо-
мики выглядят как возврат к ло-
гике советских плановых властей, 
пытавшихся строить «индустриа-
лизационные» стратегии через ог-
раничение частного потребления, 
но уже в новых, более рыночных 
условиях, где инструментария Го-
сплана и директивного измене-
ния прибылей предприятий у пра-
вительства нет.

Среди официально подтвер-
жденных идей Минэкономики — 
поддержка повышения пенсион-
ного возраста для двух полов до 
63–65 лет. Совершенно новой яв-
ляется впервые высказанная ми-
нистерством мысль о коррекции 
правил игры на рынке труда, в 
частности об упрощении проце-
дуры увольнений сотрудников 
по экономическим соображени-
ям, то есть изменении трудово-
го законодательства. Либерали-
зации Трудового кодекса, отме-
тим, являются стандартными в 
пакетах либерализационных ре-
форм, как и поддержанный Мин-
экономики в среднесрочной пер-

спективе возврат к крупным не-
государственным заимствовани-
ям за пределами РФ как элемент 
стратегии.

Пока неизвестно, будет ли ЦСР 
и его новый глава Алексей Кудрин 
в какой-либо мере оппонировать 
программе Минэкономики: пред-
ложения к Экономическому сове-
ту экспертный институт сформу-
лирует на своем совещании сегод-
ня. Главным оппонентом и Мин-
экономики, и ЦСР предполагает-
ся Столыпинский клуб. Его пред-
ставители на прошлой неделе об-
народовали новую версию своей 
программы «Экономика роста», 
которая, впрочем, практически не 
отличается от разработок их пред-
шественников 2014–2015 годов 
(см. 

”
Ъ“ от 20 февраля 2014 года) и 

от мартовских презентаций клуба 
(см. 

”
Ъ“ от 9 марта). Центральным 

элементом программы является 
«российский вариант политики 
количественного смягчения» (пя-
тилетнее рефинансирование ЦБ 
на сумму 1,5 трлн руб. в год стан-
дартным путем или покупкой об-
лигаций «специальных обществ 
проектного финансирования»), 
«наращивание денежного предло-
жения» через изменение мандата 
ЦБ и возврат к курсовому таргети-
рованию с постоянным занижен-
ным (не менее чем на 10%) реаль-
ным эффективным курсом рубля. 
Вторым этапом стимулирования 
роста (2018–2019 годы) Столыпин-
ский клуб предполагает налого-
вую реформу с переходом преиму-

щественно к налогам на конечное 
потребление. Программа клуба 
остается эклектичной и также от-
части апеллирует к советской эко-
номической политике, но не 60–
70-х годов, как в случае Минэконо-
мики, а 80-х. Первый вариант кур-
са был причиной структурных пе-
рекосов в экономике СССР, второй 
неэффективен в разрешении по-
следствий этих перекосов.

При всей разрекламированно-
сти заседания 25 мая вероятность 
сильного влияния мероприятия 
на экономический курс мини-
мальна — президент Владимир 
Путин во всех такого рода случа-
ях предлагает экономистам «фор-
мирование общей позиции». Стар-
шинство уже предоставлено Алек-
сею Кудрину: 17 мая распоряже-
нием президента в составе Эконо-
мического совета создана рабочая 
группа «Приоритеты структурных 
реформ и устойчивый экономиче-
ский рост» под его руководством, в 
которую войдут зампред ВЭБа Ан-
дрей Клепач, один из идеологов 
программы Столыпинского клуба, 
руководство университетов и ин-
ститутов—консультантов Минэко-
номики и Минфина по программе 
Алексея Улюкаева, а также пред-
ставители министерств, АСИ, «Де-
ловой России», РСПП. Представле-
на в рабочей группе и РАН — ака-
демиком Виктором Полтеровичем. 
В таком составе крайне умеренная 
работоспособность рабочей груп-
пы неизбежна.

Дмитрий Бутрин

Экономический совет скреплен любовью
Алексей Кудрин выиграл экономический спор 25 мая за неделю до его начала
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Среди лидеров есть депутаты 
заксобраний и представители 
президентского движения «На-
родный фронт». Среди победи-
телей оказались и обещанные 
партией «новые лица», напри-
мер шахтер Владимир Мельник 
(Кемеровская область).

На некоторых участках ито-
ги будут аннулированы. Это, 
возможно, например, в Арсе-
ньевском округе Приморско-
го края. Там состязались депу-
тат Госдумы Эльмира Глубоков-
ская и депутат краевого заксо-
брания, сестра экс-мэра Влади-
востока Владимира Николаева 
Виктория Николаева. Проверя-
ются попытки подкупа в Дмит-
ровском и Одинцовском окру-
гах Подмосковья. В первом 
конкурировали бывший член 
партии СПС Борис Надеждин 
и депутат Госдумы единоросс 
Ирина Роднина. Во втором — 
адвокат Игорь Ибышев и теле-
ведущая Оксана Пушкина. О 
таком сценарии руководство 
партии предупреждало нака-
нуне: перед праймериз декла-
рировалось, что они проводят-
ся под знаком борьбы с исполь-
зованием административного 
ресурса, подкупа и других за-
прещенных методов. Агитаци-
онная кампания единороссов 
должна была помочь «Единой 
России» очистить свой образ 
от мема «партия жуликов и во-
ров», который закрепила за 
ней на прошлых думских вы-
борах оппозиция.

Ряд сильных кандидатов (де-
путаты Госдумы Михаил Юре-
вич, Александр Хинштейн, Ми-
хаил Слипенчук), которые ме-
шали на выборах выдвижен-
цам региональных админист-
раций, были удалены с прай-
мериз за дискредитацию пар-
тии. Иногда конфликты гаси-
лись и политическими мето-
дами, например конкуренту 
Владимира Бурматова депута-
ту заксобрания Олегу Голико-
ву губернатор Челябинской об-
ласти Борис Дубровский пред-
ложил пост в своей админис-
трации. Господина Хинштей-
на центральный актив партии 
пригласил заниматься техно-
логиями федеральной предвы-
борной кампании.

В целом руководство пар-
тии должно быть довольно 
итогами праймериз, посколь-
ку сама процедура предвари-
тельного голосования была ор-
ганизована как мощная пропа-
гандистская кампания и «сред-
ство обратной связи» с изби-
рателями. При этом их ито-
ги неокончательны: по уста-
ву окончательные списки ут-
верждает съезд партии. «Еще 
лет десять назад все эти разго-
воры про предварительное го-
лосование казались экзоти-
кой. Но это вполне работаю-
щая история»,— сказал вчера 

председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев, высту-
пая перед участниками прай-
мериз в Крыму и Севастополе 
(см. стр. 3).

Напомним, на выборах в 
Госдуму в 2007 году, когда се-
кретарем генсовета «Единой 
России» был нынешний пер-
вый заместитель главы адми-
нистрации президента (АП) Вя-
чеслав Володин, партия прове-
ла первые праймериз, в кото-
рых могли голосовать только 
сами единороссы. Выдвигать-
ся имели право члены партии 
и члены общественных орга-
низаций, с которыми у «Еди-
ной России» был подписан до-
говор о сотрудничестве. Из дей-
ствующих депутатов в прайме-
риз тогда не участвовали около 
десятка единороссов. Поправ-
ки к уставу, сделавшие прайме-
риз обязательными, были при-
няты в 2009 году.

По задумке организаторов 
праймериз в нынешней фор-
ме помогают еще лучше вы-
полнять задачи, которые стоя-
ли перед партией и девять лет 
назад: выявить незамеченных 
ранее лидеров общественного 
мнения, раньше других начать 
предвыборную кампанию, не 
задействуя избирательный 
фонд, уладить внутренние кон-
фликты в партии. Изначально 
итоги праймериз больше похо-
дили на показуху, часто их ито-
ги подгонялись под заранее за-
данных кандидатов или стано-
вились фильтром для неугод-
ных кандидатов. Хотя и в 2016 
году без этого не обошлось: но-
вые, более сложные правила 
проведения голосования сде-
лали праймериз более похожи-
ми на выборы. Кроме того, как 
поясняли 

”
Ъ“ чиновники АП, 

конфликты, которые возник-
нут во время предварительно-
го голосования, позволят реги-
ональным элитам «выпустить 
пар» не в ходе официальной 
избирательной кампании, а 
накануне. А Вячеслав Володин, 
выступая в апреле перед поли-

тологами, заявил, что прайме-
риз во многом решат исход вы-
боров в Госдуму. 

«Праймериз решили три за-
дачи политические: тест-драйв 
всей партийной системы пе-
ред выборам, создание инфор-
мповода перед летней паузой, 
когда, не подпадая под изби-
рательное законодательство, 
можно агитировать, и вскрыть 
региональные конфликты до 
начала официальной кампа-
нии»,— считает политолог Ми-
хаил Виноградов.

Последний опрос по прай-
мериз проводился ВЦИОМом 
14–15 мая. Он показал, что 44% 
опрошенных к процедуре без-
различны, 15% опрошенных к 
ней относятся отрицательно. 
«Скорее положительно» отно-
сится к ним 33% респондентов. 
Больше всего одобряют пред-
варительное голосование сто-
ронники единороссов — 40%. 
52% заявили, что вообще впер-
вые слышат о праймериз от со-
циологов, 35% «что-то слыша-
ли, но не знают подробностей», 
12% «хорошо знают об этом».

Ирина Нагорных

«Единая Россия»  
проверилась на конкуренцию

Глава правительства, лидер «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев вчера встретил-
ся с участниками праймериз из Крымского 
федерального округа. Лидер партии объяс-
нил соратникам, которых назвал «опытны-
ми, закаленными политическими бойцами», 
что «суета» кандидатов перед выборами мо-
жет пойти им во вред. Перед приездом пре-
мьера Севастополь заклеили листовками 
в поддержку губернатора Сергея Меняйло, 
который не участвовал в праймериз и в спи-
сок партии может попасть только по реше-
нию партсъезда.

В день проведения праймериз «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев отправился в Севас-
тополь, где встретился с участниками предва-
рительного голосования из Крымского округа. 
«Гляжу в глаза будущей власти»,— приветствовал 
участников праймериз Дмитрий Медведев. Пар-
тийцев он назвал «опытными, закаленными по-
литическими бойцами», потому что они «прош-
ли через горнило всякого рода предвыборных 
встреч, дебатов и, самое главное, через общение 
с людьми». Отметим, что после присоединения 
Крыма к РФ на выборах в Госсовет Крыма и зак-
собрание Севастополя использовались прайме-
риз закрытого типа, когда за кандидатов могли 
проголосовать только партийцы.

Лидер единороссов выразил надежду, что 
праймериз научили кандидатов в депутаты об-
щаться с людьми — «ведь это самое главное». 
«Можно начитаться книжек, газет, полазить по 
интернету, получить информацию, а потом вый-
ти, что называется, в поле, встать рядом с людь-
ми, тебе начнут задавать вопросы — и ты поплы-
вешь просто, потому что не можешь ответить»,— 
пояснил премьер-министр.

Поддержанный губернатором Сергеем Ме-
няйло кандидат — космонавт Антон Шкапле-

ров признался, что «в течение этих трех меся-
цев (в качестве кандидата он зарегистрировал-
ся два месяца назад.— 

”
Ъ“) провел более 100 

встреч с севастопольцами», но «на земле» ему по-
прежнему «труднее», чем в космосе. «В разгово-
рах с людьми иногда получаешь такой вопрос, 
на который не знаешь, как ответить, и понима-
ешь, что если ты неправильно ответишь, то это 
запомнят люди»,— заявил господин Шкаплеров.

Остальные партийцы доложили лидеру «Еди-
ной России», что «предварительное голосование 
стало содержательным ответом на запросы об-
щества», и даже предложили закрепить проце-
дуру на законодательном уровне — это могло бы 
позволить уйти от нарушений, например в аги-
тации. Господин Медведев признал, что «норма-
тивную основу подо все можно подвести», но 
усомнился, что к исполнению закона по части 
праймериз будут готовы другие партии. «Далеко 
не всегда суета, которая кандидатом проявляет-
ся, дает достаточное основание для того, чтобы 
за него проголосовать. То есть кто-то бегает, ак-
тивно себя предъявляет, показывает, народ смо-
трит и говорит: не верим, не будем за него голо-
совать, потому что уж очень сильно хочет… Это 
не всегда работает в плюс»,— со знанием дела за-
метил Дмитрий Медведев. Отметим, что накану-
не приезда премьера в Севастополе расклеили 
партийную агитацию со слоганом «Севастополь. 
Меняйло. Навсегда». Сергей Меняйло в прайме-
риз не участвовал, включить его в партсписок 
может только съезд «Единой России».

«Севастополь — значимая территория», к то-
му же в Крыму 24 мая пройдет форум «Единой 
России» по теме здравоохранения, объяснил 
приезд главы правительства в Севастополь ку-
ратор новых субъектов РФ в партии, депутат Гос-
думы Виктор Пинский.

Иван Синергиев

Дмитрий Медведев  
посмотрел  
«в глаза будущей власти»
и предостерег ее от кандидатской суеты
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Законопроекты о возвращении прямых вы-
боров мэров отклоняются заксобраниями. 
В проблемных регионах под отклонение по-
падают даже инициативы единороссов и те 
проекты, которые уже приняты в первом 
чтении. Тверское заксобрание готово под-
держать законопроект региональных вла-
стей, которые хотят сохранить назначение 
главы Твери, несмотря на то что гордума 
подготовила законопроект о возвращении 
выборов мэра. В Карелии при повторном 
рассмотрении не был принят законопроект 
оппозиции о возвращении выборов главы 
Петрозаводска.

Комитет по местному самоуправлению твер-
ского заксобрания поддержал законопроект 
правительства области, по которому в Твери со-
храняется действующая схема формирования 
власти: глава города и его администрация изби-
рается гордумой из числа кандидатов, предло-
женных конкурсной комиссией. «Эта схема бы-
ла принята год назад, но будет работать только 
после избрания нового состава гордумы в 2017 
году. Пока администрацией Твери руководит 
сити-менеджер, главой является спикер горду-
мы»,— пояснила 

”
Ъ“ глава комитета, единоросс 

Надежда Егорова. Она отметила, что инициати-
ва гордумы Твери о возвращении прямых выбо-
ров в заксобрание не поступала. «Если она по-
ступит, то будем рассматривать. Если нет — при-
мем законопроект регионального правительст-
ва о назначении главы на сессии 26 мая»,— под-
черкнула госпожа Егорова.

Ранее гордума Твери приняла решение выйти 
в заксобрание с инициативой о возвращении вы-
боров мэра, законопроект был поддержан фрак-
цией единороссов. Как пояснял 

”
Ъ“ автор идеи, 

глава комитета гордумы по архитектуре Сергей 
Делаков, городские партийцы решили вернуть-
ся к всенародному избранию градоначальника, 
так как «система сити-менеджерства не работа-
ет». Кроме того, отметил он, такое обещание вхо-
дило в предвыборную программу единороссов 
на выборах в муниципальный совет. Врио губер-
натора региона Игорь Руденя высказывался про-
тив выборов мэра Твери, назвав идею городских 
депутатов «эмоциональным порывом».

Член комитета по местному самоуправле-
нию заксобрания коммунист Андрей Истомин 
сообщил 

”
Ъ“, что голосовал против законопро-

екта правительства Тверской области. «Поводом 
для внесения стало постановление Конституци-
онного суда, который обязал заксобрания вер-
нуть сельским и городским поселениям право 
самим определять способ избрания глав. Обо-
снование назначения главы Твери такое: мэра 
надо назначать, потому что Тверь — центр реги-
она»,— пояснил он.

Парламент Карелии при повторном рассмо-
трении не поддержал законопроект ЛДПР о воз-
вращении выборов мэров в городских округах 
республики, в том числе в Петрозаводске. Как 
рассказал 

”
Ъ“ автор инициативы, вице-спикер 

от ЛДПР Сергей Пирожников, для принятия до-
кумента «оппозиции (законопроект поддержи-
вали 

”
Справедливая Россия“, КПРФ и 

”
Яблоко“) 

не хватило семи голосов». За выборы мэров про-
голосовали 19 депутатов, тогда как для принятия 
решения нужно 26 голосов. «Всего в оппозици-
онных фракциях 28 человек, но собрать кворум 
удается редко: кто-то всегда в командировке ли-
бо болен»,— пояснил господин Пирожников. В 
апреле нужное число голосов для принятия за-
конопроекта набралось. Его поддержал один из 
единороссов, позже он отозвал свой голос, и пар-

тия власти поставила вопрос на повторное голо-
сование. Оппозиционеры покинули сессию, со-
рвав кворум, при этом они считали законопро-
ект принятым. «Спикер, однако, постановление 
не подписал, поэтому законопроект рассматри-
вался как внесенный повторно»,— уточнил Сер-
гей Пирожников. Лидер партии «Яблоко», де-
путат заксобрания Карелии Эмилия Слабунова 
полагает, что «республиканские власти порабо-
тали с депутатами, поэтому нужного количест-
ва голосов не набралось». Губернатор региона 
Александр Худилайнен находился в конфлик-
те с мэром Петрозаводска Галиной Ширшиной, 
избранной при поддержке «Яблока». В 2015 го-
ду градоначальница была отправлена в отставку 
горсоветом, до этого заксобрание отменило в ре-
гионе выборы мэров.

В Нижегородской области комитет заксобра-
ния по местному самоуправлению поддержал 
законопроект регионального правительства о 
введении в муниципалитетах региона, в том чи-
сле в Нижнем Новгороде, системы назначения 
глав по конкурсу. Сейчас главами являются спи-
керы собраний, администрациями руководят 
сити-менеджеры. «Схема (с единым назначае-
мым главой.— 

”
Ъ“) позволяет снять проблемы, в 

том числе вопрос о том, каков статус главы МСУ 
по отношению к главе администрации. Неопре-
деленность в федеральном законодательстве по-
зволяет различные трактовки, и это приводит к 
вопросам со стороны контролирующих органов 
и судебным разбирательствам»,— пояснил гла-
ва государственно-правового департамента об-
ласти Леонид Литвиненко. Однако на ближай-
шее заседание 26 мая вопрос вынесен не будет: 
депутаты хотят выслушать мнение муниципаль-
ных коллег. «Торопиться с этим вопросом не на-
до, мы подготовим полную позицию»,— заявил 
на заседании депутат гордумы Нижнего Новго-
рода, единоросс Владимир Панов.

В августе 2015 года, накануне выборов в гор-
думу Нижнего Новгорода, подобный законо-
проект уже вносился областным правительст-
вом, однако кворум дважды срывался. На заседа-
ния не приходили депутаты, которые считают-
ся близкими к экс-мэру областного центра Олегу 
Сорокину, конфликтовавшему с губернатором 
Валерием Шанцевым. Депутаты опасались, что 
власть в городе после выборов могут получить 
ставленники регионального руководства. 

В Свердловской области, где городские влас-
ти выступают за сохранение выборов мэра—
спикера городской думы, а региональное руко-
водство лоббирует введение системы назначе-
ния главы, конфликт пытается снять админис-
трация президента. Влиятельный вице-мэр Вла-
димир Тунгусов стал главой администрации гу-
бернатора Евгения Куйвашева. «С тактической 
точки зрения это решение позволит значитель-
но улучшить результаты 

”
Единой России“ на вы-

борах в Госдуму и заксобрание региона. Но я сом-
неваюсь, что эта схема может иметь долговре-
менный характер, учитывая и ментальное раз-
личие политиков, и разницу бизнес-интересов 
групп, которые за ними стоят»,— заявил 

”
Ъ“ по-

литолог Евгений Минченко.
Комитет по законодательству ярославской 

облдумы в очередной раз отклонил поправки 
оппозиционных депутатов Сергея Балабаева 
(«Гражданская платформа») и Василия Цепенды 
(ПАРНАС), предложивших вернуть прямые вы-
боры мэра Ярославля.

Андрей Перцев,  
Анна Павлова, Нижний Новгород;  
Дмитрий Комаров, Екатеринбург

Выборы мэров  
остаются на бумаге
Региональные заксобрания  
поддерживают систему назначения глав

Федеральный политсовет  ПАРНАС 
назначил на 18 июня  внеочередной 
съезд партии, который выдвинет спи-
сок кандидатов на выборах в Госдуму. 
На политсовете снова обсуждался во-
прос, должен ли председатель партии 
Михаил Касьянов покинуть первое ме-
сто в списке демкоалиции и участво-
вать наравне с остальными кандида-
тами в праймериз. Господин Касьянов 
категорически отказался. Лидер не-
зарегистрированной Партии прогрес-
са Алексей Навальный, сторонники 
которого покинули праймериз демко-
алиции из-за позиции Михаила Кась-
янова, ведет переговоры с «Яблоком» 
в том числе по разделу одномандат-
ных округов.

Политсовет ПАРНАС решил, что партия 
сформирует федеральный список на выбо-
рах в Госдуму по итогам праймериз демко-
алиции (пройдут 28–29 мая). Михаил Кась-
янов сообщил, что «по данным апрельско-
го соцопроса кампании Gallup, узнавае-
мость партийного бренда достигла 22% (5% 
осенью 2015 года)». Однако зампред партии 
Илья Яшин заявил, что «партия провалила 
кампанию». Он снова поднял вопрос о га-
рантированном лидерстве Михаила Кась-
янова в партсписке. Решение о том, что го-
сподин Касьянов возглавит список ПАР-
НАС, на базе которого участники демкоа-
лиции пойдут на выборы в Госдуму, было 
принято на форуме коалиции в декабре 
(см. 

”
Ъ“ от 12 декабря 2015 года). После по-

каза 1 апреля НТВ фильма «Касьянов день», 
в котором Михаил Касьянов и член ПАР-
НАС Наталья Пелевина нелицеприятно вы-
сказываются об Илье Яшине и Алексее На-

вальном, господин Яшин заявил об отказе 
участвовать в выборах от ПАРНАС. Он отме-
тил, что безальтернативное назначение го-
сподина Касьянова главой партсписка дало 
власти возможность развернуть кампанию 
по его дискредитации. Аналогично высту-
пили и сторонники Алексея Навального.

На субботнем политсовете господин Ка-
сьянов признал: «Демарш Навального—
Яшина нанес ущерб коалиции и партии — 
на целый месяц выбил нас из графика кам-
пании». «Сейчас все финансовые обеща-
ния спонсоров подтверждены. Все улаже-
но. Мы готовы начинать кампанию»,— со-
общил лидер ПАРНАС. Однако три регио-
нальных отделения ПАРНАС снова пред-
ложили ему участвовать в праймериз ради 
восстановления демкоалиции. Господин 
Касьянов отказался.

Единственным плюсом Илья Яшин на-
звал то, что ПАРНАС, скорее всего, поддер-
жит депутата Госдумы Дмитрия Гудкова 
как единого оппозиционного кандидата 
в Тушинском одномандатном округе Мо-
сквы. Господин Яшин предложил поддер-
жать юриста Фонда борьбы с коррупцией 
Любовь Соболь в Центральном округе сто-
лицы, что является приоритетом для Пар-
тии прогресса, но ПАРНАС решила выдви-
нуть по нему ученого Андрея Зубова.

Дмитрий Гудков, а также экс-сопредсе-
датель ПАРНАС Владимир Рыжков, соос-
нователь «Диссернета» Андрей Заякин и со-
ратники Алексея Навального могут пойти 
на выборы при поддержке «Яблока». 20 мая 
председатель федерального политкомите-
та «Яблока» Григорий Явлинский встре-
тился с господином Навальным. О дета-
лях встречи господин Явлинский расска-

жет сегодня на заседании партийного сове-
та по выборам. «Речь может идти о разведе-
нии кандидатов по одномандатным окру-
гам»,— заявил 

”
Ъ“ зампред партии Нико-

лай Рыбаков, курирующий выборы. На 
уровне региональных выборов «результа-
ты уже есть», подчеркнул он. Так, на выбо-
ры в заксобрание Подмосковья сторонни-
ки господина Навального решили идти по 
списку «Яблока». «Об этом же идут перего-
воры в Санкт-Петербурге, где тоже предсто-
ят выборы в заксобрание»,— сообщил го-
сподин Рыбаков. Решение о выдвижении 
списка партии и одномандатников на вы-
борах в Госдуму будет принято на съезде 
«Яблока», который пройдет в июне.

Председатель «Яблока» Эмилия Слабуно-
ва сказала 

”
Ъ“, что партия ведет перегово-

ры с Алексеем Навальным в соответствии 
со своей коалиционной политикой, соглас-
но которой она готова договариваться с те-
ми, кто разделяет ее основные принципы. 
Соратник Алексея Навального Леонид Вол-
ков сообщил 

”
Ъ“, что переговоры идут «по 

широкому кругу вопросов». Советник Эми-
лии Слабуновой Галина Ширшина заявила, 
что речь идет и о наблюдении на выборах.

Переговоры Алексея Навального с 
«Яблоком» продолжались больше меся-
ца. С ним встретился член политкомитета 
Лев Шлосберг, а также лидер московского 
«Яблока» Сергей Митрохин и зампред пар-
тии Сергей Иваненко — оба восемь лет на-
зад занимали бескомпромиссную пози-
цию при исключении господина Наваль-
ного из партии за его идейную установку 
на альянс демократов и националистов.

Таисия Бекбулатова,  
Виктор Хамраев

Михаил Касьянов готов к кампании
Его бывшие соратники по демкоалиции присматриваются к «Яблоку»

с1

Руководству  
«Единой России»  
понравилась явка  
на праймериз   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, в Ни- 
кулинский суд Москвы посту- 
пило уголовное дело одного  
из лидеров ореховской пре-
ступной группировки Андрея 
Пылева (Карлик). Уже отбыва-
ющему 22-летний срок за мно-
гочисленные убийства и поку-
шения Андрею Пылеву теперь 
вменяются в вину еще 15 осо-
бо тяжких преступлений, среди 
которых убийства соучредите-
ля «Ростикса» Иосифа Глоце-
ра, основателя медведковской 
ОПГ Григория Гусятинского, 
«бригадиров» как самой оре-
ховской, так и конкурирующей 
с ней измайловской группиров-
ки, а также покушение на пре-
зидента компании «Русское зо-
лото» Александра Таранцева.

Процесс по делу Андрея Пылева 
мог начаться еще два года назад, но 
тогда Мосгорсуд, куда были направ-
лены материалы расследования, 
рассматривать их не стал, усмотрев 
в действиях следователей процессу-
альные неточности. Дело вернулось 
в СКР, повторно материалы вновь 
были направлены в Мосгорсуд, но 
он по итогам предварительных слу-
шаний переадресовал их по подсуд-
ности в Никулинский райсуд.

Предъявление новых обвине-
ний Андрею Пылеву, отметим, ста-
ло возможным после того, как со-
гласие на это дали испанские влас-
ти, которые в свое время экстради-
ровали лидера ОПГ в Россию. Со-
гласно нормам международного 
права, судить Карлика можно было 
только за те преступления, которые 
были перечислены в запросе об экс-
традиции. Однако пока шло рассле-
дование, у СКР появились основа-
ния резко увеличить список вменя-
емых в вину Андрею Пылеву эпизо-
дов, добавив соучастие в 11 убийст-
вах и четырех покушениях.

Андрей Пылев, отслуживший 
срочную в пограничных войсках 
и неудачно попытавшийся затем 
поступить в Высшую школу КГБ, в 
итоге в начале 1990-х стал работать 
мясником. А затем вместе со сво-
им младшим братом Олегом Пы-
левым (Генерал) и Сергеем Бутори-
ным (Ося), расправившись с конку-
рентами, возглавил ореховско-мед-
ведковскую ОПГ. При этом Генерал 
и Ося, сколотив в основном из быв-
ших военных бригады киллеров, 
занялись разборками с конкури-
рующими бандами, а Пылев-стар-
ший взял на себя «экономическое» 
направление. ОПГ тогда крышева-
ла Пражский, Дорогомиловский, 
Тушинский, Митинский и Покров-
ский рынки Москвы, компанию 
«Русское золото», МВ-банк и банк 
«Капиталъ-Экспресс», что приноси-
ло «ореховским» десятки миллио-
нов долларов. Распоряжался этими 
средствами в интересах группиров-
ки именно Карлик. Впрочем, как те-
перь считает СКР, параллельно с фи-
нансовой деятельностью Андрей 
Пылев в составе ОПГ занимался и 
чистой уголовщиной.

В 1996 году Андрей Пылев перее-
хал в Испанию, где вместе с семьей 
обосновался на роскошной вилле в 

Марбелье. Там он и был в 2003 году 
арестован, а затем выдан России.

Первым по хронологии из вме-
няемых в вину Карлику в рамках 
нового дела преступных эпизодов 
является убийство бывшего старше-
го лейтенанта КГБ Григория Гусятин-
ского (Гриша Северный), который в 
начале 1990-х сколотил из культу-
ристов, занимавшихся в тренажер-
ном зале возле станции метро «Мед-
ведково», одноименную банду. ОПГ 
занялась рэкетом и вскоре объеди-
нилась с «ореховскими» под нача-
лом Сергея Тимофеева (Сильвестр). 
О нравах, царивших в этом преступ-
ном сообществе, красноречиво сви-
детельствует история, когда Григо-
рий Гусятинский приказал убить 
подчиненного за то, что тот отказал-
ся донести до дома сумку его жены. 
После того как Сильвестра взорвали 
в Москве в 1994 году, Григорий Гуся-
тинский уехал в Киев, опасаясь дру-
гих лидеров ОПГ — братьев Пыле-
вых и Сергея Буторина. Но это его 
не спасло: штатный киллер банды 
Алексей Шерстобитов (Леша Сол-
дат) застрелил бывшего главаря из 
малокалиберной винтовки через 
окно киевской гостиницы, когда 
тот разговаривал по телефону. После 
этого ОПГ возглавили Сергей Буто-
рин и братья Пылевы, поставившие 
убийства, главным образом по ко-
рыстным мотивам, на поток. Особ-
няком стоит, пожалуй, лишь убий-
ство Иосифа Глоцера, совладельца 
стрип-клуба Dolls, компании быст-
рого питания «Ростикс» и крупных 
московских ресторанов Paradise и 
«Панда», которого в январе 1997 го-
да застрелил тот же Леша Солдат. Мо-
тивы этого убийства следствию не-
известны до сих пор. Ранее Олег Пы-

лев и Алексей Шерстобитов заявля-
ли, что решение избавиться от биз-
несмена якобы было ими приня-
то под нажимом президента ком-
пании «Русское золото» Александ-
ра Таранцева. Кстати, этой же вер-
сии придерживался и брат убитого, 
банкир Юрий Глоцер, однако след-
ствие и первый суд по делу лидеров 
ОПГ ее отвергли. Александр Таран-
цев проходил по всем делам «оре-
ховских» потерпевшим, посколь-
ку на него бандиты также органи-
зовали покушение. Убить бизнес-
мена вновь поручили Леше Солда-
ту. Тот, убедившись в надежности 
личной охраны Александра Таран-
цева, решил воспользоваться при-
мером героя известного американ-
ского фильма «Шакал» и установил 
в тонированном ВАЗ-2104 дистанци-
онно управляемый автомат Калаш-
никова с оптическим прицелом и 
портативной видеокамерой. Маши-
ну установили возле офиса «Русско-
го золота», но киллера подвела элек-
троника: произошел сбой, и авто-
мат начал стрелять спустя лишь не-
сколько часов после того, как биз-
несмен покинул офис. В итоге от 
пуль погиб охранник, вышедший 
на крыльцо покурить, были ранены 
случайные прохожие.

Случайными жертвами ОПГ ста-
ли и две официантки кафе на Щел-
ковском шоссе, которое по приказу 
Карлика Алексей Шерстобитов по-
дорвал в 1997 году,— «ореховские» 
рассчитывали, что в кафе соберут-
ся лидеры конкурирующей измай-
ловской ОПГ, но те не пришли.

Еще одним вменяемым в ви-
ну Карлику эпизодом является ор-
ганизация убийства бизнесмена 
Юрия Ивахно, который в Греции 
наладил оформление местных па-
спортов для лидеров ОПГ. Одна-
жды предприниматель попросил 
братьев Пылевых погасить перед 
ним долг в размере $100 тыс., а по-
лучив отказ, пригрозил рассказать 
об «ореховских» правоохранитель-
ным органам. Господина Ивахно 

пригласили в Москву на перегово-
ры и на встрече задушили.

Кроме того, считают в СКР, в ходе 
борьбы за контроль над Тушинским 
и Митинским рынками с согласия 
Пылева-старшего было совершено 
покушение на заместителя главы 
Фонда развития правоохранитель-
ных органов Владимира Ермакова 
— в марте 1998 года киллер выпу-
стил в него полный рожок из писто-
лета-пулемета «Аграм 2000», но все 
пули попали в водителя.

Наконец, Карлику вменяют в 
вину и организацию убийств од-
ного «ореховского» и двух «измай-
ловских». Первым расправились с 
«бригадиром» своей же ОПГ Серге-
ем Симоновым (Пельмень). В 1999 
году братья Пылевы и Сергей Буто-
рин решили, что содержание бан-
ды им слишком дорого обходит-
ся, и начали избавляться от сорат-
ников. Любопытно, что Пельмень, 
узнав, что его хотят убить свои же, 
спрятался в монастыре. Однако его 
удалось выманить оттуда — Сергею 
Симонову через жену передали, что 
отпустят из банды и даже премиру-
ют его, а когда тот поверил и прие-
хал за деньгами, его застрелили.

Что касается убийства «бригади-
ра» измайловской ОПГ Владимира 
Зайчикова (Заяц) и его телохрани-
теля Сергея Токарева, то, органи-
зуя это преступление, братья Пыле-
вы и Сергей Буторин рассчитывали 
списать на конкурентов собствен-
ные преступления. Так, убитому То-
кареву в руку вложили пистолет-пу-
лемет «Скорпион», из которого «оре-
ховские» застрелили бывшего заме-
стителя начальника столичного УБ-
ЭП Нодари Гелашвили, который, 
выйдя на пенсию, стал вице-прези-
дентом компании «Русское золото».

Отметим, что Пылев-младший и 
Сергей Буторин уже приговорены к 
пожизненному заключению. В слу-
чае обвинительного приговора и 
Карлику с учетом первого пригово-
ра грозит такое же наказание.

Владислав Трифонов

Лидеру «ореховских»  
добавили особой тяжести
Карлику вменяются в вину 11 убийств и четыре покушения

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР 
по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу возбудило еще 
одно уголовное дело о хище-
нии средств Туапсинского НПЗ, 
в котором фигурируют бывший 
вице-президент НК «Роснефть» 
по  капитальному строительст-
ву Андрей Вотинов и экс-дирек-
тор группы компаний «Все люди 
равны» депутат Туапсинско-
го горсовета Александр Фири-
ченко. Следствие предполага-
ет, что с помощью фиктивного 
договора об аренде админи-
стративно-бытового корпуса 
они причинили ущерб принад-
лежащему «Роснефти» НПЗ в 
размере 128,3 млн руб. В свою 
очередь, защита связывает уго-
ловное преследование фигу-
рантов с нежеланием НПЗ по-
гашать долг перед компанией 
«Все люди равны».

Инициатором расследования 
дела Андрея Вотинова и Алексан-
дра Фириченко, которое ведет 
ГСУ СКР по СКФО, стало руковод-
ство Туапсинского НПЗ. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, в середине 

декабря 2015 года завод обратил-
ся в правоохранительные органы 
с заявлением, из которого следо-
вало, что незаконными действия-
ми бывшего гендиректора строи-

тельной компании «Все люди рав-
ны» депутата Фириченко, а также 
Александра Вотинова, который до 
перехода в НК «Роснефть» несколь-
ко лет возглавлял НПЗ, предприя-
тию был причинен ущерб в разме-
ре более 760 млн руб.

С того момента следственные 
органы возбудили уже два уголов-
ных дела по отдельным сделкам, 
совершенным прежним руковод-
ством НПЗ. В основу первого, как 
уже рассказывал 

”
Ъ“, легли собы-

тия 2012 года. В ходе расследова-
ния было установлено, что Анд-
рей Вотинов, возглавлявший тог-
да ООО «РН-Туапсинский НПЗ» 
(«Роснефть»), заключил со строи-
тельной ГК «Все люди равны» дого-
вор субаренды земельного участка 
общей площадью 17,2 тыс. кв. м (Ту-
апсе, улица Сочинская, 3) на сумму 
113,8 млн руб. Эта земля принадле-
жала администрации Краснодар-
ского края и находилась в аренде у 
ГК. Следователи полагают, что Ан-
дрей Вотинов и Александр Фири-
ченко осознавали, что данный уча-
сток земли не может использовать-
ся в полном объеме Туапсинским 
НПЗ, поскольку ГК «Все люди рав-
ны» планирует возведение на нем 
зданий и сооружений. Тем не ме-
нее, говорится в материалах след-
ствия, Андрей Вотинов смог убе-

дить руководство НК «Роснефть» в 
необходимости заключить дого-
вор субаренды и оплатить его. Со-
гласно имеющимся у следовате-
лей документам, с октября 2012-
го по февраль 2015 года Александр 
Фириченко организовал на этом 
участке строительство склада пло-
щадью 5,6 тыс. кв. м, администра-
тивно-бытового корпуса площа-
дью 6,4 тыс. кв. м и столовой пло-
щадью 2,7 тыс. кв. м, принадлежа-
щих ГК. Тем не менее сотрудни-
ки НПЗ, говорится в деле, по ука-
занию Андрея Вотинова перечи-
слили с расчетного счета завода на 
расчетные счета «Все люди равны» 
113,8 млн руб. за аренду земельно-
го участка, который фактически 
использовала сама строительная 
компания. Дело расследуется по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере).

В материалах нового дела речь 
идет о периоде с 15 января по 25 
сентября 2014 года. Как говорится 
в документах расследования, меж-
ду НПЗ и ГУ был заключен договор 
аренды административно-бытово-
го здания площадью 6,4 тыс. кв. м, 
который был построен строитель-
ной компанией ранее на том же 
участке земли. По версии следст-
вия, подписывая договор, участни-
ки сделки знали, что здание явля-

лось непригодным «для эксплуата-
ции по целевому назначению» заво-
дом. Однако, несмотря на это обсто-
ятельство, злоупотребив «доверием 
руководства ОАО 

”
НК «Роснефть»“», 

Туапсинский НПЗ перечислил 
128,3 млн руб. на счет строитель-
ной фирмы в банке «Уралсиб» «под 
видом платы» за арендованное зда-
ние. И в этот раз следствие квали-
фицировало действия фигурантов 
дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ.

Стоит отметить, что в рамках 
расследования 16 декабря 2015 го-
да Ессентукский горсуд арестовал 
фигурирующий в деле корпус на 
Сочинской улице. Однако Ставро-
польский краевой суд отменил эту 
обеспечительную меру.

Защита Александра Фириченко 
связывает его уголовное преследо-
вание с тем, что строительная ком-
пания в настоящее время добива-
ется погашения долгов от Туапсин-
ского НПЗ на сумму 575 млн руб. 
Адвокаты депутата уверены, что в 
действиях их клиента нет призна-
ков состава какого-либо преступле-
ния. Так, адвокат Александра Фи-
риченко Алексей Касаткин сказал 

”
Ъ“, что «типовые гражданско-пра-

вовые отношения были необосно-
ванно перенесены в уголовно-пра-
вовую плоскость».

Владислав Трифонов

В Новосибирске суд арестовал за-
местителя гендиректора Сибирско-
го кадетского корпуса по экономи-
ке Андрея Решедько. Он обвиняется 
в махинациях с бюджетными средст-
вами, выделяемыми мэрией Ново- 
сибирска на питание детей льгот- 
ных категорий. По данным след-
ствия, сумма хищений превышает 
15 млн руб. Одним из оснований для 
заключения экономиста под стражу 
послужили показания засекреченно-
го свидетеля о том, что на сотрудни-
ков корпуса оказывается психологи-
ческое давление с целью изменения 
показаний.

Предполагаемые махинации с бюд-
жетными деньгами в школе-интерна-
те «Сибирский кадетский корпус» (СКК) 
новосибирская прокуратура вскрыла в 
марте. По ее материалам было возбужде-
но несколько уголовных дел о мошен-
ничестве (ст. 159 УК РФ). Речь в них идет 
о хищении средств, выделяемых мэри-
ей Новосибирска в виде целевых субси-
дий на питание детей льготных катего-
рий. По версии следствия, мошенниче-
ская схема состояла в завышении цен 
на продукты питания и объема поста-
вок. Несколько уголовных дел объеди-
нили в одно производство, его рассле-
дование поручили управлению СКР по 
Новосибирской области. Согласно каль-
куляции следователей, общая сумма хи-
щений за период 2011–2016 годов соста-
вила свыше 15 млн руб.

В итоге 18 мая следователи задержа-
ли заместителя гендиректора по эконо-
мике СКК Андрея Решедько, руководи-
теля компании—поставщика продук-
тов «Кондор-Союз» Яну Ткачук и аген-
та по снабжению кадетского корпуса 
Константина Галая. Силовики направи-
ли в Заельцовский райсуд Новосибирс-
ка ходатайство об их аресте, мотивиро-
вав это тем, что фигуранты дела могут 
скрыться, противодействовать рассле-
дованию и уничтожить улики. Защит-
ники просили отпустить их клиентов. 
Судья Галина Лазарева сначала отложи-
ла рассмотрение ходатайств об аресте 
на 72 часа, дав сторонам время для пои-

ска дополнительных аргументов. За эти 
три дня фигурантам дела предъявили 
обвинение. Как сообщила следователь 
Анастасия Щербинина, замдиректора 
свою позицию по отношению к предъ-
явленному обвинению не высказал.

В минувшую субботу суд вновь вер-
нулся к вопросу о мере пресечения. В 
начале заседания участники расследо-
вания огласили протокол допроса за-
секреченного свидетеля под псевдо-
нимом Сергей, являющегося работни-
ком СКК. Как говорится в документе, 
сотрудники кадетского корпуса, зани-
мающиеся организацией поставок про-
дуктов питания, находятся под психо-
логическим давлением: угрожая уволь-
нением, их заставляют менять свои 
первоначальные показания. Как ут-
верждает тайный свидетель, давление 
якобы исходит от адвоката, которая, по 
данным следствия, приходится сестрой 
главе СКК Андрею Бахвалову. Согласно 
директиве, якобы спущенной руковод-
ством корпуса, на допрос к следовате-
лю необходимо являться только с ней, 
а до этого пройти инструктаж по даче 
показаний.

Заместитель гендиректора по эко-
номике СКК Андрей Решедько не стал 
комментировать оглашенный доку-
мент. «Учитывая состояние моего здо-
ровья и то, что я честный гражданин и 
не совершал тех преступлений, кото-
рые мне инкриминируются, прошу суд 
избрать мне меру пресечения в виде до-
машнего ареста»,— заявил экономист, 
отметив, что по первому вызову готов 
являться на допросы.

Как сообщил 
”
Ъ“ прокурор Заельцов-

ского района Евгений Старостенко, ар-
гументы в пользу ареста Решедько он 
посчитал убедительными и поддержал 
их. Согласилась с ним и судья Лазаре-
ва, отправив заместителя гендиректора 
учебного заведения в СИЗО до 3 июня. 
Также под арест суд поместил руково-
дителя фирмы «Кондор-Союз» Яну Тка-
чук и агента по снабжению СКК Конс-
тантина Галая.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Деньги «Роснефти» ушли  
в административно-бытовом порядке
Ущерб от аренды оценивается в 128,3 млн рублей

Льготное питание  
не дошло до кадетов
Дело о хищении бюджетных средств  
расследуется в Новосибирске

Мосгорсуд санкционировал пси- 
хиатрическое освидетельствова- 
ние бывшего гендиректора про-
ектно-строительной компании 
ООО «Энергогрупп» Юрия Плотнико-
ва, обвиняемого в крупном мошенни-
честве. По версии следствия, в 2008 
году его компания незаконно полу-
чила 21 млн руб., представив чужую 
проектную документацию для рекон-
струкции сноубордической трассы 
в Ново-Переделкино. Адвокат про-
ектировщика считает, что, не распо-
лагая убедительными доказатель-
ствами вины его клиента, следствие 
пытается представить Юрия Плотни-
кова недееспособным, чтобы пока-
зания последнего не принимались  
в расчет в суде.

Проблемы у проектировавшей стро-
ительные объекты в Москве и области 
компании ООО «Энергогрупп», которую 
с 2004 года возглавлял Юрий Плотников, 
начались после того, как в 2008 году она 
выиграла тендер на разработку проект-
ной документации реконструкции гор-
нолыжного склона в поселке Ново-Пере-
делкино на западе столицы.

По версии следствия, проектировщи-
ки решили схалтурить и вместо ориги-
нальных документов представили заказ-
чику — департаменту городского заказа 
капитального строительства Москвы — 
переработанную копию находящегося 
в открытом доступе проекта горнолыж-
ной трассы «Белая гора», расположенной 
в Свердловской области. В департаменте 
утвердили акты о выполнении ООО ого-
воренных контрактом работ и перечи-
слили компании 21 млн руб.

Подлог выявился в 2010 году, в хо-
де проверки городского департамента 
контрольно-ревизионным управлением 
при президенте РФ. Ревизоры сообщили 
о данном факте в ФСБ, а чекисты, пере-
проверив полученные материалы, пере-
дали их в главное следственное управле-
ние (ГСУ) ГУ МВД РФ по Москве. Там воз-
будили дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество в особо крупном размере, со-
вершенное группой лиц).

Тем временем руководство департа-
мента городского заказа капитального 
строительства Москвы попыталось через 
арбитраж вернуть 21 млн руб. и добить-
ся от ООО выплаты неустойки в размере 
13 млн руб. Однако, несмотря на поло-
жительное решение суда, взыскать эти 
суммы с «Энергогрупп» сразу не удалось, 
поскольку та объявила себя банкротом.

Сначала по делу о мошенничестве 
был привлечен к ответственности за-
мдиректора ООО Вячеслав Хвостов, 

представивший в департамент проект 
реконструкции горнолыжной трассы. В 
конце 2013 года Савеловским судом Мо-
сквы он был приговорен за мошенниче-
ство к пяти годам колонии строгого ре-
жима. После чего сотрудники ГСУ предъ-
явили аналогичное обвинение и бывше-
му гендиректору Плотникову.

Однако в ходе следствия выясни-
лось, что господин Плотников с 1998 го-
да состоит на учете в психоневрологиче-
ском диспансере с диагнозом «шизофре-
ния». Поэтому перед направлением де-
ла в суд следователи ГСУ назначили ему 
психолого-психиатрическую эксперти-
зу в Центре социальной и судебной пси-
хиатрии имени Сербского. Однако там 
не смогли прийти к единому мнению от-
носительно дееспособности Юрия Плот-
никова. В итоге ГСУ все же направило де-
ло проектировщика на рассмотрение в 
тот же Савеловский суд Москвы. Но там 
экспрессивное поведение подсудимого 
посеяло сомнения в его адекватности у 
председательствующего. При этом судья 
усмотрел нарушения УПК, допущенные 
в ходе следствия, и для их устранения 
вернул дело прокурору.

В ГСУ решили еще раз перепрове-
рить вменяемость подследственного. В 
середине февраля 2016 года следовате-
ли обратились с соответствующим хо-
датайством в Тверской суд Москвы. Тот 
санкционировал направление Юрия 
Плотникова на обследование в психиа-
трическую клинику №1 им. Н. А. Алек-
сеева. Однако адвокат Тимур Цаголов 
обжаловал это решение в Мосгорсуде. 
«Дело в том, что в случае признания 
Юрия Плотникова недееспособным его 
показания в предстоящем процессе не 
будут иметь значения»,— пояснил 

”
Ъ“ 

свое решение адвокат.
Впрочем, Мосгорсуд, рассмотрев 

апелляционную жалобу защитника, от-
клонил ее, подтвердив решение о на-
значении бывшему руководителю ООО 
«Энергогрупп» повторной психиатри-
ческой экспертизы. В результате Юрий 
Плотников, проживавший в собствен-
ном доме в Подмосковье под подпиской 
о невыезде, был препровожден в Алексе-
евскую больницу.

Его адвокат заявил 
”
Ъ“, что обжалует 

и решение городского суда. «Если мое-
го клиента признают недееспособным, 
то даже при слабой доказательной базе 
осудят,— заявил 

”
Ъ“ адвокат Цаголов.— 

И вместо оправдания, на чем настаивает 
защита, моего клиента направят на при-
нудительное лечение, что Юрия Плотни-
кова категорически не устраивает».

Алексей Соковнин

Проектировщика 
направили к психиатрам
Дееспособность обвиняемого в мошенничестве 
проверят медики

В рамках своего второго  
дела уже отбывающий  
длительный срок Андрей  
Пылев обвиняется  
в полутора десятках особо  
тяжких преступлений 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Вчера вечером во Дворце кинофести-
валей в Канне вручили награды, а сам 
фестиваль закрылся. Традиционная, 
параллельная основной светская про-
грамма завершилась немного  раньше: 
после череды ювелирных  ужинов, 
коктейлей и вечеринок от Chopard 
и de Grisogono точку в этом процессе 
традиционно ставит благотворитель-
ный ужин Cinema Against AIDS. ”Ъ“ пред-
ставляет свою версию распределения 
наград в светских дисциплинах.

Награда «За труд» отправляется Россий-
скому павильону и главе «Роскино» Екате-
рине Мцитуридзе. Все фестивальные дни го-
спожа Мцитуридзе при поддержке «Аэроф-
лота» и Благотворительного фонда Геннадия 
и Елены Тимченко знакомила мир с россий-
ским кинематографом. О сделанном либо го-
товом к копродукции материале здесь отчи-
тывались начинающие и опытные киноде-
ятели. Так, например, Алиса Хазанова пред-
ставила свой режиссерский дебют «Оскол-
ки», а Илья Лагутенко — итог своей продю-
серской работы «SOS Матросу!». Опытные ма-
стера кино Федор Бондарчук и Дмитрий Ру-
довский показали флагманский проект сту-
дии Art Pictures «Притяжение». Продюсер 
Леонид Верещагин практически уже отчи-
тывался перед международной прессой за 
только еще предстоящий Международный 
кинофестиваль в Москве. Словом, жизнь в 
павильоне кипела ежедневно. И, говорят, 
если госпожа Мцитуридзе успевала добрать-
ся до какого-то чужого праздника, то проси-
ла угощать ее крепким алкоголем, не разме-
ниваясь на шампанское.

Приз «За светское разнообразие» полу-
чает ювелирный дом Chopard, и пускай бы 
они сами изготовили себе наградную стату-
этку — на примере Золотой пальмовой вет-
ви мы видим, как здорово у них это получа-
ется. Обычно Chopard делает не менее двух 
собственных мероприятий — спецприз для 

самых интересных дебютантов Chopard 
Trophee и большую вечеринку с концертом, 
танцами и предварительным ужином для 
узкого круга. Кроме того, в пентхаусе отеля 
Martinez, где неизменно расположена став-
ка ювелирного дома, царит бесконечная че-
харда: то звезды заходят одолжиться укра-
шениями для красной дорожки, то клиен-
ты — купить свежих каратов для той же до-
рожки. Хороводом рулит обычно сопрези-

дент компании Каролина Шойфеле. В этот 
раз праздника для дебютантов под присмо-
тром актрисы Жюльетт Бинош и большой 
вечеринки с концертом Дайаны Росс и дид-
жей-сетом от Марка Ронсона показалось не-
достаточно. В один из вечеров компания 
продолжила гнуть свою этическую линию. 
Вместе с актером Колином Фёртом и его су-
пругой Оливией госпожа Шойфеле дава-
ла ужин в честь Green Carpet High Jewellery 
— эти украшения гарантированно добыты 
и произведены без единой слезы ребенка. 
В другой вечер в Канн был специально вы-
писан брат Каролины Шойфеле Карл-Фрид-
рих. Обычно он в ответе за часовое крыло 

ювелирного дома, но тут ему пришлось от-
ветить за вечеринку Gentleman’s Club, ра-
ди которой лучшие силы лондонского клу-
ба Annabel’s выехали на юг. В клубе случа-
лось бывать английской королеве и Мику 
Джаггеру, однако в этот раз господин Джаг-
гер предпочитал держаться ближе к яхте со-
учредителя Microsoft Пола Аллена. Словом, 
активности Chopard были разнообразны и 
достаточны для того, чтобы не забивать себе 
голову дополнительными светскими выхо-
дами. Но мало кто из участников нашей па-
раллельной программы этим ограничился.

Категорию «Самый заметный дебют» бы-
ло бы уместным поделить на отечествен-
ную и интернациональную. Дело в том, что 
от России в Канне дебютировала олимпий-
ская чемпионка и посланница Chopard в на-
шей стране Татьяна Навка. Прилетела она са-
ма по себе, без супруга и дочек, а время про-
водила преимущественно с главредом Hello! 
Светланой Бондарчук. Сама госпожа Бондар-
чук продолжает искать комфортное для себя 
положение в новой жизни после брака: то ли 
приезжать на главный мировой кинослет с 
запасом платьев для красных дорожек, то ли 
«быть в домике», по ее собственному выраже-
нию. Вместе дамы посетили концерт Дайаны 
Росс, а также ужин de Grisogono в ресторане 
Eden Roc. Несмотря на очевидную тщатель-
ную подготовку к вечеринкам, дамы поки-
дали мероприятия много раньше других го-
стей. Так, сфотографировавшись на ужине de 
Grisogono с Ким Кардашьян, госпожа Навка 
удовлетворенно отметила: «Теперь моя дочь 
перестанет сомневаться в том, что я крутая!» 
Собственно, дебютным стал нынешний фе-
стиваль и для большого семейства Джен-
нер—Кардашьян. В отсутствие супруга Ким 
Кардашьян рэпера Канье Уэста всем табо-
ром заправляла ее мать Крис Дженнер. Вме-
сте с ней прибыли дочери Кендалл Дженнер 
и Ким Кардашьян, а также многочисленная 
свита. Но нигде они не появлялись все вме-

сте: похоже, Крис Дженнер точно отмеряла 
количество дочерей для каждого выхода.

Госпожа Кардашьян-Уэст на традицион-
ном ужине de Grisogono сменила актрису На-
тали Портман. Замена примы была ожида-
емой — слишком уж холодна с гостями бы-
ла госпожа Портман. «В это едва ли кто-то по-
верит, но я каждый раз переполнен смуще-
нием, каждый раз мне кажется, что вечерин-
ка провалится. Так что мне всегда нужна под-
держка, и лучше, чтобы это была улыбчивая 
красавица!» — признавался основатель de 
Grisogono Фаваз Груози. Действительно, по-
верить в то, что этот бонвиван и международ-
ного масштаба светский лев может быть сму-
щен, почти невозможно. Его ужин расписан 
по нотам и совершенно точно достоин награ-
ды «За верность себе самому».

Аналогичный приз мог бы получить бла-
готворительный ужин Cinema Against AIDS 
фонда amfAR — снова за вечер было собра-
но около $25 млн, снова он прошел в ресто-
ране Eden Roc, снова креативным редакто-
ром традиционного модного показа бы-
ла экс-главред французского Vogue Карин 
Ройтфельд. Однако каждый такой аукцион 
не похож на предыдущий. Так, в этом году 
главным ведущим стал Кевин Спейси, при-
чем в анонсах вечера его называли не иначе 
как «единственный и неповторимый Фрэнк 
Андервуд» (президент США — герой госпо-
дина Спейси в сериале «Карточный домик»). 
Это политизировало мероприятие: Кевин 
Спейси, который недавно сыграл еще и пре-
зидента Никсона, тут принялся пародиро-
вать президента Клинтона, присутствовав-
шего среди гостей, а заодно отпускал раз в 
полчаса шутки в адрес претендента на этот 
пост Дональда Трампа. Аудитории это все яв-
но пришлось по душе: лот «Проходная роль 
в 

”
Карточном домике“» ушел с молотка доро-

же, чем лот «Неделя проживания в особняке 
Леонардо Ди Каприо».

Евгения Милова

И сестрам, и серьгам
”
Ъ“ подводит светские итоги Каннского фестиваля

Ким Кардашьян, Татьяна Навка 
и Светлана Бондарчук (слева направо) 
нашли друг друга на ужине  
de Grisogono в Канне     ФОТО MERCURY

Пьяных водителей удержат залогом
Они не смогут вернуть машину без 30 тыс. рублей

Госдума приняла в первом чтении  поправки 
к КоАП, вводящие новый вид обеспечитель-
ной меры в отношении пьяных водителей. 
Они не смогут забрать автомобиль у ГИБДД, 
 пока не внесут залог 30 тыс. руб. Власти пла-
нируют таким образом не только бороться 
с  нетрезвой ездой, но и усилить платежную 
 дисциплину нарушителей, которые недоста-
точно активно наполняют штрафами бюджет.

Поправки к КоАП РФ, принятые Госдумой в пер-
вом чтении, разработали в Минюсте по поручению 
правительства РФ. Сегодня, напомним, если води-
тель пьян или отказался от проверки на состояние 
опьянения, его отстраняют от управления машиной. 
Материалы направляются в суд, который назначает 
срок лишения прав (до двух лет) и штраф в размере 
30 тыс. руб. При этом еще до суда автомобиль задер-
жанного ГИБДД водителя могут отправить на штраф-
стоянку либо отдать другу, родственнику или иному 
лицу с правами, вписанному в полис ОСАГО. В Ми-
нюсте считают, что эта лазейка позволяет пьяным во-
дителям сесть за руль машины снова, отъехав вме-
сте с друзьями-родственниками недалеко от места 
задержания, несмотря на перспективу остаться без 
прав. Законопроект эту возможность устраняет.

Как пояснил замминистра юстиции Дмитрий 
Аристов, теперь автомобиль будет в любом случае 
отправляться на штрафстоянку. Если водитель или 
его представитель захочет забрать машину, то ему 
нужно будет внести залог в размере 30 тыс. руб. на 
специальный счет, номер которого будет указан в 
протоколе. В отделе полиции нужно будет предъя-
вить квитанцию и получить разрешение на возврат 
автомобиля со штрафстоянки. Также нужно будет 
оплатить еще и стоимость эвакуации: в Москве это 
3–7 тыс. руб. за легковой автомобиль. То есть общая 
сумма для возврата машины в случае пьяного вожде-
ния составит 35–37 тыс. руб. Уже потом, когда суд бу-
дет определять меру наказания за пьяную езду, он за-
чтет внесенный залог в счет назначаемого штрафа.

В Минюсте рассчитывают на двойной эффект от 
нового закона. Он позволит исключить случаи, ког-
да пьяные водители повторно садятся за руль. По 

данным ГИБДД, в 2015 году инспекторы задержали 
32 тыс. водителей, управлявших машиной в нетрез-
вом виде два раза или более, 435 человек — пять раз 
или более. Также власти хотят улучшить платежную 
дисциплину. В 2013–2015 годах суды по материалам 
ГИБДД выписали 1,3 млн штрафных постановлений 
за пьяное вождение на 40 млрд руб., но уплачено по 
факту только 32% — на 13 млрд руб. По словам перво-
го зампреда комитета Госдумы по госстроительству 
Вячеслава Лысакова, поправки к КоАП уже в эту ве-
сеннюю сессию могут быть доработаны и приняты 
во втором-третьем чтениях, а значит, вступят в силу, 
вероятно, уже этим летом.

• За последние несколько лет власти планомерно 
 усиливают наказание за пьяное вождение. В 2013  году 
был введен штраф 30 тыс. руб. (применяется вместе 
с лишением прав), в 2015 году — уголовная ответст-
венность за повторное нетрезвое вождение. В резуль-
тате по итогам года число пьяных за рулем сокра-
тилось на 11%, отказавшихся от освидетельствова-
ния — на 6,3%.
Мнения экспертов по поводу законопроекта раз-

делились. «Поправки поддерживаю, ведь огромное 
количество водителей ежегодно садятся за руль пья-
ными и попадают в ДТП,— говорит адвокат компа-
нии 

”
Трунов, Айвар и партнеры“ Марат Аманлиев.— 

С помощью залога таких водителей удастся приу-
чить ездить только трезвыми. Конечно, начнутся 
разговоры о том, что гаишники взятки будут брать 
больше, но считаю, что пользы от этого законопроек-
та будет больше, чем вреда». Председатель Движения 
автомобилистов России Виктор Похмелкин назвал 
поправки «антиконституционными». «Имущество 
должника описывается в пределах той суммы, кото-
рую он обязан уплатить. А здесь речь идет об удержа-
нии машины, которая стоит несколько сотен тысяч 
рублей или дороже, за штраф 30 тыс. руб., который 
еще даже не назначили. Это явное нарушения прав 
собственности,— говорит он.— Законопроект явно 
лоббируют судебные приставы, которым не хочет-
ся заниматься взысканием штрафов, хотя у них есть 
для этого большое количество возможностей».

Иван Буранов

По всей строгости школьной программы
Детьми мигрантов решили заняться на государственном уровне

В России планируется создать сис-
тему обучения для детей мигрантов, 
которая должна помочь им не толь-
ко овладеть русским языком, но и 
интегрироваться в российское об-
щество, в том числе за счет сфор-
мированной в ходе обучения «рос-
сийской картины мира». Эксперты, 
подготовившие эти предложения 
по заданию правительства, счита-
ют, что такой подход к обучению 
поможет предотвратить форми-
рование в России «закрытых этни-
ческих анклавов». Предполагается, 
что обучение детей «новых сооте-
чественников» будет вестись в сис-
теме допобразования и станет для 
них «добровольно-обязательным».

Первые предложения по созданию 
комплексной системы обучения детей 
мигрантов представлены в Российском 
университете дружбы народов (РУДН). 
Поручение вузу «по совершенствова-
нию системы обучения детей мигран-
тов» дал Совет по русскому языку при 
правительстве РФ. Коллективные пред-
ложения специалистов представил зав-
кафедрой русского языка и межкуль-
турной коммуникации факультета гу-
манитарных и социальных наук РУДН 
Владимир Синячкин. «Дети, владею-
щие русским языком на низком уров-
не, становятся серьезной проблемой 
при организации обучения для учите-
лей,— объясняется в докладе актуаль-
ность задачи.— Из-за незнания языка 
между детьми россиян и детьми новых 
соотечественников возникают языко-
вые и психологические барьеры, что 
препятствует созданию условий для 
позитивной социализации всех детей».

Задачи обучения детей «с особы-
ми образовательными потребностя-

ми», напомнил докладчик, должна ре-
шать Концепция развития допобразо-
вания, утвержденная правительством 
РФ в 2014 году. Направлениями ее ре-
ализации могли бы стать вопросы об-
учения и интеграции детей мигран-
тов. «Отличием системы от классиче-
ских программ допобразования явля-
ется то, что они, являясь де-юре добро-
вольными, де-факто должны стать до-
бровольно-обязательными»,— отмеча-
ется в докладе. В этом «взаимно заин-
тересованы представители принима-
ющего общества для предотвращения 
формирования в России закрытых эт-
нических анклавов» и семьи мигран-
тов, «желающие использовать возмож-
ности российского образования в ка-
честве социального лифта для детей».

Кроме того, в ФЦП «Русский язык» 
предлагается добавить пункт по созда-
нию обучающих программ, которые 
решали бы не только языковые зада-
чи, но и помогали культурной адапта-
ции детей мигрантов. Эта идея фигу-
рирует и среди методических направ-
лений. В частности, предлагается раз-
работка учебников и пособий «с тща-
тельно отобранным культуроведче-
ским материалом», которые должны 
сформировать у детей «российскую 
картину мира». Вместе с тем предла-
гается разработать и включить в учеб-
ный план российских школ факульта-
тивный курс по воспитанию толерант-
ности, «в котором основным мотивом 
звучала бы мысль о том, что иммиг-
ранты являются носителями уникаль-
ных культур, знание которых обогаща-
ло русскую мысль в прошлом и будет 
чрезвычайно полезно ей в будущем». 
«Важной частью программы должны 
стать подготовка и переподготовка 

преподавателей русского языка с уче-
том особенностей обучения детей миг-
рантов»,— говорят разработчики.

Управлять новой системой обуче-
ния, по мнению специалистов, «в рам-
ках эффективного межведомственного 
взаимодействия» будут Минобрнауки 
России, субъекты РФ и профильные по-
дразделения МВД России. Помимо раз-
работки методик для детей мигрантов 
необходимо создать и инфраструктуру 
для их обучения: кроме детсадов, школ, 
техникумов и вузов в нее должны вхо-
дить и центры, занимающиеся обуче-
нием русскому языку взрослых, част-
ные образовательные организации, 
религиозные организации, националь-
ные объединения, а также «потенциал 
открытого образования» (электронные 
порталы, например «Русский язык», 
«Российский тестовый консорциум»). 
Кроме того, обучение детей мигрантов 
должно включать и «довъездную подго-
товку» (обучение еще в стране преды-
дущего проживания). Здесь могут быть 
использованы площадки Россотрудни-
чества и фонда «Русский мир», а также 
локальные центры тестирования. В це-
лом инфраструктура предполагает со-
здание Центра русского языка и культу-
ры для детей мигрантов, научных лабо-
раторий по разработке методик препо-
давания, территориальных региональ-
ных обучающих центров в РФ и цент-
ров обучения в странах проживания.

В Минобрнауки 
”
Ъ“ сообщили, что 

представленные в РУДН предложения 
являются рабочим документом и еще 
будут обсуждаться и дорабатываться на 
специальных мероприятиях. Когда бу-
дет сформирован итоговый проект, в 
ведомстве не уточнили.

Валерия Мишина
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Вчера вечером президент США Барак 
 Обама начал свой первый визит во Вьет-
нам, который, по словам представите-
лей Белого Дома, «нацелен в будущее», 
а не в прошлое. Сегодня же за влияние 
во Вьетнаме активно конкурируют основ-
ной поставщик вооружений — Россия, 
главный экономический партнер — Ки-
тай, а также США, обеспечивающие Ха-
ною поддержку в территориальном споре 
с Пекином. России будет трудно соста-
вить США конкуренцию в борьбе за роль 
стратегического союзника Вьетнама.

Визит Барак Обама начался с Ханоя, а за-
вершится в Хошимине, бывшем Сайгоне,— 
столице поддерживаемого США Южного Вь-
етнама во время вьетнамской войны. В мо-
мент ее окончания в 1975 году трудно бы-
ло представить, что к 2016 году Ханой ста-
нет одним из главных союзников Вашингто-
на в Юго-Восточной Азии, а 76% вьетнамцев, 
по данным исследовательского центра Pew 
Research, будут относиться к США позитивно.

Одной из главных тем в ходе визита ста-
нет снятие эмбарго на поставки американ-
ского оружия США во Вьетнам (действует с 
1975 года). Эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам Антон Цветов считает, 
что это позволило бы «избавиться от послед-
него крупного пережитка» вьетнамской вой-
ны. «Стратегически это будет означать, что ге-
ополитика для Вашингтона важнее продви-

жения демократии и прав человека, а увязки 
этих двух вопросов не будет»,— сказал он 

”
Ъ“. 

Накануне визита вьетнамское минобороны 
провело закрытую встречу для американ-
ских компаний, включая Boeing и Lockheed 
Martin, на которой обсудило перспективы их 
прихода на свой рынок. «Скорее всего, пона-
чалу речь будет идти о закупках в США обо-
рудования для слежения и электронной раз-
ведки на море»,— предполагает Антон Цве-
тов. Впрочем, частичная отмена Вашингто-
ном в 2014 году запрета на экспорт оборудо-
вания именно этого типа так и не привела к 
его покупке Ханоем.

США и Вьетнам стали активно сближать-
ся на фоне эскалации конфликта в Южно-
Китайском море. Пекин и Ханой соперни-
чают за мелкие острова и континентальный 
шельф, содержащий, по предварительным 
оценкам, 290 трлн кубометров газа. Поддер-
жку Вашингтоном стран региона (в том чи-
сле Вьетнама) Китай воспринимает как часть 
стратегии по окружению страны и нейтра-
лизации ее военного потенциала. В роли со-
юзников США выступают Филиппины и Та-
иланд, но их военная мощь несопоставима 
с вьетнамской. С 2006 года страна увеличи-
ла оборонный бюджет в семь раз и по объе-
му военных расходов вышла на второе место 
в Юго-Восточной Азии после Индонезии, ко-
торая не имеет значимых территориальных 
споров с Китаем.

Сближение США и Вьетнама болезненно 
воспринимают и в России. Для Москвы Ха-
ной — главный партнер в Юго-Восточной 
Азии и третий покупатель ее вооружений в 
мире (по данным Стокгольмского институ-
та изучения проблем мира (SIPRI), 11% рос-
сийского военного экспорта в 2010–2014 го-
дах приходились на Вьетнам). Хотя товароо-
борот России с Вьетнамом в 2015 году соста-
вил всего $3,9 млрд (Ханой стоит на 18-м ме-
сте в списке торговых партнеров Москвы), в 
мае 2015 года страна первой заключила со-
глашение о зоне свободной торговли с Ев-
разийским экономическим союзом. Россия 
имеет преференции в использовании воен-
но-морской базы Камрань. США безуспешно 
добиваются для себя аналогичных условий.

Впрочем, перед визитом вьетнамцы все 
же сделали несколько шагов навстречу США. 
Из тюрьмы был выпущен содержавшийся 
там с 2007 года диссидент Нгуен Ван Лю. Это 
не уменьшило критику правозащитной ор-
ганизации Human Rights Watch, назвавшей 
Вьетнам «одним из самых репрессивных ре-
жимов на планете», но позволило одному из 
главных сторонников сближения с Ханоем 
сенатору Джону Маккейну заявить, что ситу-
ация в сфере прав человека «медленно улуч-
шается». Против визита Барака Обамы высту-
пали живущие в США вьетнамцы—сторонни-
ки проигравшего в гражданской войне Юж-
ного Вьетнама. «Для вьетнамской диаспоры в 

США гражданская война еще не закончилась. 
Она продолжает бороться с режимом в Ханое, 
финансировать различные оппозиционные 
движения,— сообщил 

”
Ъ“ директор центра 

изучения Юго-Восточной Азии, Австралии 
и Океании Института Востоковедения РАН 
Дмитрий Мосяков.— Они не против контак-
тов между США и Вьетнамом, но хотят, чтобы 
эти контакты вели к изменению режима». 

В долгосрочной перспективе ставка США 
и Вьетнама друг на друга выглядит страте-
гической. Вьетнам стал одним из самых ак-
тивных сторонников возглавляемого США 
Транстихоокеанского партнерства, участие 
в котором поддерживают 89% жителей стра-
ны. Стремление Ханоя защититься от Пеки-
на совпадает с желанием Вашингтона не дать 
Китаю захватить акваторию Южно-Китайско-
го моря и перекрыть стратегически важный 
Малаккский пролив, через который прохо-
дит около 30% мировой торговли. 

Власти Вьетнама дают понять Москве: 
сближение с Вашингтоном не направлено 
против нее, отношения с РФ останутся страте-
гическим приоритетом. «Одной из целей ви-
зита вьетнамского премьера в Сочи и его уча-
стия в саммите Россия—АСЕАН 19–20 мая бы-
ло заверить российское руководство в том, 
что разворота Вьетнама к США не будет, а Мо-
сква останется в числе ключевых партнеров 
Ханоя»,— убежден Антон Цветов. 

Михаил Коростиков

Барак Обама укрепляет вьетнамский плацдарм
США могут потеснить Москву в качестве стратегического союзника Ханоя

Дрон для муллы
Ликвидация лидера движения «Талибан» может изменить ход афганской войны

США провели самую громкую 
операцию на афгано-пакистан-
ском фронте с момента ликви-
дации Осамы бен Ладена пять 
лет назад. Ударом с беспилотни-
ка был ликвидирован лидер дви-
жения «Талибан» мулла Ахтар 
Мансур. В Вашингтоне надеют-
ся, что это событие изменит ход 
афганской войны, где в послед-
нее время талибы теснят прави-
тельственные войска во многих 
провинциях.

Мулла Мансур, официально воз-
главивший «Талибан» в июле 2015 
года, был убит в результате удара 
американского дрона по автомоби-
лю, в котором он находился. При-
мечательно, что это произошло не 
в Афганистане, а недалеко от паки-
станского города Кветты в провин-
ции Белуджистан. Тем самым кос-
венно подтвердились давно выска-
зывавшиеся подозрения, что Исла-
мабад продолжает неафишируемое 
сотрудничество с руководителями 
талибов и как минимум закрывает 
глаза на их присутствие в стране.

Еще один заслуживающий вни-
мания момент: до недавнего време-
ни американские официальные ли-
ца делали ставку на привлечение 
«Талибана» к переговорному процес-
су в Афганистане. Среди сценариев 
возможного мирного решения кон-
фликта фигурировал даже вариант 
раздела власти между нынешним 
правительством в Кабуле и «умерен-
ными элементами» среди талибов.

Пути урегулирования планиро-
валось обсудить в рамках создан-
ной в январе четырехсторонней 
группы (США, Китай, Пакистан и 
сам Афганистан), которая, впро-
чем, так и не сумела в полной степе-
ни проявить свой миротворческий 
потенциал. Одной из главных при-
чин неудачи этих усилий стал бес-
компромиссный подход «Талиба-
на»: руководство движения во гла-
ве с муллой Мансуром сделало став-
ку на силовое решение.

Талибы провозгласили «весеннее 
наступление» на позиции прави-
тельственных войск и в последние 
месяцы добились заметных успехов 
в различных провинциях страны. 
По некоторым данным, примерно 
треть территории Афганистана сей-
час находится под контролем «Тали-
бана». Параллельно продолжается 
террористическая война: в Кабуле 
и других городах связанные с тали-
бами боевики устраивают взрывы и 
диверсии, их жертвами были в том 
числе и дислоцированные в стране 
американские военнослужащие и 
советники.

В итоге чаша терпения Вашинг-
тона переполнилась, и было приня-
то решение избавиться от несговор-
чивого лидера талибов. Как объяс-
нил госсекретарь Джон Керри, мул-
ла Мансур «представлял непосред-
ственную угрозу военнослужащим 
США в Афганистане, а также жите-
лям страны». По его словам, опера-
цию по ликвидации вождя «Талиба-
на» лично санкционировал прези-
дент Барак Обама.

Последствием уничтожения мул-
лы Мансура может стать обостре-
ние конфликта в руководстве тали-
бов, борьба за власть между его по-
тенциальными преемниками, что 
на какое-то время отвлечет движе-
ние от борьбы с правительством в 
Кабуле и даст афганским вооружен-
ным силам передышку. Кроме того, 

не исключено, что в новой конфигу-
рации руководство «Талибана» ока-
жется более умеренным и договоро-
способным.

Впрочем, не все эксперты на-
строены оптимистично. «Если вы 

имеете дело сразу со многими ли-
дерами, это может только затруд-
нить миротворческие усилия»,— 
предостерегает в беседе с агентст-
вом France-Presse директор паки-
станского Центра исследования во-
просов безопасности Имтиаз Гул.

К тому же нет уверенности, что 
на посту лидера «Талибана» муллу 
Мансура сменит более умеренный 
человек. Среди возможных канди-

датов называют муллу Якуба, сы-
на основателя движения муллы 
Омара, а также брата Омара муллу 
Абдул-Манана Ахунда. Еще один 
претендент — Сираджуддин Хак-
кани, организатор многочислен-
ных нападений на правительст-
венные и американские объекты 
в Афганистане. Никого из этих лю-
дей нельзя отнести к умеренному 
лагерю.

«Ликвидировав муллу Мансура, 
Барак Обама дает ответ своим кри-
тикам, утверждавшим, что поли-
тика США в Афганистане зашла в 
тупик. Он показывает, что Вашин-
гтон не бросит на произвол судьбы 
своих союзников в Кабуле и про-
должит борьбу с терроризмом»,— 
объясняет 

”
Ъ“ директор центра 

стратегических исследований и 
анализа 

”
Россия—Восток—Запад“ 

Владимир Сотников. В то же вре-
мя эксперт признает: «Последст-
вия этого шага могут оказаться не-
однозначными. Идея политиче-
ского диалога в Афганистане подо-
рвана, на какое-то время все сторо-
ны сделают ставку на силу. К тому 
же ослабление 

”
Талибана“ может 

сыграть на руку другим радикаль-
ным группировкам, действующим 
в стране, в первую очередь 

”
Ислам-

скому государству“ (запрещено в 
РФ.— 

”
Ъ“)».

Господин Сотников обращает 
внимание еще на одно обстоятель-
ство: «Судя по всему, операция про-
тив Мансура была проведена без со-
гласования с пакистанской сторо-
ной. В Исламабаде подобные акции 
всегда воспринимались болезнен-
но, и это может осложнить америка-
но-пакистанские отношения, и без 
того не безоблачные».

По словам госсекретаря Джона 
Керри, об ударе беспилотника по 
лидеру талибов он сообщил премь-
ер-министру Пакистана Навазу Ша-
рифу в телефонном разговоре. При 
этом из заявлений других предста-
вителей администрации США вы-
ясняется: это произошло уже зад-
ним числом. Предварительного со-
гласования операции с Исламаба-
дом не было, что характеризует сте-
пень доверия и координации меж-
ду двумя странами.

Максим Юсин

борьба  
за власть

Турции выбрали  
нового премьера

В Анкаре состоялся внеочередной конгресс 
правящей в Турции Партии справедливости 
и развития. На нем был избран новый пред-
седатель партии и по совместительству пре-
мьер страны. Им стал министр транспорта, 
мореходства и коммуникаций Бинали Йылды-
рым. Голосование, в котором приняли учас-
тие почти 1,5 тыс. делегатов, было формаль-
ным. Бинали Йылдырым был единственным 
претендентом на эту должность. В руководст-
ве партии его кандидатуру до этого поддер-
жали фактически единогласно.

Главной задачей нового премьера станет 
обеспечение перехода к президентской систе-
ме правления — фактически удовлетворение 
личных политических амбиций Реджепа Тайипа 
Эрдогана. В рамках действующей конституции 
президент выполняет церемониальные функ-
ции, реальная же власть принадлежит главе 
правительства. Чтобы изменить существующий 
расклад и наделить президента сверхполномо-
чиями, власти объявили о намерении разрабо-
тать соответствующие поправки к конституции 
и вынести их на референдум, который планиру-
ют провести в ближайшие месяцы.

После назначения господина Йылдырыма 
президент Эрдоган принял отставку прави-
тельства Ахмета Давутоглу, ставшую следст-
вием разногласий в правящем тандеме. 
Именно из-за них господин Давутоглу был вы-
нужден объявить о своем уходе. Его растущая 
популярность оказалась невыгодна Реджепу 
Тайипу Эрдогану, который намерен продол-
жить выстраивание властной вертикали в со-
ответствии с собственными политическими 
амбициями. Бинали Йылдырым вполне подхо-
дит для воплощения этой идеи: будучи одним 
из ближайших соратников президента, он ни-
когда не был популярным политиком.

Примечательно, что господин Йылдырым 
высказывался за нормализацию отношений 
между Анкарой и Москвой и выход из кризи-
са, разразившегося на фоне инцидента 
со сбитым в ноябре прошлого года турецкими 
ВВС российским самолетом. В новой долж-
ности он пообещал продолжить борьбу про-
тив запрещенной в Турции Рабочей партии 
Курдистана. «Мы снимем террористическую 
угрозу с повестки дня,— предупредил он.— 
Мы не дадим разделить Турцию, это вопрос 
сохранения нашей родины».

Обеспокоенность будущим противостоя-
нием между турками и курдами накануне вы-
сказали в ЕС и США. Поводом для критики За-
пада в адрес турецкого руководства послужи-
ло принятие Меджлисом (парламентом) зако-
нопроекта о снятии неприкосновенности с де-
путатов, который ставит под угрозу интересы 
прокурдской оппозиции — членов Демократи-
ческой партии народов (ДПН). Члены ДПН 
убеждены: большинство представляющих 
ее парламентариев после лишения неприкос-
новенности будут подвергнуты уголовному 
преследованию. Ольга Кузнецова

Эмомали Рахмон сделал 
шаг к пожизненному 
президентству

В Таджикистане вчера завершился референ-
дум о внесении поправок в конституцию — яв-
ка составила около 90% избирателей. Вопрос, 
на который предлагалось ответить гражданам 
Таджикистана, звучал следующим образом: 
«Принимаете ли вы изменения и дополнения, 
вносимые в конституцию страны?»

Формально в основной закон будет внесе-
на 41 поправка. Однако суть изменений мож-
но выразить в трех основных пунктах: право 
действующего президента Эмомали Рахмона 
(в декабре парламент страны наделил его ти-
тулом основателя мира и национального 
единства — лидера нации) избираться нео-
граниченное количество раз, снижение 
до 30 лет возрастного ценза для кандидатов 
в президенты, депутатов и судей Верховного 
суда, Конституционного суда и Высшего эко-
номического суда, а также запрет на создание 
политических партий на национальной и рели-
гиозной основе. Кроме того, зарегистриро-
ванным партиям запрещается получать фи-
нансовую помощь из-за рубежа.

Как пояснил ”Ъ“ заведующий отделом 
Средней Азии и Казахстана Института стран 
СНГ Андрей Грозин, из 41 поправки, вноси-
мой в конституцию Таджикистана, большинст-
во носит чисто технический характер и не не-
сет никакой новизны. «Они нужны, чтобы отте-
нить главные пункты»,— заявил эксперт. С ним 
согласен собеседник ”Ъ“ в Душанбе полито-
лог Парвиз Муллоджанов. По его словам, о со-
держании большинства поправок, не считая 
основных, избиратели не знают.

Господин Грозин считает, что снижение 
возрастного ценза направлено на «подстра-
ховку действующего президента со стороны 
его сына Рустами Эмомали». Сейчас сыну 
президента 29 лет, и он негласно считается 
возможным преемником Эмомали Рахмона. 
На состав парламента снижение возрастного 
ценза для кандидатов в депутаты, по мнению 
экспертов, значительно не повлияет.

Поправки о запрете создания политиче-
ских партий на национальной и религиозной 
основе продолжают курс властей по борьбе 
с исламской оппозицией. Напомним, что 
в 2015 году Верховный суд запретил деятель-
ность Партии исламского возрождения Тад-
жикистана, назвав ее экстремистской.

Предварительные итоги референдума бу-
дут опубликованы утром в понедельник. Экс-
перты убеждены, что никакой интриги в голо-
совании нет, и ожидают, что примерно 90% 
голосов будет отдано в поддержку поправок. 
Кирилл Кривошеев

Гибель лидера талибов  
может отразиться на ходе  
их «весеннего наступления»  
в Афганистане  ФОТО AFP

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А В О Е Н Н Ы Е  У С П Е Х И  Т А Л И Б О В  П Р И  А Х Т А Р Е  М А Н С У Р Е

В конце сентября 2015 года боевики 
движения «Талибан» на несколько дней 
захватили афганский Кундуз в 70 км 
от границы с Таджикистаном. Штурм города 
стал самым значительным успехом талибов 
с 2001 года.

9 декабря боевики «Талибана» органи-
зовали атаку на аэропорт Кандагара. 
Погибли 50 человек: 38 гражданских лиц, 
10 солдат афганской армии и двое поли-
цейских. 21 декабря террорист взорвал 
себя рядом с авиабазой Баграм 
ВС США. Пять военнослужащих погибли, 
шесть пострадали.

12 апреля 2016 года представители 
талибов объявили о начале весеннего 

наступления на позиции правительст-
венных войск. Наступление было решено 
назвать «Операция ”Омари“» — в честь по-
койного основателя «Талибана» муллы Омара.

19 апреля при взрыве в Кабуле, устро-
енном террористом-смертником, погибли 
28 человек и 327 пострадали. Ответст-
венность за атаку взяли на себя талибы.

13 мая около 500 боевиков совер-
шили нападение на посты охраны 
в провинции Гор в центральной части 
Афганистана. В ходе столкновения с сило-
виками были ликвидированы 15 нападав-
ших, 20 были ранены.

21 мая в уезде Баграм террорист-
смертник врезался в армейскую 

колонну ВС США на машине, начиненной 
взрывчаткой. «Талибан» взял ответствен-
ность за атаку и сообщил о «многочислен-
ных жертвах» теракта, однако военная 
миссия НАТО в Афганистане не подтверди-
ла гибель военных.

Всего в 2015 году в Афганистане   
в результате боевых  действий 
и терактов погибли около 15 тыс. 
человек — в четыре раза больше, чем 
годом ранее. Талибами было захвачено 
24 районных центра, тогда как в 2014 
году — только четыре. По некоторым 
данным, «Талибан» в настоящее время 
контролирует до трети территории 
Афганистана.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Х Т А Р  М А Н С У Р

Ахтар Мохаммад Мансур родился в 1968 году (по другим дан-
ным — в 1963 или 1965 году) в провинции Кандагар. По нацио-
нальности пуштун. Начальное образование получил в деревенской 
мечети.

С 1985 года воевал против советских войск в Афганистане, был 
несколько раз ранен. С 1987 года жил в пакистанском Пешаваре, 
где продолжил исламское образование и стал одним из лидеров 
радикально настроенной молодежи.

В 1995 году присоединился к движению «Талибан». После  
захвата талибами аэропорта в Кандагаре был назначен ответствен-
ным за его безопасность. В 1996 году после взятия талибами Кабула 
стал директором афганской авиакомпании Ariana, а также министром 
гражданской авиации в так называемом Исламском Эмирате Афга-
нистан. Позже под его контроль перешли военно-воздушные силы 
и силы противовоздушной обороны.

После начала антитеррористической операции НАТО в Афга-
нистане сбежал в Пакистан, где участвовал в формировании новых 
вооруженных сил «Талибана» и вскоре стал членом руководящего 
совета движения. В 2006 году вернулся в Афганистан. С 2009 года 
был начальником военного крыла «Талибана» и считался заме-
стителем лидера движения муллы Омара. По некоторым данным, 
также контролировал производство и контрабанду опийного мака 
из Афганистана.

После смерти муллы Омара в 2013 году Ахтар Мансур боролся 
за власть со многими полевыми командирами, в частности с Абдул-
Каюмом Закиром. В июле 2015 года «Талибан» официально подтвер-
дил смерть муллы Омара. Решением совета шуры (высший орган 
движения «Талибан») Ахтар Мансур стал его преемником, что привело 
к расколу в рядах талибов. Ряд полевых командиров не признал ново-
го лидера, считая его агентом влияния пакистанской разведки.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16736,35 (+89,69)
РТС 893,09 (+7,67)
FTSE 100 6156,32 (+102,97)

DAX 30 9916,02 (+120,13)
DJIA 17500,94 (+65,54)
NASDAQ Composite 4769,56 (+57,03)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.05.16
Австралийский доллар 48,0241
Английский фунт 96,6523
Белорусский рубль** 33,8315
Датская крона* 10,0147

Доллар США 66,3775
Евро 74,4623
Индийская рупия*** 98,3735
Казахский тенге*** 19,7882

Канадский доллар 50,6737
Китайский юань* 10,1425
Норвежская крона* 79,8872
СДР 93,3546

Сингапурский доллар 48,0822
Новая турецкая лира 22,2968
Украинская гривна* 26,3194
Шведская крона* 79,5445

Швейцарский франк 66,9465
Японская иена*** 60,1763
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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просит разъяснить  
старший корреспондент  
отдела экономики

Алексей Шаповалов

Сегодня по графику публикации 
официальных данных Росстат дол-
жен прояснить одну из наиболее за-
метных погрешностей макроэконо-
мической статистики, сделанных за 
последнее время,— оценку объема и 
динамики заработной платы в марте 
2016 года. Напомним, опубликован-
ная в марте цифра 35 570 руб. сред-
ней номинальной зарплаты застави-
ла экономистов говорить о том, что 
Росстат, вероятнее всего, допустил 
серьезную ошибку в своих оценках. 
В таблицах статистики указывали 
увеличение показателя к марту 2015 
года на уровне 4,1%. Однако размер 
номинальной зарплаты в марте 2015 
года, согласно той же таблице, со-
ставлял 32 642 руб., исходя из чего ее 
рост в годовом выражении равнялся 
8,9%. Таким образом, точно говорить 
о динамике внутреннего спроса ни в 
марте, ни в первом квартале 2016 го-
да показатель не позволяет.

Столь заметные расхождения в 
«счетной» и «табличной» динамике 
зарплаты год к году объясняются тем, 
что Росстат рассчитывает текущую ди-
намику зарплат не делением, а по со-
поставимому кругу организаций, по-
ясняли 

”
Ъ“ в ЦМАКПе. Там же под-

считали, что последняя оценка но-
минальной зарплаты в марте 2016 го-
да означала ее сокращение на 2,1% к 
февралю 2016 года с учетом сезонно-
сти, после того как в январе и февра-
ле показатель увеличивался на 1,8% 
и 1,7% ежемесячно из-за резкого за-
медления инфляции. Иными слова-
ми, если все-таки Росстат подтвердит 
цифру 35 570 руб., можно говорить о 
том, что номинальная зарплата снова 
начала падать.

Заметим, что в то же время в 
апрельском мониторинге социально-
экономического положения и само-
чувствия населения аналитики РАН-
ХиГС со ссылкой на Росстат отмеча-
ют с февраля прирост реальных зар-
плат в годовом выражении. При этом 
выделить основные драйверы роста 
зарплат в РАНХиГС затруднились, «он 
оказался практически равномерным 
по всем секторам экономики». Быст-
рее всего зарплаты росли в рыболов-
стве и рыбоводстве — на 25,5% в фев-
рале 2016 года к февралю 2015 года в 
номинальном выражении. Сопоста-
вимыми темпами показатель увели-
чился в издательской и полиграфиче-
ской (25,2%) и финансовой (20,4%) де-
ятельности. Но с точки зрения вклада 
в общий фонд оплаты труда эти секто-
ра малозначимы, говорится в монито-
ринге. В то же время в здравоохране-
нии и предоставлении соцуслуг при-
рост номинальных заработных плат 
составил 5,4%, в образовании — 4,2%, 
а госуправлении, обеспечении воен-
ной безопасности и социальном стра-
ховании — всего 0,7%, что означает 
продолжение их падения в реальном 
выражении. В РАНХиГС при этом за-
ключают, что рост реальных зарплат 
обусловил резкий всплеск безработи-
цы в марте 2016 года — спрос на рабо-
чую силу упал. Иными словами, неза-
висимо от того, изменит свою оценку 
Росстат или нет, большинство домохо-
зяйств вновь останется в проигрыше.

вчера

«СИА  
ИНТЕРНЕЙШНЛ»

(входит в топ-5 крупнейших фар-
мдистрибуторов России) завер-
шила реструктуризацию дол-
га на 7,2 млрд руб. перед все-
ми банками-кредиторами. 
В январе компания урегулирова-
ла обязательства перед банком 
«Глобэкс» на 2,5 млрд руб. и Пром-
связьбанком на 700 млн руб. С ни-
ми были подписаны мировые со-
глашения, предусматривающие 
рассрочку уплаты основного дол-
га, уточнили ”Ъ“ в «СИА Интер-
нейшнл». В феврале Газпромбанк 
одобрил предоставление компа-
нии 3 млрд руб. в счет погашенных 
обязательств на ту же сумму. Нако-
нец, 19 мая суд утвердил мировое 
соглашение с АКБ «Российский ка-
питал» об урегулировании задол-
женности в размере 1 млрд руб., 
сформированной кредитами Нота-
банка, переданными Агентством 
по страхованию вкладов в «Рос-
сийский капитал». Олег Трутнев

ВТБ

может продать гостинцу «Пе-
кин» в центре Москвы, зая-
вил глава группы Андрей Костин на 
саммите АСЕАН в Сочи. Сейчас го-
стиница принадлежит «Галс-Деве-
лопменту», которая находится под 
контролем ВТБ. Господин Костин 
подчеркнул, что продажа всех ак-
ций «Галс-Девелопмента» пока не 
входит в планы ВТБ. RNS

ПРАВИТЕЛЬСТВО  
РОССИИ

предложило запретить про-
изводство алкоголя в пла-
стиковой (ПЭТ) таре объе-
мом более 1,5 л с 1 января 
2017 года. В рознице такую про-
дукцию, согласно опубликован-
ным на сайте кабинета министров 
поправкам к закону о госрегули-
ровании оборота алкоголя, нель-
зя будет продавать с 1 июля 2017 
года. Чиновники также внесли по-
правки в КоАП, по которым штраф 
за нарушение запретов соста-
вит от 100 тыс. до 200 тыс. руб. для 
должностных лиц и от 300 тыс. до 
500 тыс. руб. для юридических лиц. 
Олег Трутнев

БАНК  
РОССИИ

не исключил снижения допу-
стимой доли вложений НПФ в 
банковский сектор до 25%. Об 
этом заявил на заседании рабочей 
группы в Госдуме первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. «Мы будем ог-
раничивать инвестиции НПФ в бан-
ковский сектор. Сейчас лимит 40%, 
не исключаю, что следующий шаг 
будет 25%. Ниже 25% нужна более 
серьезная дискуссия»,— отметил 
он. ЦБ считает необходимым вве-
сти ограничения на вложение НПФ 
средств пенсионных накоплений в 
депозиты банков. Кроме того, у ЦБ 
есть ряд вопросов по сделкам, свя-
занным с участием НПФ в капитале 
банков. ТАСС

правила  
игры

Интрига с динамикой 
зарплат в РФ может 
разрешиться двумя 
способами: или  
Росстат подтвердит 
новое их снижение,  
или удорожание рабо-
чей силы вызовет рост 
безработицы

Поставщиков уйдут по-английски
Сети смогут разорвать договоры по своему желанию

Ритейлеры и поставщики смо-
гут расторгать договоры в од-
ностороннем порядке в случае 
потери существенной доли до-
хода после принятия поправок 
к закону «О торговле». Такая пе-
реходная норма будет действо-
вать в первые три месяца 2017 
года. Производители продо-
вольствия опасаются, что сети 
станут требовать скидок за со-
хранение места на полке.

Проект поправок к закону «О тор-
говле», подготовленный ко второму 
чтению в Госдуме, пополнился нор-
мой, дающей право ритейлерам и их 
контрагентам расторгать договоры 
поставки в одностороннем порядке. 
В документе (копия есть у 

”
Ъ“) огова-

ривается, что данной опцией участ-
ники рынка смогут воспользоваться 
с 1 января (дата вступления в силу ос-
новной части поправок) по 1 апреля 
2017 года, если после 1 апреля какая-
то из компаний в значительной мере 
лишится того, на что могла рассчи-
тывать в момент заключения кон-
тракта. Для расторжения договора 
необходимо будет направить парт-
неру соответствующее уведомление 
за две недели до прекращения ра-
боты. Критериев, по которым будет 
определяться значительность потерь 
той или иной стороны договора, в 
тексте поправки не указано. Поправ-
ки должны быть рассмотрены Госду-
мой во втором чтении в июне.

Согласно поправкам к закону, 
розница и поставщики должны 
привести свои контракты в соответ-
ствие новым требованиям до 1 апре-
ля. После этой даты условия догово-
ров, противоречащие новой версии 

закона «О торговле» в части изме-
ненных сроков оплаты, включения 
в договор поставки услуг по продви-
жению, взимания и внесения платы 
за вход на полку, изменения ассор-
тимента, а также запрета на созда-
ние дискриминационных условий, 
будут считаться ничтожными. Сей-
час, в соответствии с Гражданским 
кодексом, сделка, нарушающая тре-
бования закона или иного правово-
го акта, является оспоримой, то есть 
признать ее ничтожной должен 
суд, отмечает старший юрист адво-
катского бюро «А2» Мария Понамо-
рева. В свою очередь, изменение и 
расторжение договора возможны 

по соглашению сторон. Эксперт ре-
зюмирует, что предложенная в за-
конопроекте норма устанавливает 
специальный порядок односторон-
него расторжения контракта, имею-
щий приоритетное значение.

Введение такого положения по-
зволит ритейлерам избежать испол-
нения новых требований закона «О 
торговле», уверен член президиума 
«Опоры России» Алексей Небольсин. 
С ним соглашается директор по раз-
витию «Руспродсоюза» Дмитрий Вос-
триков. «Норма о расторжении дого-
вора в одностороннем порядке из-за 
несоответствия ожиданиям может 
позволить недобросовестным участ-

никам рынка обходить установлен-
ные законом требования, понуждая 
поставщиков продовольственных 
товаров подписывать договоры на 
невыгодных для себя условиях»,— 
говорит он. В список норм, по кото-
рым договоры будут считаться ни-
чтожными, не вошел объем бонусов 
(законопроект с поправками снижа-
ет их с нынешних 10% до 5%), подчер-
кивает господин Небольсин. Следо-
вательно, рассуждает он, даже после 
вступления в силу поправок розни-
ца сможет взимать с контрагентов 
премии, совокупный объем кото-
рых превышает 5%.

Если условия ведения бизнеса 
меняются, то хозяйствующий субъ-
ект должен иметь возможность пе-
рестроить свою работу, поясняет 
председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торгов-
ли Илья Ломакин-Румянцев. «Судеб-
ный порядок расторжения догово-
ра в этом случае не оправдан, ведь 
партнер по договору не виноват в 
том, что закон поменялся»,— отме-
чает он. Директор Союза независи-
мых сетей Сергей Кузнецов говорит, 
что предлагаемая норма направле-
на на то, чтобы бизнес спокойно и 
плавно перешел к новым правилам 
работы, которые могут повлечь пе-
ресмотр большого числа договоров. 
По словам финансового директора 
сети «Я любимый» Михаила Федуло-
ва, во многих случаях стороны ста-
раются решить вопросы в рамках 
действующих соглашений или пу-
тем заключения дополнительных 
договоров, что проще и выгоднее 
для обеих сторон.

Анастасия Дуленкова

Банки пополнили Фонд страхования вкладов
АСВ оценило дополнительные взносы

Банки, вынужденные платить повышен-
ные взносы в систему страхования вкла-
дов за сомнительное финансовое по-
ложение, повысили сборы Агентства 
страхования вкладов почти на 10%. Но экс-
перты говорят в основном о «воспитатель-
ном эффекте» этой меры — проблему де-
фицита средств фонда, который сейчас 
финансирует ЦБ, она не решит.

Агентство страхования вкладов (АСВ) огла-
сило первые данные по взносам банков в Фонд 
страхования вкладов (ФСВ) исходя из финансово-
го положения. Критерий учитывается с 1 января 
2016 года. «Мы получили первые оценки взносов 
за квартал,— заявил на годовом собрании ассо-
циации региональных банков 

”
Россия“ замести-

тель гендиректора АСВ Андрей Мельников.— По 
повышенной дополнительной ставке поступле-
ния в фонд увеличатся на 3,6 млрд руб., и запла-
тят эту сумму 125 банков». По данным 

”
Ъ“, 3,6 мл-

рд руб.— общая сумма отчислений по этому кри-
терию (включает взносы по базовой ставке 0,1% 
среднего за квартал объема средств населения и 
надбавку 200% базовой ставки), надбавка за фи-
нансовое положение принесет ФСВ 2,2 млрд руб. 

Финансовое положение для повышенных отчи-
слений определяется по итогам оценок капита-
ла, активов, ликвидности, управления рисками, 
внутреннего контроля, также учитываются меры 
воздействия в отношении банка на ограничение 
операций или величину процентной ставки.

Повышенные взносы должны платить банки с 
третьей по пятую группы финансовой устойчиво-
сти. По итогам первого квартала надбавка за финан-
совое положение увеличит взносы в фонд почти на 
11% по сравнению с четвертым кварталом 2015 года 
(20,5 млрд руб.). По информации 

”
Ъ“, общий объем 

взносов должен составить около 25 млрд руб.
Система дифференцированных отчислений 

в ФСВ действует с третьего квартала 2015 года. 
До конца года дополнительные взносы плати-
ли только банки, завышающие ставки по срав-
нению со среднерыночным уровнем на 2–3 про-
центных пункта (п. п.), повышенные дополни-
тельные — завышающие ставки не менее чем 
на 3 п. п. Сейчас дополнительная ставка взноса 
по этому критерию составляет 20% базовой, по-
вышенная дополнительная — 150% базовой. Но 
для наполнения фонда эти взносы существен-
ной роли не играли. По словам Андрея Мельни-

кова, по итогам первого квартала банки запла-
тят в фонд по дополнительной ставке из-за вы-
соких ставок по вкладам 130 млн руб. По итогам 
прошлых двух кварталов эти взносы были суще-
ственно меньше 200 млн руб.

Дополнительные взносы за сомнительное фи-
нансовое положение хотя и в большей степени по-
полнят ФСВ, проблем его дефицита тоже не решат. 
Уже почти год ФСВ финансируется ЦБ. На 1 апреля 
задолженность АСВ перед ЦБ составляла 226 млрд 
руб. Дополнительных взносов, чтобы исправить си-
туацию, недостаточно, поэтому с третьего квартала 
2016 года все банки будут платить базовую ставку 
не 0,1%, как сейчас, а 0,12%. В конце года вопрос по-
вышения базовой ставки будет рассмотрен снова.

В то же время эксперты уверены, что диффе-
ренцированные отчисления в фонд — эффектив-
ная воспитательная мера. «Если оценивать рынок 
депозитов, то предложений с экстремально высо-
кими ставками уже почти нет,— поясняет дирек-
тор инвестиционно-банковского департамента ИК 
QBF Дмитрий Кипа.— Значит, регулирование рын-
ка все-таки приносит свои плоды».

деловые новости  — с8

Коридоры уперлись в дефицит бюджета
Средств на транспортные проекты в Приморье не нашлось

Правительству не удается за-
пустить реализацию проектов 
международных транспортных 
коридоров (МТК) «Приморье-1» и 
«Приморье-2» между КНР и Даль-
ним Востоком России. Для запу-
ска проектов не хватает почти 
280 млрд руб., при этом за по-
следние месяцы МТК подорожа-
ли с 315 млрд до почти 430 млрд 
руб. Бюджетного источника фи-
нансирования пока не видно, 
и для строительства коридоров 
нужно искать партнеров по ГЧП.

В пятницу прошло заседание пра-
вительственной комиссии по тран-
спорту под руководством вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича, посвя-
щенное проектам МТК «Приморье-1» 
(Суйфэньхэ—Находка) и «Примо-
рье-2» (Хуньчунь—Зарубино). Факт со-
вещания 

”
Ъ“ подтвердили в секрета-

риате господина Дворковича. Комис-
сия должна была одобрить концеп-
цию проектов и сетевой план-график 
их реализации. Но представитель ви-
це-премьера пояснила 

”
Ъ“, что реше-

ний пока нет. В Минэкономики 
”
Ъ“ 

сообщили, что на заседании стороны 

пришли к выводу — «проекты нужда-
ются в доработке по многим момен-
там». В Минтрансе от комментариев 
отказались.

«Приморье-1» и «Приморье-2» рас-
считаны на привлечение части гру-
зового транзита из Китая за счет пере-
хвата грузопотоков между северо-вос-
током страны и южной и централь-
ной частями, а также зарубежными 
странами. По оценке Минвостокраз-
вития, при успешной реализации 
проекта грузопоток в портах Примо-
рья будет расти со скоростью 3% в год 
и увеличится на 45 млн т к 2030 го-
ду (22 млн т контейнерных грузов и 
23 млн т зерна).

В феврале министерство начало 
поиск инвесторов для проектов. В 
марте по этой теме прошло совеща-
ние у полпреда президента на Даль-
нем Востоке Юрия Трутнева, в апре-
ле ведомства провели совещание, со-
гласовав позиции, и Минтранс дора-
ботал план-график мероприятий, ко-
торый потом должен быть направлен 
на согласование в правительство.

Но проект плана-графика пока-
зывает, что МТК обойдутся гораздо 

дороже, чем предполагалось. Мин-
востокразвития оценило общую 
стоимость мероприятий в 315 млрд 
руб., а их суммарная оценка в пла-
не-графике более чем на 100 млрд 
руб. выше: те мероприятия, по ко-
торым есть приблизительная сме-
та, стоят 428,5 млрд руб. Так, по 
МТК «Приморье-1» это 40 млрд руб. 
без учета еще 180 млрд руб., в кото-
рые оценивается строительство ав-
тодороги Владивосток—Находка—
порт Восточный (168,7 км). По до-
роге предлагается заключить ГЧП 
и получить дополнительное фи-
нансирование из бюджета за счет 
включения трассы в ФЦП по раз-
витию транспортной системы Рос-
сии. Минвостокразвития оцени-
вало «Приморье-1» в 145 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 14 марта).

По «Приморью-2» смета также 
подсчитана не по всем пунктам. По-
мимо 100 млрд руб. на развитие ин-
фраструктуры порта Зарубино (ин-
вестиции группы «Сумма») учтены 
мероприятия на 108,5 млрд руб., 
при этом примерно на 100 млрд 
руб. источники бюджетных средств 

не определены (это разработка ТЭО 
строительства совмещенной колеи 
китайского и российского образ-
ца Хуньчунь—Махалино—Заруби-
но, строительство железной доро-
ги Махалино—Зарубино, федераль-
ных объектов в порту, энергоинфра-
структуры). Мероприятия плани-
руются к реализации через ГЧП и 
за счет внебюджетных источников. 
Минвостокразвития оценивало этот 
МТК в 170 млрд руб.

Партнер юридической фирмы 
Herbert Smith Freehills Ольга Ревзи-
на отмечает, что к проектам ГЧП на 
Дальнем Востоке интерес иностран-
ных инвесторов имеется, весь ин-
струментарий для этого существует. 
Она отмечает, что многие проекты 
сотрудничества, например с КНР, 
структурируются как ГЧП на усло-
виях предоставления субъектом 
федерации гарантии минимальной 
доходности. Китайским партнерам 
интересна именно такая гарантия, 
говорит госпожа Ревзина, а Даль-
ний Восток — один из немногих ре-
гионов, где могут ее предоставить.

Наталья Скорлыгина
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В ПРОДАЖЕ С 23 МАя

ЧЕГО СТОЯТ НАКОПЛЕНИЯ ГРАЖДАН 

ПОЧЕМУ ПРОВАЛИЛИСЬ ЗНАКОВЫЕ 
ПРОЕКТЫ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ В ПОХОРОННОМ 
БИЗНЕСЕ ПОСЛЕ ХОВАНСКОГО 
ПОБОИЩА 

НАСКОЛЬКО ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ 
ИНВЕСТИЦИОННЫЕ СЧЕТА ВЫГОДНЕЕ 
ДЕПОЗИТОВ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 23 мая 2016 №88/П   l   Коммерсантъ

февраль март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай февраль март февраль март февраль март февраль март

0,60 0,65

0,60

0,61

0,62

0,63

0,64

% ● 0,6539

2,88 п.п.
4,0 7,5

4,0

4,7

5,4

6,1

6,8

7,5тыс. пунктов ● 6,885

0,24%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 30,71

18,72%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,11%

● 1,253$ млрд ● 775,9

Банки смогут снизить резервы 
по кредитам, обеспеченным 
 недвижимостью. ЦБ пошел на
встречу участникам рынка и со
гласился при расчете резервов 
увеличить срок реализации не
движимости, исходя из которого 
банки имеют право относить ее 
к ликвидной и начислять резер
вы в меньшем объеме.

Обещание снизить резервы по 
кредитам под залог недвижимости 
содержится в ответе департамента 
банковского регулирования ЦБ на за-
прос банкиров к недавней встрече с 
руководством Банка России в Бору. 
Как следует из обращения банкиров, 
«в условиях рецессии экономики и 
отсутствия активного рынка недви-
жимости остро встает вопрос о невоз-
можности признания залога катего-
рийным», то есть ликвидным. Таким 
сейчас может быть признана лишь 
недвижимость, срок реализации ко-
торой не превышает 180 дней. По 
кредитам, выданным под обеспече-
ние ликвидным залогом, резервы на-
числяются в меньшем объеме. В свя-
зи с этим банкиры попросят регуля-
тора разрешить относить к ликвид-
ной залоговую недвижимость со сро-
ком реализации 365 дней. В ответе 
ЦБ указано, что «регулятор рассма-
тривает вопрос о возможности увели-
чения срока реализации имущества» 
для признания его ликвидным.

В пресс-службе ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, 

что решение о внесении изменений в 
положение 254-П по увеличению сро-
ков реализации ликвидного имуще-

ства фактически уже принято. Срок 
увеличат с 180 до 270 дней. Поправки 
же будут внесены «при очередном 
внесении изменений в 254-П». Удли-
нение срока экспозиции «учтет про-
должительность процедур по обраще-
нию взыскания на предмет залога», 
пояснили в ЦБ.

Банкиры позитивно восприняли 
очередные послабления. Поправки 
дадут возможность попридержать за-
лог до роста рынка и реализовать его 
без дисконта и отдалят банки в слож-
ной финансовой ситуации от крити-
ческой величины резервов. «Банкам, 
у которых те же ипотечные кредиты 
являются ключевым бизнесом, мера 
позволит снизить резервы по раз-
ным ссудам и улучшит показатели 
отчетности»,— отмечает глава роз-
ничного бизнеса Альфа-банка Миха-
ил Повалий. «Есть определенные ви-
ды недвижимости, которые сложно 
реализовать без значительного дис-
конта за 180 дней,— указывает зам-
пред правления ОТП-банка Сергей 
Капустин.— Например, загородная 
недвижимость, офисные центры, 
крупные торговые объекты. Удлине-
ние срока реализации в ряде случаев 
позволит относить подобные залоги 
к ликвидным». По словам руководи-
теля службы риск-менеджмента бан-
ка «Уралсиб» Натальи Тутовой, мера 
позволит не наращивать резервы по 
кредитам, обеспеченным ликвид-
ными залогами, срок экспозиции ко-
торых из-за падения спроса несколь-
ко увеличился. «Часто даже ликвид-
ное имущество сложно реализовать 

за 180 дней из-за выдерживания сро-
ков оформления прав собственности 
(по коммерческой недвижимости — 
60 дней.— 

”
Ъ“),— говорит зампред 

правления банка 
”
Возрождение“ Ан-

дрей Шалимов.— Девять месяцев по 
проблемным объектам — уже реаль-
ный срок их реализации».

Впрочем, не все участники рынка 
считают увеличение срока достаточ-
ным. «Предложенных регулятором 
270 дней может быть мало, когда за-
емщик не согласен с реализацией за-
лога и вопрос решается через суд,— 
считает юрист СДМ-банка Александр 
Голубев.— На практике судебные 
разбирательства по подобным спо-
рам длятся шесть-восемь месяцев, 
еще три-четыре месяца занимает об-
ращение взыскания на него через 
службу судебных приставов. При 
этом длительность срока зависит не 
от ликвидности самого имущества, а 
строго от процедурных моментов. 
Логичнее было бы отсчитывать срок 
реализации с момента выставления 
имущества на торги».

Впрочем, направлять сэкономлен-
ные на резервировании средства на 
наращивание кредитования банкиры 
при этом не готовы. «Возможность 
снижения резервов не будет стимули-
ровать кредитование»,— считает зам-
пред Нордеа-банка Михаил Поляков. 
Михаил Повалий согласен, что «вспле-
ска ипотечного кредитования данная 
мера не даст, так как банки в любом 
случае будут в первую очередь смо-
треть платежеспособность заемщика».

Вероника Горячева

Банки получат резервный подарок
Регулятор повысит ликвидность недвижимости

контекст  

БАНКИ

Герман Греф  
останется в Сбербанке

Глава Сбербанка, экс-глава Минэкономики 
Герман Греф заявил о том, что намерен руко-
водить крупнейшим банком России еще четы-
ре года. «С точки зрения того, сколько я хочу 
просидеть в Сбербанке, это вопрос больше 
к моим акционерам,— отметил он.— В бли-
жайшие четыре года я в Сбербанке просижу, 
потому что меня они выбрали и пригласили со 
мной мучиться, дальше не знаю». Господин 
Греф также заявил, что не хочет работать пока 
ни в какой другой компании, кроме Сбербан-
ка. Решение о продлении полномочий Герма-
на Грефа на третий срок на посту председате-

ля правления Сбербанка было принято на го-
довом собрании акционеров 29 мая 2015 го-
да, его полномочия продлены до декабря 2019 
года. Контрольный пакет Сбербанка принад-
лежит Банку России. Герман Греф возглавил 
Сбербанк в 2007 году, после своего ухода из 
правительства. «РИА Новости»

Депутаты поддержали 
легкий обмен валюты

Госдума на заседании в пятницу приняла в пер-
вом чтении законопроект, согласно которому 
при покупке или продаже валюты на сумму до 
40 тыс. руб. идентификация клиента-физлица 
не требуется. Согласно действующему законо-
дательству, идентификация клиента необходи-
ма, если сумма сделки превышает 15 тыс. руб. 
Кроме того, законопроект повышает с 40 тыс. 
до 100 тыс. руб. пороговую сумму операций 
по продаже и покупке валюты, которые требу-
ют упрощенной идентификации гражданина. 
По мнению депутатов, принятие законопроек-
та снизит операционную нагрузку и затраты 
банков на оформление операций по обмену 

валюты. Как сообщалось ранее, Росфинмони-
торинг поддерживает принятие законопроекта 
при условии его доработки ко второму чтению 
(см.  ”Ъ“ от 12 мая). «Интерфакс»

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ пополнил  
золотой запас

Банк России в апреле 2016 года закупил 
0,5 млн тройских унций (около 16 тонн) золо-
та, следует из материалов ЦБ. По состоянию 
на 1 мая объем запасов монетарного золота 
в составе международных резервов достиг 
47,5 млн унций (1,477 тыс. тонн). За месяц ЦБ 
увеличил объем запасов золота на 1,1%. Стои-
мость золота в резервах выросла на 4,1%, до 
$60,5064 млрд. Это составляет 15,5% совокуп-
ного объема резервов РФ. Всего за январь—
апрель 2016 года ЦБ закупил 2 млн унций 
(62 тонны) золота. Денежная оценка золота 
в резервах за счет роста цен выросла на 24,6% 
(на 1 января она составляла $48,5626 млрд). 
«Интерфакс»

Рекордный приток клиентов 
в НПФ дорого обошелся группе 
БИН. Общие расходы на привле
чение у двух крупнейших фон
дов группы — «Европейского» 
и «Доверия» — превысили 6 мл
рд руб., поэтому по итогам 2015 
года оба фонда показали убыток 
по МСФО. В группе подчеркива
ют, что результат отражает ин
вестиции в развитие бизнеса. 
Участники рынка согласны, 
что задачи быстрого возврата 
вложений перед НПФ не стоит — 
они интересны как источник 
длинных пассивов.

Как следует из отчетности по 
МСФО, раскрытой в конце прошлой 
недели, чистый убыток НПФ «Евро-
пейский» по итогам 2015 года соста-
вил 4,7 млрд руб. (почти втрое выше 
убытка 2014 года). Отрицательный ка-
питал вырос вдвое, до 1,16 млрд руб. 
Из фондов, раскрывших отчетность 
по МСФО к настоящему моменту, это 
рекордный показатель. Сходные ре-
зультаты продемонстрировал другой 
крупный фонд группы БИН — НПФ 
«Доверие». Его чистый убыток соста-
вил 2,4 млрд руб. (против 1,4 млрд 
руб. убытка годом ранее), отрицатель-
ный капитал — 890 млн руб. (чуть вы-
ше, чем в 2014 году). Показатели дру-
гих НПФ группы — «Сафмар», «Обра-
зование и наука» и «Регионфонд» — 
по МСФО выглядят лучше, но эти фон-
ды не вели активного привлечения 
клиентов.

По итогам кампании 2015 года по 
переводу пенсионных накоплений 
«Европейский» (900 тыс. человек) 
и «Доверие» (600 тыс. человек) вошли 
в тройку крупнейших по реальному 
росту клиентской базы (наряду 
с НПФ Сбербанка с результатом 
1,115 млн привлеченных клиентов; 
о результатах фонда по МСФО за 2015 

год см. справку). Как следует из отчет-
ности, рост клиентской базы вылил-
ся для флагманов пенсионной груп-
пы БИН в убытки свыше 6 млрд руб. 
«Фонды активно направляли средст-
ва на привлечение клиентов и разви-
тие НПФ — это плановый процесс. 
Финансовый результат отчетности 
отражает инвестиции в развитие 
бизнеса за предыдущие периоды»,— 
сообщили в группе. По российским 
стандартам, подчеркнули там, оба 
фонда прибыльны.

Взрывной рост базы невозможен 
без резкого роста расходов на привле-
чение, признает гендиректор УК 
«Тринфико» Дмитрий Благов. «Оплату 
услуг агентов или сетей НПФ провели 
в 2015 году, при этом пенсионные на-
копления новых клиентов начали ра-
ботать лишь в 2016 году, когда при-
шли перечисления из ПФР и других 
НПФ»,— отмечает господин Благов. 
По его оценке, расходы на привлече-
ние НПФ смогут вернуть в течение пя-
ти-семи лет. «Убыток 

”
Европейского“ 

и 
”
Доверия“ по МСФО в текущем году 

не выглядит критичным с учетом су-
щественного увеличения клиентской 
базы и, как следствие, возможности 

нарастить доходы в будущем»,— отме-
чает господин Кенигсберг. «НПФ инте-
ресны банковским и финансово-про-
мышленным группам прежде всего 
как источник длинных пассивов. При 
этом генерировать прибыль может не 
сам НПФ, а основной бизнес бенефи-
циаров фондов»,— отмечает руково-
дитель НПФ из топ-10 по активам. По 
его словам, затраты группы БИН на 
привлечение оправданы, так как «при 
покупке сопоставимого по размерам 
фонда затраты были бы в разы выше».

В то же время, на результат «Евро-
пейского» по МСФО повлияла и суще-
ственная переоценка ценных бумаг, 
отмечает глава практики инвестици-
онного консультирования ФБК Роман 
Кенигсберг. МСФО предполагает бо-
лее строгий подход к оценке качества 
активов, отмечает президент Ханты-
Мансийского НПФ Алексей Охлоп-
ков. «Итоговый финансовый резуль-
тат зависит и от качества активов, — 
подтверждает гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозова. — В част-
ности, по МСФО идет перерасчет по 
перекрестным вложениям, вложени-
ям в закрытые ПИФы, ИСУ».

Павел Аксенов

Дорогие пенсионеры
Группа БИН потратилась на привлечение в НПФ

БАНКИ

UniCredit  
ищет нового главу
Генеральный директор круп
нейшего итальянского банка 
UniCredit Федерико Гиццони 
 может уйти в отставку уже 
на  следующей неделе. Во втор
ник совет директоров банка про
ведет вне очередное заседание, 
посвященное поиску нового ге
нерального директора. Деятель
ность господина Гиццони выз
вала недовольство инвесторов 
банка — с начала года акции 
UniCredit снизились на 40%.

Как сообщила британская газета 
The Financial Times со ссылкой на 
источники, знакомые с ситуацией, во 

вторник совет директоров итальян-
ского банка UniCredit собирается про-
вести внеочередное заседание, кото-
рое будет посвящено поиску преемни-
ка нынешнего генерального директо-
ра банка Федерико Гиццони. Господин 
Гиццони может покинуть свой пост 
уже на следующей неделе.

Несколько недель назад инвесторы 
банка выразили недовольство по по-
воду управления банком и снижения 
его акций. Акции UniCredit упали с на-
чала года на 40% (для сравнения: ак-
ции его основного конкурента Intesa 
Sanpaolo снизились лишь на 25%). Не-
довольство инвесторов вызывает и то, 
что UniCredit отстает от большинства 
банков своего уровня по доле капита-
ла первого уровня — в конце марта 

она составляла 10,5%. По данным The 
Financial Times, некоторые крупные 
акционеры банка, в том числе эмират-
ский инвестфонд Aabar, считают неу-
довлетворительной деятельность не 
только господина Гиццони, но и всего 
высшего руководства UniCredit.

О том, что в UniCredit ищут нового 
генерального директора, стало извест-
но еще на прошлой неделе. Господин 
Гиццони возглавляет банк с 2010 года. 
Среди его возможных преемников 
эксперты называют бывшего топ-ме-
неджера Societe Generale и UniCredit 
Жан-Пьера Мюстье, генерального ди-
ректора итальянского Mediobanca 
Альберто Нагеля и Марко Морелли из 
Bank of America Merrill Lynch.

Яна Рождественская

Сейчас дисконт к цене Brent — око-
ло $2,5 за баррель, если бы его удалось 
сократить хотя бы на $0,5, российские 
нефтекомпании могли бы увеличить 
выручку примерно на $600 млн в год.

«Китайские государственные неф-
текомпании действительно интересу-
ются участием в торгах поставочным 
фьючерсом на Urals, который мы пла-
нируем запустить в ноябре, поскольку 
они работают на физическом рын-
ке»,— пояснил 

”
Ъ“ первый вице-пре-

зидент СПбМТСБ Михаил Темничен-
ко. По его мнению, китайцам может 
быть интересен как доступ к физиче-

скому потоку Urals через фьючерсный 
контракт, так и хеджирование цено-
вых рисков. Особенно это касается 
частных нефтепереработчиков (так 
называемых teapots), которые в прош-
лом году впервые получили от властей 
КНР квоты на импорт нефти. Господин 
Темниченко добавил, что к началу тор-
гов биржа надеется привлечь как ми-
нимум три крупнейшие нефтекомпа-
нии РФ, три-четыре инвесткомпании, 
не менее десяти иностранных игро-
ков и три-четыре крупных брокера.

Интерес китайцев к проекту фью-
черса на Urals понятен, так как они 
сейчас также вынуждены при закуп-
ках нефти пользоваться «синтетиче-

скими» котировками, основанными 
на котировках Brent или Dubai, согла-
сен Виталий Крюков из Small Letters. 
«Китайцы покупают много россий-
ской нефти, являются акционерами в 
ряде месторождений, поэтому сотруд-
ничество с ними было бы большим 
подспорьем при запуске фьючерса»,— 
полагает он. Однако, по мнению ана-
литика, ключевое значение имеет 
объем торгов: при низком объеме ин-
струмент не будет ликвиден и интере-
сен иностранным игрокам. Пока что, 
заключает он, объем совершенно не-
понятен, учитывая, что нефтекомпа-
нии относятся к идее без восторга.

Юрий Барсуков

Китай поверил в будущее UralsТак, в третьем-четвертом кварта-
лах 2015 года, когда начали действо-
вать повышенные отчисления за вы-
сокие ставки, их платили около 60 
банков, а сейчас уже всего 25. По 
мнению главы направления по вкла-
дам департамента розничного биз-
неса Локо-банка Надежды Белой, 
можно говорить о стабилизации си-
туации на рынке депозитов. «Вряд 
ли в АСВ рассчитывали на то, что вве-
дение дифференцированной систе-
мы радикальным образом повлияет 
на объемы фонда, главная задача бы-
ла в том, чтобы дать участникам рын-
ка определенный сигнал и стабили-
зировать ситуацию, что в целом и 
произошло,— уточняет она.— Клю-
чевую роль в формировании фонда, 
как и раньше, играют крупнейшие 
кредитные организации, у которых 

консервативная стратегия привлече-
ния средств населения».

С критерием финансового состо-
яния ситуация другая, его улучше-

ние — это долгосрочная работа, от-
мечает управляющий директор по 
банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Станислав Волков. Но, 
уточняет он, ряд параметров, по ко-
торым банки попадают в третью 
группу финансовой устойчивости и 
вынуждены платить повышенные 
отчисления, например прозрач-
ность владения или контроль за сом-
нительными операциями, кредит-
ные организации при желании соб-
ственников могут отрегулировать 
быстрее, чем финансовые результа-
ты, и с этой точки зрения мотивиру-
ющий эффект дифференциации 
взносов также есть. Кроме того, до-
бавляет эксперт, дифференциация 
обеспечивает большую справедли-
вость, ведь очевидно, что банки в 
третьей группе — это более риско-
ванная категория.

Юлия Локшина

Банки пополнили  
Фонд страхования вкладов

Цены на европейские сорта неф
ти достигли на минувшей неделе 
максимумов с начала ноября 
прошлого года, приблизившись 
к уровню $50 за баррель. Однако, 
несмотря на обновление полуго
довых рекордов на товарном 
рынке, российская валюта сдала 
позиции. Курс доллара поднялся 
к уровню 67 руб./$, а курс евро 
приблизился к 75 руб./€. Опасе
ния скорого повышения ставок 
в США сыграли на руку россий
скому бюджету, который выиг
рывает и от роста цен на нефть, 
и от ослабления рубля.

На минувшей неделе котировки 
европейских сортов нефти обновили 
семимесячные максимумы, прибли-
зившись к уровню $50 за баррель. По 
данным агентства Reuters, в среду сто-
имость ближайшего контракта на по-
ставку североморской нефти Brent 
поднималась до отметки $49,85 за бар-
рель. Стоимость нефти Brent на спот-
рынке также обновила максимум с на-
чала ноября прошлого года, прибли-
зившись к уровню $49,5 за баррель. 
Цена российской нефти Urals достига-
ла отметки $47 за баррель. Даже с уче-
том снижения к концу недели стои-
мость европейских сортов нефти пре-
вышала значения предшествующей 
пятницы на 2–3%.

Уверенный рост цен на нефть про-
должается четвертый месяц подряд. 
За это время, по данным Reuters, они 
прибавили 75–88%, причем только за 
последние две недели рост составил 
12–13%. Последнему витку роста цен 
на нефть способствовали сбои поста-
вок из стран, не входящих в ОПЕК, а 

также снижение добычи в США. Эти 
события вынудили аналитиков 
Goldman Sach (GS), которые долгое 
время предупреждали о переизбыт-
ке запасов и обвале цен до отметки 
$20 за баррель, пересмотреть свои 
ожидания. «Нефтяной рынок пере-
шел от приближающегося перенасы-
щения к дефициту намного раньше, 
чем мы ожидали»,— констатировали 
на минувшей неделе эксперты GS, 
отметив при этом, что этот переход 
произошел в мае.

Тем не менее благоприятная ситуа-
ция на товарном рынке не способство-
вала укреплению российской валю-
ты. По итогам пятничных торгов курс 
доллара составил 66,78 руб./$, превы-
сив на 1,3 руб. уровень закрытия пре-
дыдущей недели. Курс евро прибавил 
за неделю около 84 коп., закрепив-
шись на отметке 74,84 руб./€. В резуль-
тате рубль оказался в числе аутсайде-
ров среди валют развивающихся 
стран. По данным агентства Bloom-
berg, за пять дней рубль ослабил пози-
ции по отношению к доллару США на 
2,1%. Сильнее снизился только курс 
индонезийской рупии, которая поте-
ряла к доллару 2,12%. Большинство ва-
лют других развивающихся стран 
ослабло на 0,4–1,6%.

Характер взаимосвязи между це-
ной на нефть и курсом рубля к доллару 
изменился после публикации прото-
кола последнего заседания ФРС, отме-
чает главный аналитик Бинбанка На-
талья Ващелюк. Из его текста следова-
ло, что большинство членов ФРС счи-
тало приемлемым повышение ставки 
на заседании 15 июня при условии вы-
хода благоприятных экономических 

данных. Поэтому основной спрос на 
валюту был со стороны иностранных 
инвесторов. «В преддверии решения 
ФРС и референдума в Великобрита-
нии часть иностранных инвесторов 
решила захеджироваться, покупая 
доллар против рубля. В первую оче-
редь это касается тех нерезидентов, 
что заходили в российскую валюту и 
рублевые облигации в феврале»,— от-
мечает начальник валютно-финансо-
вого департамента Ситибанка Денис 
Коршилов. Снижение спроса на ру-
блевые активы косвенно подтвержда-
ют данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR), согласно которым за 
последние две недели иностранные 
инвесторы вывели с российского фон-
дового рынка почти $200 млн.

Впрочем, сложившаяся ситуация 
выгодна для российского бюджета, 
поскольку он сверстан исходя из сред-
него курса доллара 63,3 руб./$ и сред-
ней цены на нефть марки Urals $50 за 
баррель (3165 руб./баррель), отмечает 
экономист банка Credit Suisse Алек-
сей Погорелов. В первом квартале 
средняя цена барреля Brent составила 
2620 руб., и для компенсации выпав-
ших доходов до конца года этот пока-
затель должен держаться на уровне 
3300 руб., что всего на 6,5% выше уров-
ня, достигнутого на прошлой неделе 
(3100 руб.). «Очевидно, что отставание 
курса рубля от цены на нефть в теку-
щих условиях благоприятно для бюд-
жета. Можно постараться даже до-
стичь целевого дефицита в размере 
3%, однако тогда стоимость курса бу-
дет занижена»,— отмечает аналитик 
Росбанка Евгений Кошелев.

Виталий Гайдаев

Рубль отстал от нефти
Но помог российскому бюджету

с1
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6 миллиардов рублей потратила  
группа БИН на привлечение клиентов  
в пенсионные фонды в 2015 году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н П Ф  С Б Е Р Б А Н К А  С Д А Л  М С Ф О

Согласно отчету, чистая прибыль НПФ Сбербанка по итогам 2015 года составила бо-
лее 3,8 млрд руб. против убытка по итогам 2014 года — 2,55 млрд руб. Если 2014 год 
НПФ Сбербанка закончил с отрицательным капиталом (1,127 млрд руб.), то по ито-
гам 2015 года его капитал составил 2,66 млрд руб. В 2015 году активы фонда выро-
сли втрое — с 83,6 млрд до 261,5 млрд руб. Павел Аксенов

ЦИТАТА

Смотреть на кредиты ЦБ как  
на некий постоянный источник  
финансирования — неправильно 
со всех точек зрения. Видимо, 
осторожно, постепенно придется 
переходить к повышению отчисле-
ний в Фонд страхования вкладов
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ, 7 апреля 2016 года
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Совладелец Уральской горно-металлур-
гической компании (УГМК) Андрей Бока-
рев и ее топ-менеджеры Андрей Козицын 
и Игорь Кудряшкин закрыли сделку по по-
купке контроля в крупнейшем в стране ра-
диохолдинге «Европейская медиагруппа» 
(ЕМГ). Сумма не раскрывается, но в самой 
группе утверждают, что капитализация 
ЕМГ в рублях более чем удвоилась с момен-
та ее покупки владельцами «Сибирско-
го  делового союза» (СДС) Владимиром Гри-
диным и Михаилом Федяевым в 2011 году 
за $150 млн (тогда — около 4,7 млрд руб.).

Продажа 74,55% ЕМГ уральским бизнесменам 
состоялась, сообщила 

”
Ъ“ президент компании 

Екатерина Тихомирова (см. интервью на стр. 10). 
Собеседник 

”
Ъ“, близкий к покупателям, инфор-

мацию подтвердил. Покупателем 74,55% в голов-
ной компании ЕМГ выступило ООО «Мелодия» из 
Свердловской области. ООО владеют акционер 
УГМК Андрей Бокарев (10%) и ее топ-менеджеры 
Андрей Козицын (30%) и Игорь Кудряшкин (60%). 
Представитель УГМК Виктор Белимов отказался 
от комментариев. Сделку уже одобрила ФАС. «СДС 
Медиахолдинг» сохраняет миноритарный пакет и 
будет участвовать в развитии бизнеса вместе с но-
выми акционерами, пояснила госпожа Тихоми-

рова. «СДС Медиахолдинг» — компания акционе-
ров СДС Владимира Гридина и Михаила Федяева. 
50% в ней принадлежат господину Федяеву, 37,5% 
— у сына господина Гридина Андрея, 12,5% — у 
Светланы Гридиной.

• ЕМГ — крупнейший радиохолдинг в стране, 
 управляет «Европой плюс», «Дорожным радио», 
 «Ретро FM», «Радио 7», «Спорт FM» и «Радио для дру-
зей». Ежедневная национальная аудитория станций 
ЕМГ составляет 24,9% от всех радиослушателей.
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в октябре эти же ураль-

ские бизнесмены купили у ЕМГ московскую часто-
ту 98,4 FM, на которой ретранслировалось «Радио 
Рекорд». Госпожа Тихомирова тогда отмечала фи-
нансовые условия сделки, от которых было «невоз-
можно отказаться». Вскоре на частоте было запуще-
но «Новое радио», близкое по формату к «Русскому 
радио». Позднее бизнесмены приобрели пул реги-
ональных частот, включая компанию «Диадема» — 
ретранслятора радио «Маяк» в 15 городах России. В 
конце прошлого года они подавали в ФАС ходатай-
ство о покупке у миллиардера Владимира Лисина 
«Радио Шоколад», но сделка не состоялась.

Владимир Гридин и Михаил Федяев приобре-
ли ЕМГ у французской Lagardere за $162 млн (с 
учетом $12 млн наличности на счетах компании) 
в 2011 году, а чуть ранее — спортивную радио-

станцию в Москве за $10 млн у Василия Кичед-
жи, тогда вице-губернатора Петербурга, и пул ча-
стот за $4 млн у его супруги. Под спортивное ра-
дио в 2013 году ЕМГ получила частоты сразу в 37 
городах и вложила в развитие около 1 млрд руб. 
Наконец, в 2014 году ЕМГ купила «Дорожное ра-
дио», на тот момент крупнейшую из независи-
мых радиосетей в стране, чью стоимость собесед-
ники 

”
Ъ“ оценивали в $60 млн. Госпожа Тихоми-

рова пояснила 
”
Ъ“, что инвестиции СДС ограни-

чились приобретением ЕМГ и «Радио Спорт», а 
остальные затраты на покупки и операционную 
деятельность «Спорт FM» лежали на самой ЕМГ, в 
частности «Дорожное радио» покупалось на кре-
дит Росбанка. Инвестиции СДС в радио не превы-
сили $164 млн, заключила госпожа Тихомирова.

Сумму сделки стороны не называют. Екатери-
на Тихомирова отметила лишь, что по сравнению 
со временем покупки ЕМГ структурами СДС в кон-
це 2011 года капитализация холдинга в рублях 
выросла более чем вдвое. Исходя из курса долла-
ра на момент сделки, рублевая стоимость ЕМГ тог-
да составляла около 4,735 млрд руб. Таким обра-
зом, можно предположить, что сейчас компания 
стоит около 10 млрд руб. Курс доллара за этот пе-
риод также вырос более чем вдвое.

Анна Афанасьева

«Европе плюс» добавили металла
Топ-менеджеры УГМК приобрели «Европейскую медиагруппу»

«Соллерс», который в 2015 году 
резко сократил объем работы 
с иностранными партнерами, 
стал единственным прибыль-
ным крупным автоконцерном. 
Хотя частично показатель ока-
зался бумажным, но и без это-
го компания показала бы при-
быль. Основной вклад в это 
внес УАЗ, продажи которого 
снизились в 2015 году лишь 
на 2%, а рыночная доля брен-
да выросла.

«Соллерс» последним из автокон-
цернов РФ представил отчетность 
по МСФО за 2015 год и стал един-
ственным крупным игроком, кото-
рому удалось выйти в прибыль — 
3,1 млрд руб. против убытка в раз-
мере 3,7 млрд руб. годом ранее. 
Впрочем, как отмечает компания, 
большая часть прибыли — 2,2 мл-
рд руб.— это результат превыше-
ния стоимости опциона на продажу 
Ford доли в Ford Sollers (минимум 
$135 млн) над суммой обесцене-
ния инвестиций в СП. Но даже если 
не учитывать бумажную прибыль, 
компания в плюсе — около 0,9 мл-
рд руб. чистой прибыли. Выручка 
«Соллерса» сократилась на 20%, до 
38,3 млрд руб., рентабельность по 
EBITDA составила 10,5% против 9% 
годом ранее.

Трем другим крупнейшим ав-
токонцернам в 2015 году выйти на 
прибыльность не удалось. Чистый 
убыток группы ГАЗ сократился на 
8,4%, до 1,9 млрд руб., выручка выро-
сла на 1%, до 121,2 млрд руб. Чистый 
убыток КамАЗа составил 2,4 мл-
рд руб. против 211 млн руб. чистой 
прибыли годом ранее, выручка упа-
ла на 12%, до 97,5 млрд руб. АвтоВАЗ 
увеличил чистый убыток втрое, до 
73,8 млрд руб., выручка сократилась 
на 8%, до 176,5 млрд руб.

В «Соллерсе» подчеркивают, что 
результаты отражают прежде все-
го устойчивость и рост конкурен-
тоспособности УАЗа, который нахо-
дится в «инвестиционном приори-

тете» компании. Действительно, на 
фоне общего падения авторынка 
на 36%, до 1,6 млн машин, продажи 
УАЗа оставались относительно ста-
бильными и даже неоднократно по-
казывали положительную помесяч-
ную динамику, в частности, за счет 
госзаказа. Общая реализация брен-
да в 2015 году снизилась всего на 2%, 
до 48,7 тыс. машин. По данным ком-
пании, за прошлый год доля УАЗа в 
сегменте внедорожников выросла 
на 2 процентных пункта (п. п.), до 
5%, доля на рынке легких коммерче-
ских машин — на 7 п. п., до 24%. Од-
ной из причин снижения своей вы-
ручки «Соллерс» называет сокраще-
ние объемов продаж SsangYong на 
79%, до 5,1 тыс. машин (корейская 
компания заморозила поставку ма-
шинокомплектов в начале года). 
«Соллерс» сократил сотрудничество 
с иностранными брендами до мини-
мума: из нескольких его СП действу-
ют лишь Ford Sollers и «Мазда-Сол-
лерс», собирающая Mazda 6 и CX-
5, сборка Toyota Land Cruiser Prado 
остановлена, СП с Isuzu закрыто.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» пояснил, что в положитель-
ном ключе на рентабельности «Сол-
лерса» сказалось прекращение про-
даж SsangYong, которые годом ра-
нее принесли компании убытки. 
По его мнению, компания в целом 
«достаточно эффективна» и контр-
олирует издержки. При этом уро-
вень локализации УАЗа высокий, 
и с точки зрения валютных колеба-
ний давление не такое сильное, по-
лагает аналитик. Замгендиректора 
«Соллерса» Николай Соболев отме-
тил, что в этом году компания про-
должит обновлять линейку УАЗа и 
расширять экспортное направле-
ние, а также подтвердил намерения 
реализовывать проект на Дальнем 
Востоке (СП с Mazda). Господин Бес-
палов ожидает, что в следующем го-
ду финансовые показатели компа-
нии останутся стабильными.

Яна Циноева

«Соллерс»  
выехал на УАЗе
Он стал единственным прибыльным 
автоконцерном Входящий в «Ренову» РОТЕК 

 намерен конкурировать в сфе-
ре сервиса газовых турбин с GE, 
Siemens и другими производите-
лями. Их турбины стоят почти 
на всех новых ТЭС, и иностран-
цы диктуют цены на сервис, при-
вязывая их к валюте.  Из-за этого 
российской генерации все слож-
нее удерживаться в рамках опе-
рационных затрат, учтенных 
в инвестпроектах. РОТЕК плани-
рует потеснить конкурентов за 
счет локализации наиболее за-
тратных компонентов горяче-
го тракта в РФ — лопаток турбин, 
которые обойдутся на 15% дешев-
ле зарубежных.

РОТЕК (владеет Уральским турбин-
ным заводом, входит в «Ренову») зай-
мется восстановлением деталей го-
рячего тракта газовых турбин, произ-
водство компонентов запущено в пят-
ницу в Екатеринбурге. В первую оче-
редь вложено около 1 млрд руб., на 
ней будут выполняться финишные 
операции по выпуску и восстановле-
нию лопаток турбин. В 2018 году пла-
нируется локализовать полный цикл 
компонентов горячего тракта круп-
ных газовых турбин, если рынок бу-
дет расти, обещает РОТЕК. Общие ин-
вестиции составят 2 млрд руб.

РОТЕК нацелился на рынок серви-
са современных парогазовых устано-

вок (ПГУ), построенных по договорам 
поставки мощности (ДПМ) за послед-
ние семь лет. Для ПГУ приобретались 
газовые турбины GE, Siemens, Alstom, 
с ними энергетики заключали, как 
правило, и сервисные контракты. Рас-
ходы на сервис газовой турбины за де-
сять лет примерно равны стоимости 
новой техники, отмечает источник 

”
Ъ“ в отрасли. После девальвации ру-

бля стало сложно укладываться в опе-
рационные затраты, фиксированные 
в ДПМ. Ассоциация «Совет произво-
дителей энергии» планирует иници-

ировать пересмотр операционных за-
трат в ДПМ с применением валютно-
го коэффициента. Но глава «Газпром 
энергохолдинга» (ГЭХ) Денис Федоров 
в апреле рассказывал, что компании 
стараются перевести сервис в рубли, 
где это возможно.

По оценкам РОТЕК, в РФ около 150 
иностранных газовых турбин. Доля 
компании на рынке сервиса турбин в 
РФ — около 20%, сервисный портфель 
— порядка 20 млрд руб., рассказал 

”
Ъ“ 

гендиректор РОТЕК, директор по раз-
витию высокотехнологичных акти-
вов «Реновы» Михаил Лифшиц. По-
сле запуска производства компонен-
тов портфель увеличится, считает он. 
Холдинг оказывает сервисные услуги 
по газовым турбинам почти для всех 
генкомпаний по разовым контрак-
там, долгосрочные договоры действу-
ют несколько лет со структурами ГЭХ 
и «Т Плюс» Виктора Вексельберга, об-
служивается около 25 турбин. На от-
крытии также были представители 
структур «Интер РАО» и «Фортум».

Компоненты, которые будут про-
изводиться в Екатеринбурге, подхо-
дят для ГТУ 60–180 МВт, в этом диа-
пазоне почти весь российский парк, 
если говорить о системных крупных 
ТЭС, пояснил Михаил Лифшиц. Вос-
становление компонентов горячего 
тракта — наиболее дорогостоящая 
часть сервиса, замена требуется ка-

ждые два-три года. «Мы готовы опти-
мизировать расходы генкомпаний по 
восстановлению элементов горячего 
тракта на 15% по сравнению с зару-
бежными конкурентами»,— уверяет 
топ-менеджер. РОТЕК заключает кон-
тракты в рублях, но, признал он, оста-
нутся некоторые детали, которые не-
выгодно производить в РФ.

Энергетики подтверждают, что до-
ступ к технологиям обслуживания 
иностранных турбин крайне сло-
жен. «Компании очень закрытые, не 
делятся чертежами, конструкторской 
документацией, когда их специали-
сты работают на площадке — просят 
выключать видеокамеры»,— расска-
зывал в 2015 году заместитель генди-
ректора «Фортума» Парвиз Абдушуку-
ров. У компании есть специалисты 
по ремонту, но технологии запчастей 
не продаются. Запчасти — 75% стои-
мости ремонта ГТУ, цены монополь-
но диктуют производители. В «Э.ОН 
Россия» прошлой осенью говори-
ли, что работают над сокращением 
валютной составляющей сервиса и 
привлекают российских подрядчи-
ков. Там отмечали, что если, напри-
мер, GE проявляет гибкость, откры-
вая в РФ склады для резерва компо-
нентов и создавая ремонтные брига-
ды, то Siemens не пытается сократить 
издержки для клиентов.

Анастасия Фомичева

«Ренова» возьмется за импортооттеснение
РОТЕК хочет занять рынок сервиса газовых турбин

ЦИТАТА

Процесс импортозамещения 
для нас определяется спросом. 
Если мы с вами сегодня созда
дим производство досок  
для виндсерфинга в Новоси
бирске в целях импортозамеще
ния, мы их сколько продадим?
— Михаил Лифшиц,
гендиректор РОТЕК,  
27 августа 2015 года,  
в интервью «Интерфаксу»

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ/УБЫТОК РОССИЙСКИХ АВТОКОНЦЕРНОВ ПО МСФО (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ КОМПАНИЙ.
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Крупнейший по аудитории 
 радиохолдинг в стране — «Евро-
пейская медиагруппа» (ЕМГ) — 
сменил владельцев. 74,55% 
ЕМГ приобрели совладелец 
Уральской горно-металлурги-
ческой компании Андрей Бока-
рев и ее топ-менеджеры Андрей 
Козицын и Игорь Кудряшкин. 
Прежние собственники груп-
пы — структуры акционеров Си-
бирского делового союза (СДС) 
Владимира Гридина и Михаи-
ла Федяева — сохранят минори-
тарный пакет. О сделке и си-
туации в холдинге в интервью 

”Ъ“ рассказала президент ЕМГ 
ЕКАТЕРИНА ТИХОМИРОВА.

— Сначала уральские бизнесме-
ны за какие-то несколько недель 
купили у ЕМГ московскую частоту 
для «Нового радио», а теперь так 
же стремительно — контроль во 
всем холдинге. Чем вызван такой 
интерес к радиорынку?
— Я считаю некорректным ком-
ментировать их мотивацию, но мо-
гу сформулировать ценность ЕМГ 
для любых акционеров. Во-первых, 
это вложение в актив, капитализа-
ция которого растет, то есть это в 
первую очередь бизнес-решение. 
Во-вторых, это престиж и гордость, 
потому что ЕМГ для рынка радио — 
все равно что LVMH для рынка ро-
скоши. Ежедневная аудитория ра-
дио превышает 40 млн человек в го-
родах с населением 100 и более ты-
сяч человек, из них более 22 млн 
слушают хотя бы одну из станций 
ЕМГ. В топ-5 национального рей-
тинга входят сразу три наши ради-
останции.
— А чем объясняется такая стре-
мительность покупок?
— Важно понимать, что в нашем слу-
чае продавцы и покупатели мно-
го лет знают друг друга по своему 
основному бизнесу, в принципе это 
люди одной формации, которые раз-
говаривают на одном языке. Поэто-
му переговоры не были долгими. В 
этом смысле сделка относительно 
нестандартна для рынка.
— Это был вопрос пары недель?
— Возможно. Люди действительно 
знакомы много лет и хорошо пони-
мают друг друга.
— Сколько заплатили новые соб-
ственники за 74,55% ЕМГ?
— Мы никогда не называли цену лю-
бых сделок. Я могу сказать одно — 
эта сделка была хороша для обеих 
сторон: для продавца — с точки зре-
ния возврата инвестиций, для поку-
пателя — с точки зрения ценности 
активов.
— Что изменится с приходом но-
вых собственников, готовятся ли 
изменения в менеджменте?
— ЕМГ продолжит процветать. Пол-
номочия менеджмента не измени-
лись. Жизнь покажет, но впереди у 
нас действительно много проектов 
и работы.
— У ваших новых владельцев есть 
«Новое радио». Между ЕМГ и этим 
активом будет интеграция?
— «Новое радио» — это стартап. 
Справедливо дать ему время для са-
мостоятельного существования, что-
бы показать результат. Если от нас 
потребуется помощь, мы, безуслов-
но, будем ее оказывать.
— На уровне менеджмента будут 
пересечения?
— На сегодняшний день не было 
разговоров о какой-либо консоли-
дации. Как я уже сказала, если по-
требуется наше участие, мы это 
обеспечим.
— Через сколько лет покупате-
ли смогут вернуть инвестиции? 
Задаются ли они вообще такой 
целью?
— Как вы понимаете, менеджмент 
не составляет бизнес-план для поку-
пателей. Тем не менее у владельца 
может существовать две стратегии: 
одна направлена на получение ди-
видендов и скорейший возврат ин-
вестиций, другая — на рост капита-
лизации бизнеса. Если сравнивать 
со временем покупки ЕМГ акционе-
рами СДС в 2011 году, капитализа-
ция в рублях за это время выросла 
более чем в два раза на фоне падаю-
щего рынка. Трудно делать прогно-
зы, потому что рекламный рынок 
очень непредсказуем. В любом слу-
чае когда мы будем делать стратеги-
ческий план окупаемости, то будем 
об этом разговаривать.
— С учетом щедрости покупате-
лей и скорости сделок на рынке, 
который, возможно, уже пережил 
лучшие времена, может быть, 
ими руководят какие-то другие 
интересы помимо бизнеса?
— Ценность покупки помимо вло-
жения в актив — это, как я уже ска-
зала, гордость и престиж. Да, радио 
— индустрия зрелая. Поэтому моя 
задача как руководителя не только 
обеспечивать эффективность биз-
неса, но и думать о будущем и ме-
сте ЕМГ в этом будущем. То, что се-
годня является нашей силой, завтра 
может стать слабостью. Сегодня FM-

диапазон продолжает владеть уша-
ми радиослушателей, а завтра ос-
новным каналом дистрибуции кон-
тента станет интернет. Это означа-
ет, что нам придется конкурировать 
— да и сейчас приходится — с мно-
гочисленными музыкальными сер-
висами, которые более реактивны 
в своих изменениях, чем мы. Мы 
должны очень быстро меняться. 
Все меньше аудитории выбирает 
приемник как способ прослушива-
ния радио. Лишь автомобили оста-
ются эксклюзивным местом, где ау-
дитория слушает радио с помощью 
радиоприемников, но эта монопо-
лия может уйти. Для нас это означа-
ет изменение подходов к созданию 
продукта.
— Зачем СДС оставил миноритар-
ный пакет?
— Потому что партнеры договори-
лись вести совместный бизнес и у 
предыдущих акционеров есть наме-
рение остаться в нем.
— Речь не об опционе?
— Нет, об опционе речь не идет.
— Приходилось слышать разные 
версии того, почему СДС пошел 
на сделку: либо у кемеровского 
холдинга не очень хорошо с ос-
новным бизнесом, либо продажа 
ЕМГ может быть вызвана потен-
циальным разделом активов ак-
ционеров СДС Михаила Федяева 
и Владимира Гридина.
— Не могу прокомментировать, по-
тому что это только домыслы и у ме-
ня нет информации, чтобы их опро-
вергнуть или подтвердить.
— СДС купил ЕМГ за $150 млн, 
«Радио Спорт» — за $10 млн и пул 
частот к нему — за $4 млн. Затем 
была покупка «Дорожного ра-
дио», как оценивали на рынке, 
за $60 млн плюс инвестиции в 
спортивную сеть в размере 1 мл-
рд руб. Исходя из этого можно 
предположить, что владельцы 
СДС потратили на радиобизнес 
как минимум $250 млн. В резуль-
тате сделки они вернули эти ин-
вестиции?
— Не совсем верно. Инвести-
ции СДС ограничиваются приобре-
тением ЕМГ и «Радио Спорт». Все 
остальные затраты — как на прио-

бретение активов, так и на опера-
ционную деятельность «Спорт FM» 
— производились за счет средств 
ЕМГ и не могут быть отнесены к ин-
вестициям акционеров. «Дорож-
ное  радио» также оставалось за пе-
риметром инвестиций, мы брали 
под эту покупку кредит в Росбан-
ке на пять лет и продолжаем его вы-
плачивать. Мы оценивали период 
окупаемости «Дорожного радио» 
в семь лет и на сегодняшний мо-
мент остались в рамках этих ожи-
даний, даже  несмотря на то что ре-
кламный рынок в прошлом году 
показал такой спад. С точки зрения 
возврата инвестиций, как я уже го-
ворила, сделка выгодна для обеих 
сторон. Если исходить из этой логи-
ки, то инвестиции составили не бо-
лее $164 млн.
— Остались ли на рынке привле-
кательные для покупки активы?
— После приобретения «Шансона» 
привлекательных активов нет, если 
говорить о целесообразности вло-
жений и возврате инвестиций. Если 
только речь не о продаже холдинга.
— Поговаривали, что владельцы, 
а теперь уже миноритарии ЕМГ 
обсуждали возможность сделки с 
Михаилом Гуцериевым.
— По моей информации, перегово-
ров не было.
— Рассказывали и о переговорах 
с «Газпром-медиа» относительно 
спортивного вещания, о чем шла 
речь?
— Речь шла о сотрудничестве, парт-
нерстве, потому что «Спорт FM» — 
единственная спортивная радио-
сеть в стране. И, собственно говоря, 
мы сотрудничаем на сегодняшний 
день с Континентальной хоккейной 
лигой (президент лиги — гендирек-
тор «Газпром-медиа» Дмитрий Чер-
нышенко.— 

”
Ъ“), речь шла о выстра-

ивании взаимоотношений. С «Газ-
пром-медиа» как холдингом у нас 
никаких партнерств нет.
— Расскажите о финансовых ре-
зультатах ЕМГ.
— Могу сказать, что EBITDA у музы-
кальных форматов в 2015 году пре-
высила 850 млн руб.
— В 2013 году она несильно отли-
чалась — около 812 млн руб.

— Это прекрасный показатель с уче-
том падения рекламного рынка.
— Как вы оцениваете свою долю 
рынка?
— Основа нашего бизнеса — ауди-
торная доля. У ЕМГ в 2011 году она со-
ставляла 16,8% по России, сейчас — 
24,9%. Мы безусловный лидер, доля 
ближайшего конкурента, радиостан-
ций «Газпром-медиа»,— 16,2%. Разни-
ца фактически в полтора раза. Доля 
выросла и за счет приобретения «До-
рожного радио», и за счет роста соб-
ственных форматов. Второй показа-
тель — рекламная доля. По сравне-
нию с 2011 годом доля на рынке ра-
диорекламы, если брать его оцен-
ку по версии Ассоциации коммуни-
кационных агентств России (АКАР), 
выросла с 21% до 31%. В этом игра-
ет роль «Дорожное радио», но даже 
если взять сопоставимый периметр 
без него, то доля будет 27%.
— Как изменилась динамика до-
ходов у «Дорожного радио» после 
его покупки ЕМГ?
— Его выручка выросла на 24%. 
Представляете — весь рынок упал 
на 16%, а мы говорим о плюсе 24%, 
включая Москву и филиалы. Актив 
полностью оправдал наши ожида-
ния и даже более того. Станция за-
воевала миллионы радиослушате-
лей без существенных маркетинго-
вых вложений. Мы со своей сторо-
ны инвестируем в нее, чтобы уси-
лить рост аудитории, продолжаем 
работу над имиджем. По итогам по-
следней волны «Дорожное радио» 
— номер два в России по ежеднев-
ной аудитории, хотя его сеть по-
ка еще меньше, чем у ближайшего 
конкурента — «Авторадио».
— АКАР оценила весь рынок ра-
дио в 2015 году в 14,2 млрд руб. 
Если на ЕМГ приходится треть, то 
ваша выручка составила 4,4 млрд 
руб., так?
— Не совсем. Мы говорили о рынке 
«Москва плюс сеть» (когда реклама 
транслируется по всем городам ве-
щания.— 

”
Ъ“), общий объем которо-

го в 2015 году, по данным АКАР, при-
мерно 7,5 млрд руб., из которых на 
ЕМГ приходится 2,3 млрд руб. А кро-
ме того, есть еще филиальная сеть и 
доходы от франшизных партнеров.
— В прошлом году рынок упал на 
16%, какое падение было у ЕМГ?
— Общее падение ЕМГ с учетом по-
казателей «Москва плюс сеть», муль-
тилокальных продаж рекламы и фи-
лиалов около 10,5%, только «Москва 
плюс сеть» — около 7%.
— Как распределяются доли стан-
ций в выручке?
— Известно, что в 2011 году более по-
ловины доходов ЕМГ — 57% — при-
носила «Европа плюс». Я видела за-
дачу в том, чтобы уменьшить зави-
симость группы от результатов ради-
останции-локомотива, более равно-
мерно распределять рекламу между 
станциями с учетом аудиторных осо-
бенностей и преимуществ каждой 
из них. Разнообразить портфель по-
могло и приобретение «Дорожного 
радио». В 2015 году на «Европу плюс» 
приходилось 45%, на «Дорожное ра-
дио» — 16%, на «Ретро FM» — 22%.
— Расскажите про рентабельность 
холдинга с учетом «Спорт FM».
— Рентабельность по EBITDA музы-
кального сегмента стабильно год 
от года находится в диапазоне от 
30% до 35%. И даже если включить 
в периметр оценки проект «Спорт 
FM», который мы на данный мо-
мент считаем находящимся в инве-

стиционной фазе, то и в этом слу-
чае рентабельность по EBITDA со-
ставит больше 25%.
— Вы допускаете, что вам или 
вашим новым собственникам 
через какое-то время придет-
ся пожалеть, что ЕМГ ввязалась 
в историю с федеральным спор-
тивным радиовещанием? Олим-
пиада давно прошла, на реклам-
ном рынке кризис, радио уже не 
приносит тех денег, как прежде, 
а спортивное вещание — доро-
гое и дотационное…
— Формулировка «ввязались»… 
Когда акционеры принимали реше-
ние вкладываться в радиостанцию, 
они понимали, что у этого большо-
го дела есть серьезная миссия и важ-
ный социальный подтекст. Мы зна-
ем, как бизнес инвестирует и в бла-
готворительность, и в спорт. Они от-
давали себе отчет, для чего это не-
обходимо. Я говорила о ценностях 
ЕМГ, и «Спорт FM» — это наша гор-
дость. Мы вложили огромное коли-
чество сил и энергии в эту радио-
станцию, она очень красивая, про-
фессиональная, дает огромное ко-
личество возможностей для интег-
рации и играет существенную роль 
с точки зрения коммерческих спец-
проектов.
— А когда ее развитие приведет к 
коммерческому результату?
— Мы говорили, что «Спорт FM» 
выйдет на операционную окупае-
мость, но срок сдвинулся до середи-
ны 2018 года. По сравнению с 2011 
годом, когда станцию приобрели, 
ее рекламные доходы выросли в че-
тыре раза, по итогам 2016 года они 
вырастут в шесть раз по сравнению 
с тем же 2011 годом. При этом в Мо-
скве ее аудитория с момента прио-
бретения не изменилась, но появи-
лась сетевая аудитория. Когда TNS 
в прошлом году поменяла выбор-
ку, нам пришлось принять непро-
стое решение о переформатирова-
нии «Спорт FM» в «Дорожное радио» 
в нескольких городах ради интере-
сов очень быстро растущего бизне-
са, который приносит нам доход. И 
несмотря на это, национальная ау-
дитория станции сохранилась за 
счет роста в других городах. Расти 
доходам позволяет увеличение сто-
имости бренда. Мы изменили фор-
мат радиостанции, программную 
политику, поменялась структура 
аудитории, сегодня она самая моло-
дая среди разговорных форматов. 
Мы серьезно подкорректировали 
имидж станции, провели ребрен-
динг, инвестировали в продвиже-
ние нового имиджа. С учетом этого 
доходы радиостанции растут.
— Вы активно инвестируете в 
сайт Chameleon.fm. Когда проект 
начнет приносить прибыль? За-
чем он вообще нужен ЕМГ?
— Сегодня мы не ставим вопрос 
о прибыли в ближайшие два-три 
года, наша задача — набирать ау-
диторию, предлагать ей различ-
ные возможности наряду с прослу-
шиванием радио, постепенно на-
чинать продажи. Еще раз подчерк-
ну, что для нас digital-проект — 
это реализация стратегии будуще-
го. Как я отмечала, уже не за гора-
ми время, когда слушание через FM-
приемники существенно уступит 
место аудитопотреблению онлайн. 
Мы хотим встретить это в полной 
готовности.
— Как развивается ваш проект 
«Тотальное радио»? Раньше в не-

го входило куда больше участ-
ников, включая крупные ради-
охолдинги, а сейчас помимо са-
мой ЕМГ там только «Милицей-
ская волна» и «Шансон». Какой 
сейчас коммерческий смысл в 
этом пакете?
— Во-первых, когда в ЕМГ вошло 
«Дорожное радио», оно обеспечило 
весь необходимый охват и для нас 
уже не было необходимости вклю-
чать в «Тотальное радио» новых 
участников. Во-вторых, «Тоталь-
ное радио» подверглось существен-
ной модернизации под потребно-
сти клиентов, в частности мы сфо-
кусировались на продажах целе-
вых групп. Для нас «Тотальное ра-
дио» продолжает быть очень эффек-
тивным коммерческим инструмен-
том — на него приходится 24% на-
шего оборота.
— А «Шансон» и «Дорожное ра-
дио» не пересекаются по ауди-
тории?
— Нет. У «Шансона» более муж-
ская аудитория, станция продолжа-
ет быть в «Тотальном радио» имен-
но потому, что добавляет нам муж-
скую аудиторию и очень востребова-
на клиентами и брендами, ориенти-
рованными на мужчин.
— В одном из прошлых интервью 
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Ъ“, в 2013 году, вы говорили, что 

перед вами задача вырастить ка-
питализацию ЕМГ вдвое к концу 
2016 года. В то же время в прош-
лом году вы продали сразу две мо-
сковские частоты...
— Это никак не повлияло на капи-
тализацию. Когда мы продавали 
«Кекс FM», решение было принято 
с точки зрения ликвидности акти-
вов. Формат не приносил нам убыт-
ков, но и суперприбылей тоже не 
приносил, а частота — это актив, 
который должен работать и при-
носить деньги. С этим форматом у 
нас не было перспективы аудитор-
ного роста и соответственно роста 
доходов. Мы приняли бизнес-реше-
ние — продать частоту «Кекса» и по-
лучить свободные денежные сред-
ства, которые можно использовать 
более эффективно. На националь-
ную аудиторную долю это никак не 
влияло, не сказалось и на доле в ре-
кламе, поэтому решение было вер-
ным. А по поводу частоты «Рекорда» 
я уже говорила, что была очень хо-
рошая цена.
— На частотах «Кекса» в регионах 
вы запустили «Радио для друзей». 
Прошло полтора года, каких ре-
зультатов достиг этот формат?
— Сегодня «Радио для друзей» веща-
ет в девяти городах, кризис, конечно 
же, сказался на темпах развития про-
екта. Мы пока не осуществляли серь-
езных инвестиций в этот бренд.
— Во сколько может обойтись за-
пуск новой радиостанции, чтобы 
через полгода ее узнавали?
— Если взять Москву, то цена по-
следних сделок по приобретению 
частоты варьировалась от $8 млн до 
$12 млн. Плюс команда, операцион-
ные расходы. Безусловно, должна 
быть идея, которая будет способна 
отбирать аудиторию на зрелом рын-
ке у других станций. И потребуются 
инвестиции в узнаваемость брен-
да. А чтобы добиться знания брен-
да, требуются серьезные вложения 
в полномасштабную рекламную 
кампанию, она может стоить около 
100 млн руб. в Москве, я не беру Рос-
сию. Чтобы построить радиосеть с 
точки зрения бизнес-целесообраз-
ности, должен быть гениальный 
формат, который с удовольствием 
будут брать в управление партнеры 
в городах.
— А как вы оцениваете в этом 
смысле успех «Нового радио», ко-
торое со своим количеством горо-
дов уже претендует на федераль-
ный уровень?
— Мы никогда не комментировали 
своих коллег.
— Вам не кажется, что слиш-
ком много игроков стало рабо-
тать в нише русскоязычной му-
зыки и там просто нет столько 
аудитории, сколько появилось 
форматов?
— Не считаю, что русскоязычных 
радиостанций много, но если у ко-
го-то не получится и он проиграет, 
всегда есть возможность перефор-
матировать станцию. В любом слу-
чае это конкуренция, важно пра-
вильно формулировать свою цель с 
точки зрения концепции и профи-
ля аудитории: либо у тебя преми-
альная аудитория, либо охватная 
радиостанция — молодежная или 
возрастная.
— Какие у вас ожидания по рын-
ку радиорекламы — что будет в 
этом году?
— Мы оцениваем в целом его рост 
в 5%, оснований для более сущест-
венного роста мы не видим. При 
этом мы не основываемся на хоро-
ших результатах первого квартала, 
потому что в первом квартале 2015 
года была низкая база.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Продавцы и покупатели много лет знают друг друга»
Президент «Европейской медиагруппы» Екатерина Тихомирова о продаже холдинга

Нам придется конку-
рировать — да и сейчас 
 приходится — с многочи-
сленными музыкальными 
сервисами, которые  
более  реактивны в своих 
изменениях, чем мы

Если сравнивать со време-
нем покупки ЕМГ акционе-
рами СДС в 2011 году,  
капитализация в рублях 
за это время выросла   
более чем в два раза  
на фоне  падающего рынка

Когда акционеры 
 принимали  решение вкла-
дываться в радиостан-
цию, они понимали, что 
у этого большого дела есть 
 серьезная миссия и важ-
ный  социальный подтекст
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C O M P A N Y  P R O F I L E « Е В Р О П Е Й С К А Я  М Е Д И А Г Р У П П А »

Создана в марте 2006 года на базе коммерческой радиостанции «Европа плюс», 
которая начала вещание в 1990 году. C 2004 года единственным владельцем ЕМГ 
была французская Lagardere, которая в декабре 2011 года продала всю группу 
за $164 млн ХК «Сибирский деловой союз» (на тот момент уже владела вещающим 
в Москве «Радио Спорт»). В мае 2016 года 74,55% акций медиагруппы приобрели 
совладелец Уральской горно-металлургической компании Андрей Бокарев и ее топ-
менеджеры Андрей Козицын и Игорь Кудряшкин.

ЕМГ является крупнейшим радиохолдингом в РФ, управляет шестью радиосе-
тями — «Европа плюс», «Ретро FM», «Дорожное радио», «Радио 7 на семи холмах», 
«Спорт FM», «Радио для друзей», а также мультимедийным порталом Chameleon. 
Ежедневная национальная аудитория станций ЕМГ составляет 24,9% от всех радио-
слушателей. Консолидированные финансовые показатели группы не раскрываются.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т И Х О М И Р О В А  Е К А Т Е Р И Н А  С Е Р Г Е Е В Н А

Родилась 26 мая 1981 года в городе Березовский Кемеровской области. Окон-
чила экономический факультет Кемеровского государственного сельскохозяй-
ственного университета (2003 год), факультет госуправления Российской акаде-
мии народного хозяйства и госслужбы (2013 год), московскую школу управления 
«Сколково» по программе Executive MBA (2016 год). Трудовую деятельность на-
чала на заводе «Кемеровохиммаш», где занимала должности инженера по мар-
кетингу, помощника гендиректора по связям с общественностью. В 2006 году 
 начала работу в медиабизнесе, заняв пост главного редактора кемеровской газе-
ты «Союз». В 2008 году стала директором издательского дома «Русская тройка», 
в 2009 году — гендиректором компании «СДС Медиахолдинг» (подразделение 
холдинга «Сибирский деловой союз»). С апреля 2012 года — президент «Евро-
пейской медиагруппы». В марте 2011 года была избрана депутатом Кемеровско-
го городского совета народных депутатов, но в марте 2014 года досрочно сложи-
ла полномочия. Академик Российской академии радио.



Коммерсантъ   l   Понедельник 23 мая 2016 №88/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

культура спорт

В зале Чайковского концертным 
дебютом трио звезд первой  
мировой величины — скрипачки 
Анне-Софи Муттер, виолончели-
ста Линна Харрелла и пианиста 
Ефима Бронфмана — открылась 
программа фестиваля «Череш-
невый лес». За московским кон-
цертом последуют выступления 
по всему миру, а пока программу 
услышала московская публика. 
Рассказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Совместный выход на сцену в ан-
самблевом репертуаре мировых 
звезд, славных прежде всего гранди-
озной сольной карьерой, сам по се-
бе не уникален. Даже исполнитель-
ская история Трио «Эрцгерцог» Бет-
ховена (№7, op. 97) прочно ассоци-
ируется с «Трио на миллион долла-
ров» (Яша Хейфец, Артур Рубинш-
тейн, Эмануэль Фойерман), упомяну-
тым кроме прочего в романе Мурака-
ми «Кафка на берегу» и вошедшим ед-
ва ли не в историю массовой культу-
ры. Но выглядит совершенной сен-
сацией сочетание столь различных 
не только по темпераменту, но и би-
ографии, географии и исполнитель-
ским школам таких музыкантов, как 
немецкая скрипачка Анне-Софи Мут-
тер, «железная леди» скрипичной му-
зыки, обладательница многочислен-
ных Grammy, израильско-американ-
ский пианист с советскими корнями 
Ефим Бронфман, мастер округло-кон-
цертного стиля, и самый взрослый 
участник нового трио американский 
виолончелист Линн Харрелл. Впро-
чем, не изменяя ни на минуту харак-
терным чертам собственного испол-
нительского стиля, эти трое на сцене 
составили предельно рафинирован-
ный и в то же время ясный и вырази-
тельный ансамбль, позволив слуша-
телю чувствовать ту степень разде-
ленного одиночества, которая отли-
чает лучшие камерные исполнения. 
Манера Муттер, порой надменная, 
здесь была теплой и проникновен-
ной без внешней чувствительности, 
в концертно-романтической виртуоз-
ности Бронфмана ансамблевый раз-
говор открыл особенную мягкость, 
а Харрелл с его импульсивностью и 
поэтичностью тембра и фразировки 
сообщал ансамблю уникальную яс-
ность и пластичность.

Для своего дебютного турне три 
легендарных музыканта выбрали 
партитуры двух далеких на первый 
взгляд друг от друга авторов — Бет-
ховена и Чайковского. Но два хре-
стоматийных Трио (оба — вершины 
всего корпуса музыки, написанной 
для этого состава) в исполнении Мут-
тер—Бронфмана—Харрелла обнару-
жили между собой если не кровное 
родство, то как минимум смысловую 
и эстетическую связь.

Обе партитуры посвящены са-
мым близким друзьям их авторов: 
Трио Бетховена — эрцгерцогу Ав-
стрийскому, кардиналу, музыканту 
и архиепископу Оломоуца Рудольфу, 
другу, ученику и меценату Бетховена 
одновременно, позднее похоронив-
шему учителя. Трио Чайковского — 
дирижеру, другу и во многом едино-
мышленнику Николаю Рубинштей-
ну, чья смерть стала для Чайковского 
трагедией. В центре обоих циклов — 
форма вариаций, трактованная с не-
обыкновенной свободой. И, несмо-
тря на разницу между торжествую-
щей красотой бетховенского опуса и 
погребальным обликом партитуры 
русского композитора, к обоим со-
чинениям можно отнести слова, ска-
занные исследователем о «Трио па-
мяти великого художника»: «Какой-
то ясный теплый свет стоит здесь».

Начав с Бетховена, ансамбль пер-
выми тактами главной темы в пар-
тии фортепиано дал понять, что не 
будет доносить до слушателя все от-
тенки парадности повествователь-
ной бетховенской лексики и отда-
ется прихотливому течению звука и 
времени. Поначалу артикуляцион-
ная тонкость, совершенство балан-
са и интонации в сочетании с мерца-
нием сложных тембров и прозрач-
ностью фактур в заметно приглу-
шенной динамике обманчиво на-
страивали слушателя на импресси-
онистский лад. Но скоро оказыва-
лось, что тембровые и пространст-
венные эффекты здесь не украше-
ние, а содержание, что именно они 
дают возможность отдаться свобод-
ному течению музыкального текс-
та, его движению и статике, а в ми-
норной вариации словно зависнуть 
в раскрывшейся вдруг темной не-
весомости. Умерив в Бетховене ора-

торскую заносчивость, ансамбль 
вдруг открыл его как внимательно-
го и немногословного собеседника 
Гайдна и Шуберта, а позже сообщил, 
что и Чайковский участвует в этом 
сдержанном в словах и свободном 
в интонациях разговоре. Динами-
ческий профиль «Трио памяти вели-
кого художника» в сравнении с «Эр-
цгерцогом» звучал откровеннее, яр-
че, но и в нем были не только слыш-
ны те же особые приглушенные кра-
ски в прозрачной фактуре, характер-
ная спонтанность и гибкость фрази-
ровки, утонченное артикуляцион-
ное благородство. Еще звучание са-
мых пронзительных страниц Чай-
ковского словно вырастало из бет-
ховенской ткани, из длинных ли-
ний, услышанных в тексте Трио «Эр-
цгерцог» и выполненных Муттер и 
Харреллом в строгой, безвибратной 
манере. Словно из этих раньше при-
прятанных за красивыми словами 
бетховенских линий, прошиваю-
щих его текст и ставших теперь глав-
ной нитью повествования, выкри-
сталлизовались и главная тема Трио 
Чайковского, и прозрачный траур 
ее финальной вариации, подобно 
тому, как разреженный воздух в хо-
ральных и колокольных страницах 
Чайковского пришел из Бетховена.

Всматриваясь в текст Чайковско-
го из прошлой и современной евро-
пейской традиции, ансамбль Мут-
тер, Харрелла и Бронфмана не на-
шел в нем велеречивости и пафо-
са, даже трагического, а увидел про-
зрачную красоту и скорбь так, что 
казалось, черная дыра утраты в му-
зыке Чайковского затягивается 
инструментальными фактурами, 
структурными воспоминаниями, 
тембровыми связями. Да и в целом 
пропасть между траурным роман-
тизмом трио памяти Рубинштейна 
и классицистским светом «Эрцгер-
цога» мягко затягивалась музыкаль-
ными линиями, найденными у Бет-
ховена, но преподнесенными как 
общие и бесконечные.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Разговор 
на возвышенных тонах
Анне-Софи Муттер, Ефим Бронфман и Линн Харрелл  
в Московской филармонии

Сборная России закончила  
домашний чемпионат мира  
разгромом американцев — 7:2. 
Громила она их в матче за бронзу. 
В финал россиян не пустили  
финны, накануне обыгравшие 
хозяев в полуфинальной встре-
че — 3:1. Итоги первенства для 
российской команды выглядят 
неоднозначными: с одной сто-
роны, сгубила ее, по сути, одна-
единственная осечка, с другой — 
конкуренция на турнире была  
не такой, чтобы считать ее досад-
ным, болезненным, но не распо-
лагающим к слегка тревожным 
выводам эпизодом.

Российская сборная завершила 
этот чемпионат мира шикарно. Вче-
ра она разбиралась с американца-
ми так изящно, словно противосто-
яли ей не полуфиналисты мирово-
го первенства, в субботу серьезно по-
трепавшие самих канадцев, а какая-
то из тех команд, которых хозяева 
уничтожали на классе на предвари-
тельном этапе,— латыши или датча-
не. Голов было много. Голы часто бы-
ли из категории тех, повторить кото-
рые не грех не пару раз, а с десяток, 
все равно не надоест: передачи парт-
нерам на пустые углы от Павла Да-
цюка и Артемия Панарина, проши-
вающие девятки броски от Вячесла-
ва Войнова и Сергея Мозякина.

Сборной России даже не помеша-
ло приличное число заработанных 
ею — кажется, от избытка желания 
— удалений. Она отбивалась не ме-
нее самоотверженно, чем атакова-
ла. И трибуны «ВТБ Ледового дворца» 
звучали в славные для нее моменты, 
как ни странно, громко-прегромко. 
Хотя нет сомнений в том, что люди, 
находившиеся на них, в воскресенье 
планировали поболеть в матче, со-
стоявшемся через несколько часов, 
не бронзовом, а золотом. Но вместе 
с канадцами, местью за крупное по-
ражение от которых в пражском фи-
нале предыдущего чемпионата год 
назад жили и тысячи отечественных 
болельщиков и, надо полагать, мно-
гие отечественные хоккеисты, до не-
го добрались финны, обыгравшие в 
субботу россиян, и обыгравшие до-
статочно убедительно.

Так что вкус у концовки этого чем-
пионата мира, несмотря на вчераш-
нюю роскошную игру, завоеванные 
медали, получился, конечно, горь-
коватым, учитывая и отечествен-
ный хоккейный бэкграунд, не пред-
полагающий иных амбиций, кроме 
борьбы за золото, и тот факт, что рос-
сийская сборная выступала на своей 
площадке, получая разные мелкие 
хозяйские бонусы вроде поддержки 
трибун и чуть более удобного графи-
ка. А общие итоги первенства можно 
интерпретировать по-разному.

С одной стороны, можно вроде 
бы говорить в целом о качествен-
но сделанной и перед чемпиона-
том мира, и по ходу него работе, ко-
торую испортил срыв на финише — 
досадный и отчасти шальной. Фин-
ны, бесспорно, превзошли россий-
скую сборную в полуфинале во мно-
гих игровых аспектах, а в игре в не-
равных составах — наголову. У них 
два реализованных большинства, у 
их противников — ни единого при 
достаточно приличном количестве 
шансов разыграть лишнего. Но об 
общем подавляющем преимущест-
ве финской команды речь не шла. И 
президент Федерации хоккея России 
Владислав Третьяк не слишком пре-
увеличивал, когда, вспоминая полу-
финал, сокрушался, что из трех мо-
ментов она реализовала три.

С другой стороны, тем, кому захо-
чется представить российскую брон-
зу как результат посредственный и да-
же тревожный, свою точку зрения до-
казать будет не так уж и сложно. До-
статочно будет спроецировать чемпи-
онат мира на то состязание, что в сен-
тябре стартует в канадском Торонто.

Речь о возрожденном Кубке ми-
ра, когда-то гремевшем под брен-
дом Кубок Канады. Мировые пер-
венства ввиду своего расположения 
в календаре сезона не могут считать-
ся состязанием за звание однознач-
но лучшей страны в хоккее. Они на-
кладываются на Кубок Стэнли, и зна-
чительная часть игроков из НХЛ, да-
же если они испытывают желание 
помочь своей национальной ко-
манде, осуществить его не в состоя-
нии. А вот Кубок мира соберет всех 
сильнейших. Причем, учитывая, 
что НХЛ до сих пор не приняла ре-
шения по поводу целесообразности 
дальнейшего участия в Олимпиадах, 
этот турнир вполне может заменить 
олимпийский как самый главный в 
хоккее. И уж точно нет ничего удиви-
тельного в том, что за пределами Рос-
сии именно его воспринимают как 
приоритетный в сезоне.

Костяк всех сборных, которые 
сыграют в Канаде, был обнародован 
заранее. И понятно, что в списках из 
16 хоккеистов (в общей сложности 
заявочный лист состоит из 23) очу-
тились исключительно игроки, ко-
торых менеджеры и тренеры счита-
ют абсолютно железными кандида-
тами, такими кандидатами, без кого 
не обойтись. Так вот любопытно по-
смотреть на пересечения этих спи-
сков с заявками сборных на чемпи-
онате мира.

Сборная России, как известно, по-
несла перед чемпионатом мира по-
тери, и они касаются в том числе хок-
кеистов из Северной Америки: не 
приехали Артем Анисимов, Дмит-
рий Куликов, Николай Кулемин. Но 

и без них кубковых пересечений не 
так уж мало — полдюжины. А в ше-
стерке оказались не просто игроки 
основы, а ее предполагаемые лиде-
ры Александр Овечкин, Сергей Боб-
ровский, Павел Дацюк, Артемий Па-
нарин, Евгений Кузнецов.

У конкурентов их гораздо мень-
ше. У канадцев и разгромленных вче-
ра американцев не было вовсе, если 
брать именно сборные Канады и 
США. На Кубке мира будет представ-
лена и команда молодых звезд Север-
ной Америки — вот в ее топ-16 есть 
три канадца и один американец, иг-
равшие в Санкт-Петербурге и Москве.

В чешской заявке на чемпионате 
мира было три игрока из заявки куб-
ковой. В шведской — лишь вратарь 
Якоб Маркстрём. И то необходимо по-
нимать, что ему стоять в воротах в То-
ронто, видимо, не суждено: у шведов 
есть Хенрик Лундквист, чей статус 
первого номера не подлежит сомне-
нию. Одна строчка в громадном спи-
ске из фамилий иностранных знаме-
нитостей, которые в мае были сво-
бодны, но по разным причинам (а в 
основном из-за того самого приори-
тета, отдающегося Кубку мира) рос-
сийское первенство пропустили.

Исключение составили как раз 
финны. У них из листа на Кубок ми-
ра в состав под мировое первенство, 
так же как у россиян, перекочевали 
шесть человек. Но опять же горевать 
по поводу того, что российской сбор-
ной не подфартило столкнуться в по-
луфинале с близким к сильнейшему 
финским вариантом, глупо. Хотя бы 
потому, что и сами финны имели пра-
во посетовать, например, на то, что 
перед play-off у них сломались сра-
зу два защитника и биться с хозяева-
ми они были вынуждены усеченным 
вариантом — в три оборонительные 
пары вместо трех с половиной. Не та-
кая уж и грандиозная беда, но надо 
помнить, что невзрачная игра сбор-
ной России против чехов в матче от-
крытия, обернувшемся поражением, 
во многом как раз и объяснялась тем 
фактом, что команда вышла на него 
недоукомплектованной.

Все это к вопросу о том, насколько 
велика в исходе чемпионата для его 
хозяев роль обстоятельств. Они не 
были идеальными. Но для противни-
ков они были чаще всего еще хуже. А 
в сентябре в Торонто условия для всех 
станут равными. Или, вернее, уже 
для канадцев они будут немножко бо-
лее благоприятными. И добраться до 
них будет еще сложнее, чем в Москве.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Закрытие Америкой
Сборная России на домашнем первенстве осталась с бронзой

Футбол
Чемпионат России
30-й, заключительный тур
«Крылья Советов»—«Анжи» 0:0. 
«Динамо»—«Зенит» 0:3. Дзюба, 59; Кокорин, 62; 
Кришито, 90+2 (пен.).
«Рубин»—ЦСКА 0:1. Дзагоев, 19.
«Краснодар»—«Амкар» 1:0. Мамаев, 33.
«Уфа»—«Спартак» 3:1. Пауревич, 1, 68; Игбун, 
12 (пен.) — Мельгарехо, 9.
«Терек»—«Ростов» 0:2. Нобоа, 30; Ерохин, 50.
«Урал»—«Кубань» 2:0. Гогниев, 31; Сапета, 64.
«Локомотив»—«Мордовия» 3:0. Жемалетдинов, 
28, 66; Шкулетич, 55.
Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. ЦСКА 20 5 5 51:25 65

2. «Ростов» 19 6 5 41:20 63

3. «Зенит» 17 8 5 61:32 59

4. «Краснодар» 16 8 6 54:25 56

5. «Спартак» 15 5 10 48:39 50

6. «Локомотив» 14 8 8 43:33 50

7. «Терек» 11 11 8 35:30 44

8. «Урал» 10 9 11 39:46 39

9. «Крылья Советов» 9 8 13 19:31 35

10. «Рубин» 9 6 15 33:39 33

11. «Амкар» 7 10 13 22:33 31

12. «Уфа» 6 9 15 25:44 27

13. «Анжи» 6 8 16 28:50 26

14. «Кубань» 5 11 14 34:44 26

15. «Динамо» 5 10 15 25:47 25

16. «Мордовия» 4 12 14 30:50 24

ЦСКА и «Ростов» примут участие в Лиге чемпионов. 
«Зенит», «Краснодар» и «Спартак» — в Лиге Европы. 
«Динамо» и «Мордовия» в сезоне-2016/17 высту-
пят в ФНЛ. «Газовик» и «Арсенал» напрямую вышли 
в РФПЛ. В стыковых матчах за право играть в РФПЛ 
встретятся «Анжи»—«Волгарь», «Кубань»—«Томь». 
Матчи пройдут 24 и 27 мая.

Кубок Италии

Финал. «Милан»—«Ювентус» 0:1 (Мората, 110).

Кубок Германии

Финал. «Бавария»—«Боруссия» (Дортмунд) 0:0 
(серия пенальти — 4:3).

Кубок Англии

Финал. «Кристал Пэлас»—«Манчестер Юнайтед» 1:2 
(Панчеон, 78 — Мата, 81; Лингард, 110).

Кубок Франции

Финал. «Марсель»—ПСЖ 2:4 (Товен, 12; Батшуайи, 
87 — Матюиди, 3; Ибрахимович, 47 (пен.); 82;  
Кавани, 57).

Хоккей
Кубок Стэнли
1/2 финала. Серии до четырех побед
«Сан-Хосе»—«Сент-Луис» 3:6. Счет в серии 2:2.
«Тампа-Бей»—«Питсбург» 4:3 (Василевский отра-
зил 35 бросков из 38; Кучеров, 0+2 — Малкин, 
1+0). Счет в серии 2:2.

Баскетбол
Единая лига ВТБ
1/2 финала. Серии до трех побед
ЦСКА—«Химки» 99:87. Счет в серии 2:0.

Теннис
Первый круг Roland Garros
Женщины. Петра Квитова (Чехия, 10)—Данка Ко-
винич (Черногория) 6:2, 4:6, 7:5. Анастасия Пав-
люченкова (Россия, 24)—Сара Соррибес (Испания) 
6:2, 6:0. Луция Шафаржова (Чехия, 11)—Виталия 
Дьяченко (Россия) 6:0, 6:2.
Мужчины. Андрей Кузнецов (Россия)—Беньямин 
Беккер (Германия) 6:2, 6:2, 6:4, Бенуа Пэр (Франция, 
19)—Радул Албот (Молдавия) 6:2, 4:6, 6:4, 1:6, 6:4. 
Ник Кириос (Австралия, 17)—Марко Чеккинато (Ита-
лия) 7:6 (8:6), 7:6 (8:6), 6:4. Теймураз Габашвили 
(Россия)—Дональд Янг (США) 7:6 (7:1), 6:2, 6:3.

РЕЗУЛЬТАТ

Чемпионат мира  
по хоккею
1/2 финала
Финляндия—Россия 3:1 (Ахо (Гранлунд, Линделль), 
25:34 (бол.); Йокинен (Лайне), 35:50; Ахо (Коскиран-
та, Койву), 38:15 (бол.)). Канада—США 4:3.
Матч за третье место
Россия—США 7:2 (Войнов (Калинин, Широков), 
06:23; Мозякин (Дацюк, Орлов), 13:41 (бол.); Те-
легин (Дацюк, Мозякин), 29:36; Дадонов (Панарин, 
Шипачев), 32:49; Панарин (Белов, Чудинов), 35:22; 
Мозякин (Дацюк), 53:13; Шипачев (Дадонов, Пана-
рин), 59:43 (бол.) — Ватрано (Варсовски, Нельсон), 
34:29 (бол.); Ватрано (Варсовски), 43:42.
Финал Финляндия—Канада завершился  
после подписания номера в печать.

Анне-Софи Муттер,  
Ефим Бронфман и Линн Харрелл  
нашли в музыке Чайковского 
структуры Бетховена 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

СТРИТ-АРТ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ ОТКРЫЛ ТРЕТИЙ СЕЗОН

В Санкт-Петербурге в третий раз  
открыл сезон Музей стрит-арта.  
Создатели музея особенно гордятся 
тем, что на угол Индустриального про-
спекта и шоссе Революции собирает-
ся все больше и больше людей — в го-
роде не принято проводить досуг вда-
ли от центра.
Музей расположен на территории дей-
ствующего завода пластмассовых из-
делий. До того как стать официальной 
институцией, здесь несколько лет про-
ходили частные рейвы, на них подтяну-
лись граффитчики и прочие стрит-ар-
тисты, а три года назад эта территория 
в несколько гектаров, география кото-
рой легко меняется при помощи стен  
из железнодорожных контейнеров,  
открылась для широкой публики.
В этом году куратором выставочных 
проектов стал иностранец — англича-
нин Рафаэль Шактер, автор книги The 
World Atlas of Street Art and Graffiti. Как 
сообщают создатели музея, эта мера 
вынужденная: за два предыдущих года 
выяснилось, что отечественных кура-
торов и стрит-арт-художников настоль-
ко мало, что пришлось бы снова обра-
щаться к одним и тем же людям (от Рос-
сии в этом году здесь только Кирилл 
Кто с проектом «Непонятное»).
В итоге гостей музея стрит-арта встре-
чает вертикальный транспарант с над-

писью «Go home», повешенный на за-
водской трубе высотой в несколь-
ко десятков метров. Проект испанца 
Spy вовсе не выгоняет гостей из му-
зея, а напоминает о сакральности соб-
ственного жилья, по крайней мере так 
считают создатели музея. Чуть поо-
даль на стенах действующих цехов 
надпись на английском «Революция, 
на которую всем плевать». На самой 
большой стене музея — трехметро-
вые лица нелегальных латиноамери-
канских иммигрантов в США, уже на 
месте дополненные групповым пор-

третом местных узбекских гастарбай-
теров. При помощи схемы музея и таб-
личек можно найти еще немало инстал-
ляций, но на самом деле важны не они, 
а неожиданная точка силы за предела-
ми исторического центра Петербурга, 
которая при надлежащем уходе вполне 
может выйти на европейский уровень. 
По крайней мере такого размера тер-
ритории, отданные на откуп стрит-ар-
ту во всех его проявлениях, к всеобщей 
зависти, в соседних городах и странах 
пока с такой целью не осваиваются.
Рита Русакова
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Форвард сборной России  
Вадим Шипачев (№87),  
набравший 18 очков (6 голов + 
12 результативных передач), 
стал главным бомбардиром 
чемпионата мира 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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